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mixta.
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de Las Cajas GeneraLes de Ahorro para eL PLan CuatrienaL de Viviendas=
y Programa de RehabiLitacion de Viviendas.

- Pregunta deL Diputado Don Fernando Fern~ndez Martin, deL Grupo ParLa-=
mentario Centro Democr~tico-CDS, dirigida aL Presidente deL Gobierno =
Autonomo, sabre eL PLan Economico RegionaL.
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Se abre La sesi6n a las diez horas=
y veinticinco minutos.
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De orden de La Presidencia, el se-=
nor Secretario Segundo (Rodriguez Mari
~hal), da lectura a La certificaci6n ~

del acuerdo de La Mesa sobre el proce
dimiento a seguir en este punto, el
cual. Be apru rba por acen t imien to .

Proposicion no de Ley deL Grupo
ParLamentario Izquierda Canaria, =
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Defiende La Proposici6n no de Ley =
el senor Angulo Gonzalez (Grupo Parla
mentario Izquierda Canaria).

POl' La Presidencia se aclaran los =
conceptos que pOl' el proponente han si
do retirados de la Proposici6n no de =
Ley.

Interviene en el uso de la palabra=
el senor Consejero de Industria, Agua=
y Energia (Alvarez Garcia).

La Presidencia se dirige al senor =
Brito Gonzalez expresandole el sentir=
de La Camara ante su reincorporaci6n a
La mi.etm ,

El senor Angulo Gonzalez replica a=
la intervenci6n del senor Consejero, =
tomando nuevamente este La palabra.

En el turno de fijaci6n de posicio
nes se manifiestan a favor de la Prop~

sici6n no de Ley los senores Toledo R~

driguez (Grupo Parlamentario Mixto), =
Ol.art:e Cullen (Orupo Parlamentario Ce~

tro Democratico-CDS). En turno en con
tra hacen uso de la palabra los seno-=
res Vega Pereira (Grupo Parlamental'io=

Popular), el cual recibe una llamada =
al. arden de La Pree idenci.a , [;' Hermdn-«:
dez Suar~z (Grupo Parlamentario Socia
lista Canar-io ) :

Nuevamente solicitan intervenir en=
el uso de la palabra los senores, pri
mero Angulo Gonzd Le z y, poet.er-iormen-:»
te Vega Pereira, a lo que no accede La
Presidencia.

El senor Presidente resuelve una ==
cuesti6n de orden formulada pOl' el se
nor Angulo Gonzalez.

La Presidencia no concede el uso de
La palabra al senor Marcos Hernandez =
(Grupo Parlamentario Popular, que la =
solicita en el inicio de La votaci6n.

Sometida a votaci6n, punto po r punto,
La Proposici6n no de Ley, da el resul
tado siguiente:

Pun to segundo: VOt:OD a favor' t.rece ,
en contra veintiseis, abstenciones ca
torce; pOl' lo que es rechazado este ==
punto.

Punto tercero: aprobado, pOl' veinti
siete votos a favor, veintiseis en con
tra y ninguna abstenci6n.

Punto cuarto: aprobado, pOl' veintio
cho votos a favor y veintiseis en con
tra.
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rio Izquierda Canaria) , Gonzalez de Me
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Tranepontee , con tes ta a las pnequn tas=
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El. eeiior Brito Gonzalez (Grupe PaY'
Lamentar-io Mix to), hace uso de La pa La
bra en una cuee i ion [uera del Orden =--;;
del Dia.

Se interrumpe la sesien.

Se reanuda la sesien.

Por La Preei.dencia Be anunc i.a e l.
apl.azami.ent.o de oomparecenciae .
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En turno de rpplica interviene el =
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nov Concejero ,
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La palabra el: senor Diputado, contes-=
tandole el senor Consejero.
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e: senor Pree ident:e ac lara c ie rt-cez
planteamientos del senor Diputado.

Contesta a la replica del senor Di
putado el senor Vicepresidente del Go
bierno.

Interviene en el uso de la palabra=
el senor Presidente del Gobierno.

La Presidencia aclara una cuestion=
de arden planteada pot- el. senor Mir'an
da Hernandea.
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(Medina Jimenez).

En turno de replica hace uso de la=
palabra el senor Diputado, aontestdndo
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Pregunta del Diputado Don Ra
mon Gonzalez de Mesa y Machado,=
del Grupo Parlamentario PopuLar,
dirigida al Gobierno Autonomo, =
sobre prestamos de las Cajas Ge
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Pregunta deL Diputado Don Fer
nando Fernandez Martin, del Gru~
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deL Gobierno Autonomo, sobre el=
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Plantea la pregunta el senor Fernan
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Plantea la pregunta el senor Gonza
lez de Mesa y Machado LGrupo Parl.amen-:
taY'io Popular), contestandole el senor
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En turno de replica hace uso de la=
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dente del Gobierno.

Se levanta la sesion.

5e abre la sesion a las diez horas=
y veinticinco minutos.

Procedimiento de designaci6n de los
miembros del Consejo de Administracion
de RadioteLevisi6n Canaria (RTVC).

El sefior PRESIDENTE: Comenzamos la=
sesi6n con el punto primero del Orden=
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del Dia que es el procedimiento de de
signaci6n de los miembros delConsejo=
de Administraci6n de Radiotelevisi6n =
Canaria.

El Secretario Segundo de la Camara=
ya a proceder a la lectura de este pr£
cedimiento.

Tiene la palabra el senor Rodriguez
Marichal.

El senor SECRETARIO (Rodriguez Mari
chal): " Antonio Rodriguez Marichal,S~

cretario segundo del Parlamento de Ca
narias,certifica: ~ue la Mesa del Par
lamento, en reuni6n celebrada el dia =
veintisiete de febrero de mil nove- =
cientos ochenta y cinco, adopt6 el si
guiente acuerdo:

-Tres.- Procedimiento de designaci6n
de los miembros del Consejo de Admi-=
nistraci6n de Radiotelevisi6n Cana-=
ria.

Al objeto de proceder a la elecci6n
de los miembros del Consejo de Admi-=
nistraci6n de Radiotelevisi6n Canaria,
segun 10 establecido en el articulo=
seis, uno de la Ley de Radiodifusi6n y
Televisi6n en la Comunidad Aut6noma =
de Canarias, en conformidad con 10 ==
rrevisto en el articulo ciento seten
ta y dos, uno del Reglamento de la =~
Camara, la Mesa, oida la Junta de Por
tavoces,en reuni6n celebrada en esta =
misma fecha, acuerda proponer al Pleno
el siguiente procedimiento para la el~

boraci6n de la propuesta de elecci6n =
de los miembros del Consejo de Admini~

traci6n de Radiotelevisi6n Canaria~

Primero.- La elecci6n de los miem
bros a que se refiere el articulo seis
uno de la Ley, se realizara de acuer
do con la f6rmula de sufragio restrin
gido establecido en los apartados si-=
guientes. .

~egundo.- Cada Grupo Parlamentarlo=
podra presentar hasta cinco candidatos
entre las personas de relevantes meri
tos. La prcsentaci6n de candidaturas =
podra hacerse hasta las doce horas del
dia anterior a la celebraci6n del Ple
no de la Camara en la que han de ser =

elegidos los ocho miembros del Conse
jo de Administraci6n de Radiotelevi-==
si6n Cunaria.

Tercero.- En las votaciones que se=
celebren al efecto, cada Diputado po-=
dra incluir en la papeleta tantos nom
bres como puestos a cubrir.

Cuarto.- La Mesa llevara a cabo los
escrutinios de las diferentes votaci£
nes y proclamara elegidos a los can
didatos que obtengan el mayor numero =
de votos, siempre que este equivalga,=
al menos, a los dos tercios del numero
de Diputados de la Camara.

Quinto.- Si en la primera votaci6n=
no resultara elcgido ningun candidato,
se z e pe t.i r a la mi srna hd~;til lo~~ (Heci--c
seis que hayan obtenido el mayor nume
ro de votos. A medida que vayan cu- ==
bri~ndose los puestos, las votaciones=
siguientes s« r eaLi.za r an entre los ca.!::.
didatos mas votados y que no represen
ten un numero ~uperior al doble de los
puestos que resten par cubrir.

Sexto.- La igualdad de votos entre=
candidatos mas votados se dirimira en=
otra u otras votaciones. De persistir=
el empate en tres sucesivas votaciones
llevadas a cabo despues de aquella
en que se produjo por primera vez y de
acuerdo con la normativa del apartado=
tercero, la Mesa suspendera la sesi6n=
por terminG de treinta minutos. Reanu
dada la misma, se procedera a una nue
va votaci6n que so repetira dos veces=
mas si se mantiene la igualdad. Si el=
empate no se dirime con la ultima vot~

ci6n se suspendera la sesi6n por un p~

riodo minima de cuarenta y ocho horas.
Reanudada la sesi6n se proseguiran las
votaciones hasta que se complete la ==
propuesta del Parlamento.

Y para que conste y surta los efec
tos oportunos, expido el presente con=
el visto buena del Excelentisimo Senor
Presidente, en Santa Cruz de Tenerife,
a doce de marzo de mil novecientos ===
ochenta y cinco".

El senor PRESIDENTE: "-Se aprueba?
(Pauea • )
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A[Jrobilda por ilsentimiento.

Proposicion no de Ley deL Grupo ==
ParLamentario Izquierda Canaria, sobre
reconversion industriaL en eL sector =
navaL de Canarias.

El s e iio r PHESIDEWfE: Pasamos al se
gundo punto del Orden del Dia, la Pro
POSiClOJl no de Ley del Grupo Izquierda
Canaria sobre reconversion industrial=
en el sector naval de Canarias.

'l'iene la palabra Don Gonzalo Angu-=
10.

El sefior ANGULO GONZALEZ: Sefior Pre
sidente, sehores Diputados. El moti-=
vo, el hecho que en su dla motiv6 nuc~

tra Proposicion no de Ley, fue la apl~

cacion por prin~ra vez en nuestro Ar
chipiflago 'le las pautas de la reCUll-=
version industrial a la empresa "Asti-

" " Selleros Canarios, Sociedad Anonlma .
trata de la primera coyuntura histori
ca en la que de forma abierta y p6-=
blica se apliciln este tipo de medidas=
en Callilrias. Y digo de forma abierta =
y p6blica porerne es notollO que en ==
los 61timos afios se han dado por con
tra en nuestro Archipielago 10 que p~

driamos calificar de reconversiones s~

vajes y silenciosas, entendiendo por =
elIas las que han side confiadas a la=
fuerza, il la mayoritaria fuerza de ==
las fuerzas -valga la redundancia- eeo
nomicas, y que han afectado y han pr~

duc i do s i t.u.tc i.ono i. pa t.on t.e s . Basta enu
merar la situc:lcL6n ele 1a industria con
serveril, con desmantelamiento de fabr~

cas en La Gor:lE"ra, en vias de hecho en=
Gran Canaria y, previsib1emente,en Lan
zarote. La industria t.uristica que ria
sufrido tambien una politica de dras
ticas reducciones de plantilla que ==
sin duda par sus nive1es cuantitativos
y cua1itativos c~bria globalmente cal!
ficar de reconversion; 0 la industria=
tabaqucra con casos llamativos, pate.!::
tes, como serfBn 01 del ~roceso de ge~

tacion de "To.bacanarias" y,61timarnente,
e I CiiSO de II Insular Tabilcill,~ra". Es ev..i:~

dente que e s t a s it.uac i.on genera unas=
consecuencias sociales qravisimas, que
por el contrario no han sido paliadas,
no han side asistidas por las medidas

usuales a otro tipo de reconversiones=
industriilles en el resto del Estado es
panol. Y no digo esto en el sentido de
alabar 0 de poner en buen lugar esta =
politica globalmente eontestada por la
clase obrera y por todas las fuerzas =
progresistas, sino porque, evidentemen
te, 10 que menos podia esperarse del =
Gobierno ante situaciones de reconver
sian patentes -era previsible- eran,co
mominimo, medidaspaliativas, fondos de
ayuda, asistencias sociales, subvenci~

nes, re-industrializaciones, etcetera,
etcel-era.

El caso concreto de ASTICAN, en la=
forma original en que la seccion na-=
val del INI 10 plantea, se caracteriza
por tres rasgos fundamentales:

En primer lugar, por los consabidos
aspectos, reiterados en otras reeonve~

siones industriales, hacia los trabaj~

dor-e s : es dec ir, d r a s t.Lc a s reduceiones
de plantillas en condiciones harto ==
azarosas en muchos casos.

En segundo lugar, por no disponer =
ningun tipo de inversion, ni en la pr~

pia empresa, ni en la propia empresa,=
ni alternativas de re-industrializaci6n
en otros sectores.

Y en tercer lugar, por contener una
clausula al plan reconversion, de cen
tralizacion comercial, de centraliza-=
cion de la cartera de pedidos, que en
la pr~ctica todo el mundo interpreto,=
y posiblemente interpreto rnuy atinada
mente, como una forma para justificar
el desvio de importantes contratacio-=
nes, s ob r e todo en los aspectos de rep~

racion naval, hacia otros astilleros =
peninsulares.

El proceso de gestacion de esta re
converSlon es sobradan~nte conocido, =
con multitud de pronunciamientos ante=
la opinion p6bliea, con 'posicionamien
tos" en algunos casos,por que no deci~

10, positivos del Gobierno Canari~y =
con un tramo final en que mas 0 menos
los trabajadores -al menos mayoritari~

mente- aceptan la p01itica de reconve~

Slon, en cuanto que desde el punta de=
vista laboral 'se convierte Gnicamente=
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en un expediente en la practica de ju
bilaciones anticipadas. Junto a ella =
aparecen unas inversiones, que aunque=
la prensa cifra en unos cuatrocientos=
oincuenta millones de pesetas, la rea
lidad, si nos atenemos a la resolucion
final, se rebajan unicamente a tres-==
cientos sesenta y cinco millones de p~

setas, inversiones muy escuetasiY el =
aspecto de la centralizacion de la caE
tera, de la centralizacion comercial =
aparece absolutamente difuminado,y si=
bien es cierto que pUblicamente se ha
planteado y se ha afirmado que tal ce~

tralizacion no va a tener, digamos, l~

gar, sin embargo, ella no se puede de
ducir realmente de los terminos concr~

tos de la resolucion final,que es abs£
lutamente ambigua en este aspecto. Sin
embargo, si se lee, si se contempla el
tenor literal de nuestra proposicion=
no de Ley, se puede deducir con clari
dad que el tema no es exclusivamente =
la reconversion industrial y la recon
version en concreto de ASTICAN. El te
rna esta inserto -ya hay un apartado s~

gundo y un apartado tercero de nuestra
Proposicion que son claros y netos- el
tema esta inserto en 10 que llamamos =
la crisis global de los puertos cana-=
rios. Es decir, un ataque, un ataque a
la contratacion de una de las princip~

les industrias existentes en los puer
tos canarios,accesoria de los mismos;=
es un ataque perfectamente confirmado=
por otros datos al papel global de los
puertos canarios. Y nada mas de actua
lidad podriamos decir que este aspe~

to de la Proposicion que, por decirlo
asi,no ha sufrido con el paso del tie~

po,no ha sufrido en modo alguno, sino=
que,por el contrario, se ha patentiza
do aun mas; porque si bien el Gobierno
Canario ha pretendido refugiarse en la
crisis evidente de los principales pue£
tos canarios -Puerto de Santa Cruz y =
Puerto de Las Palmas- en el tema de la
UNCTAD, en el tema de hipoteticos tra
zados de vias comerciales America-Can~

rias-Europa, no concretados en estos =
momentos en ninguna iniciativa puntual
y precisa, sin embargo, 10 cierto es =
que,por contra,toda una serie de impoE
tantes amenazas estrategicas ,se cier-=
nen en cuanto a la capacidad y al pa-=
pel futuro de nuestros puertos.

Ah! esta la reciente primera piedra
colocada por Hassan II de Marruecos en
el Puerto de Agadir, a construir con =
cargo a los quinientos cincuenta mill£
nes de dolares previstos como ayuda
- y hablo de dolares de mil novecien-=
tos ochenta y tres, que es un dato im
portante-, quinientos cincuenta millo
nes de dolares contemplados como ayu-=
das al Reino de Marruecos en el anexo=
al acuerdo pesquero de mil novecientos
ochenta y tres.

Ahi esta la reciente visita del Pr!
mer Ministro de Cabo Verde, y las casi
simultaneas especulaciones de abandono
de la flota coreana del Puerto de Las=
Palmas.

Ahi esta la retirada tambien de la=
flota mauritana.

Ahi esta, en este proceloso mar dc~

confusiones y de noticias infaustas, =
las declaraciones en el limbo del se-=
nor Baron, que afirma literalmente que
la construccion del Puerto de Agadir =
es buena para Canarias. Y nosotros te
nemos que hacer una precision aqui muy
concreta; nosotros no podemos cuestio
nar bajo ningun concepto el derecho al
desarrollo de un pais, y cuanto mas de
un pais subdesarrollado, de un pais ==
mantenido ademas en el subdesarrollo =
por unas estructuras oligarquicas y ==
feudales. Pero 10 que no podemos conc~

bir es que sea protagonista financiero
fundamental de ese desarrollo un Go-==
bierno que da generosamente a ese
pais 10 que a Canarias simultaneamente
le niega; que concede creditos, posib!
lidades, perspectivas, que a Canarias=
sistematica y reiteradamente le niega.
Y esto es 10 que entendemos que const!
tuye en estos momentos un tema de ac-=
tualidad, actualidad justamente refre~

dada en el dia de ayer en la reunion
que sectores industriales, pesqueros y
agricolas, sostuvieron en Las Palmas =
con el Presidente del Gobierno, senor=
Saavedra, donde le manifiestan ... ,y d!
ce la prensa que justamente el tema que=
mas debate y po Lemi.ca supuso fue, preci
samente, el de la pesca yel del futuro del
Puerto de 'La Luz tras la marcha de la=
flota mauritana; aspecto que si hubie-
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se tenido lugar en Tenerife seria "ex
tendible" por las mismas razones y en=
s im i lares circunstancias a la situa-==
cion actual del Puerto de Tenerife.

Entonces, en esta actualidad, noso
tros mantenemos 10 fundamental de nues
tra Proposicion no de Ley, porque en-=
tendernos que tambien el tema recibe ==
otro espaldarazo negativo y pesimista=
-como constata tambien la prensa de ==
hoy- ante los "posicionamientos" del =
Mercado Cornfin respecto al sector pes-=
quer6, que indudablernente tambien inci
den globalmente en el papel y en el f~

turo de nuestros puertos. -

Nosotros, evidentemente, no sola-=
mente echarnos de menos una falta de =
apoyo y de ace ion decidida por parte=
del Gobierno central, sino que en es
tos momentos entendemos que el Go-=
bierno Canario no esta a la altura =
de las circunstancias. Y personalmen
te no somos partidarios de incidir en
los gustos privados de nadie; nos pa
rece perfectamente legitimo que en e~

te a"~iente de caos, de falta de ex-=
pectativas, de incertidumbre, el se-
nor Director General de Pesca, por p~

ner un ejemplo, prefiera formar parte
del cuerpo de "ballet" de la opera ==
"Sanson y Dalila", que estar al pie =
del canon de estos temas.

Quizas, en el fonda de todo esto =
hay una profunda alegoria, de que
existen personas que prefieren sepul
tarse con otros filisteos en un mar =
de confusiones antes que afrontar ==
can decision y can gallardia los pro
blemas. Pero, indudablemente, es todo
un simbolo, en definitiva, de los ni
veles de preocupacion, de los niveles
de -par que no decirlo- agresividad =
can que el Gobierno de Canarias se ==
plantea en estos momentos la defensa=
de alga tan importante como son los =
puertos canarios.

En este contexto, y entendiendo ==
efectivamente que el paso del tiempo=
ha podido dejar obsoleta alguna parte
de nuestra Proposicion, vamos a proc~

der en este acto, justamente, a la r~

tirada de una parte de los pronuncia
mientos de la misma. Como los senores

Diputados podran ver, la Proposicion=
consta de cuatro apartados:

El primero se refiere, concretarne~

te, al caso concreto de ASTICAN, que=
merece ser retirado par la simple ==
circunstancia de que las partes afec
tadas han llegado a un acuerdo.

El segundo dice literalrnente que:
'''El Parlamento de Canarias muestra su=
opinion opuesta a cualquier medida de
la Administracion Central a del INI =
que induzcan, estimulen a favorezcan=
el abandono de los puertos canarios =
par parte de cualquier flota nacional
a linea de buques de las que actual-=
mente operan en nuestros puertos en
tendiendo que,muy al contrario, que =
la linea de actuacion politica -caso=
de las negociaciones de la UNCTAD
deben ir en el sentido de facilitar =
01 acceso a los puertos canarios de =
nuevas flotas y nuevas lineas. En e1=
mismo sentido el Parlamento conside-=
ra nega tiva y se opone at_ada medida=
que propicie el abandono de las flo-=
tas mercantes y pesqueras rusa y cub~

na de nuestros puertos~ Esta alusion=
final a las flotas pesqueras rusa y
clllana, esta motivada por circuns-=
tancias obvias de presion politica, ==
que nadie puede negar, que intentan en
estos momentos sacar ados flotas que
tienen un volumen de contratacion y =
de intercambio economico muy importan
te para Canarias.Esto es extensible,~

como se patentiza en la nota de pren~

sa que sefial~ al principio,a la flota
mauritana a a la flota coreana

En base a ella, y para no, quizas,=
suscitar suspicacias, suspicacias que=
par otra parte estan muy justificadas,
parque nos consta la existencia de pr~

siones politicas en este sentido, est~

r Lamo s dispuestos a estamos dispuestos
a retirar el parrafo final del apar~a

do segundo, que quedaria, en definiti
va, en reivindicar una politica que no
suponga, bajo ningun aspecto, ni dire~

ta ni indirectamente, maniobras que m~

noscaben el papel actual de los puer-=
tos canarios.

El apartado tercero ...
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El senor PRESIDENTE: Un momento, ==
por favor, senor Angulo. GTiene la bon
dad de aclarar que es 10 que retira ==
del punto segundo?

El senor ANGULO GONZALEZ: En el pa
rrafo final a partir de '''En el mismo =
sentido". Haciendo constar, en fin, pQ
blicamente, las razones que me han lle
vado y que harian necesario en estos =
momentos ampliarlos a la flota maurita
na, a la flota coreana y, desgraciad~
mente, a un etcetera muy numeroso. -

El parrafo tercero, que se refiere=
a nuestra preocupacion por la grave ==
crisis de nuestros puertos, y en espe
cial por los dos mayores, que se expr~

sa en perdidas de trafico, en inestabi
lidad laboral, en el ascenso galopant;
de sus tarifas y, por ende, en factor=
de incremento del coste de vida, que =
afecta primordialmente a las clases po
pulares. "El Parlarnento considera ur--;;:
gente y vital el replantearniento de ==
una politica portuaria que afronte to
das las problernaticas indicadas en el=
sentido de potenciacion y avance de ==
los puertos canarios". Lo mantenernos,=
obviarnente, integramente, porque es de
actualidad.

Y el punto cuarto, que senala que:=
"El Parlamento echa en falta una poli
tica industrial pensada desde y para =
Canarias y recaba del Gobierno las rne
didas e iniciativas de transferencias=
precisas para poner en rnarcha una poli
tica industrial y un sector industrial
propio ... ", 10 rnantenemos en estos ter
minos, quitando el parrafo final: "y:;
la creacion de un Instituto Canario pa
ra el Desarrollo Industrial", aspira--;;:
cion que seguimos rnanteniendo, perc ==
que en estos mornentos no nos parece ==
conveniente dejar constancia de ella,=
debido a la suerte que corrio justame~

te nuestra proposicion para la crea-==
cion de ese Instituto. Entendemos que,
reducidos a estos terrninos puntuales y
actuales, la Proposicion refleja en e~

tos momentos uno de los sectores econo
mico-comerciales, fundamentalrnente, =-;;:
mas fundamentales para el desarrollo =
de nuestro Archipielago, y que, por 10
tanto, es necesario que el Parlamento=

se pronuncie p6blicamente sobre ello.

Nada mas.

El sehor PRESIDEN'l'E: Gracias, senor
Angulo.

Simplemente, como nota aclaratoria,
del texto de la Proposicion no de Ley=
se retira el primer punto integramente;
del segundo punto se ret ira el parrafo
que comienza: "En el mismo sentido el=
Parlamento . . . " hasta el final; y el ==
tercer punta se mantiene integrarnente;
y del cuarto punto se retira desdo "'I'~

la creacion" hasta "Industrial".

Tiene la palabra el senor Consejero
de Industria, senor Alvarez.

El senor CONSEJERO DE INDUSTRIA,
AGUA Y ENERGIA (Alvarez Garcia): Senor
Presidente, Sefiorias.

Ateniendorne a la Proposicion, tal =
como se presenta por Su Sefioria, obvia
rnente Su Sefioria indudablemente ha re
tirado la primera parte de la Propos i
cion, indudablemente por, como ha di-=
cho, la aceptaci6n por las partes del=
Decreto de reconversion de ASTICAN, ==
que asi, a vuelapluma, indudablemente=
he de decir y he de recalcar la "posi
tividad" de tal Decreto de reconver-==
sian, puesto que no solamente se ha r~

cogido en los convenios "inter-partes"
sino que ademas, efectivamente, se va=
a producir una inversion de mil tres-=
cientos rnillones de pesetas en el in-=
crernento que va a sufrir 01 capital de
la sociedad por parte del INI; y apar
te de eso, las inversiones se mantie-=
nen en los afios ochenta y cinco, oche~

ta y seis y ochenta y siete, tal como=
se solicitaba en el convenio "inter- =
partes"; me refiero solamente a eso, Y=
me refiero, como es logico, adernas, a=
que se han producido exclusivamente la
jubilacion y las pre-jubilaciones a ==
que se hacia referencia en el convenio
"inter-partes", que ha afectado sola-=
mente a cuarenta y siete de los traba
jadores de la plantilla, de los cuales
nueve estan dentro de los que tienen =
una edad superior a los sesenta afios,y
treinta y siete en los que tienen una=
edad superior a cincuenta y cinco afios.
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Me limitu, pur tanto, exclusivarnentc,=
a hacer referencia a la bondad del De
croto de reconversi6n en 10 que so re
fiore a AS'l'ICAN.

Voy, por tanto, a pasar a la segun
da parte, en que, de una manera muy ge
nerica, Su Seiirnia hace referencia, i!2.
dudablemente, a que se oponga el Parla
mento a una medida, a cualquier medi~

da de la Administraci6n Central que in
duzca, estimule 0 favorezca el abando~

no de los puertos canarios por parte =
de cualquier flota nacional, 0 de bu-=
qUQS de los que actualmente operan en=
nuestros puertos.

Sefiorias, a mi me parece que es ob
via, absolutamente obvio, el que de =
ninquna formLl, como es 16gico, la Admi
nistraci6n Central del Estado va a pro
piciar ninquna medida que vaya a esti~

muLa r 01 alJi.lllC]ono de Lo s puertos ele Ca
narias de ninguna flota nacional 0 ex
tranjera; eso es obvio. Y me parece ==
quo indudablemente el Parlamento de C~

narias ante una medida, ante una sup~

sici6n que, desde mi pun to de vista, es
absolutamente obvia, de ninguna forma,
la Administraci6n Central del Estado,=
el Parlamento del Estado, el Gobierno=
del Estado pueden ir, pueden tomar nin
guna de las medidas que propicien el=
que por parte de la flota nacional 0 =
extranjera se abandonen los puertos de
Canarias. Muy por el contrario, y me =
remito a las declaraciones de los Pre
sidentes de Juntas de Obras del Puer-=
to, tanto de Las Palmas como de Teneri
fe, 0 de Tenerife como de Las Palmas,~

donde no sGlamente se habla de las dl
timas conversaciones que han tenido en
la Direcci6n General de Puertos y con=
el Ministro, respecto a las construc-=
ciones de nuevas infraestructuras, tan
to en el Puerto de Tenorife como en =
el de Las Pallllas, por un lado, y por =
otro lad~ a una serie de medidas ten-=
dentes a -conjuntamente los dos puer-=
tos- relanzar una serie de medidas co
merciales, que es realmente de 10 que=
estan necesitados nuestros puertos, de
unas medidas de comercializaci6n, de =
un programa de comeicializaci6n y de =
un programa de ventas de nuestras actl
vidades portuarias, de nuestras estruc

turas portuarias, cara hacia el exte-=
rior.

Cuando Su Sefioria -y uniendo el pun
to segundo con el punto tres, el punta
dos con el punta tres- muestra, induda
blemente, su preocupaci6n por el desa
rrollo de puertos cercanos, y al mismo
tiempo, como es 16gico, Su Sefioria di
ce que 10 que de ninguna forma podemos
es oponernos al desarrollo de otros ==
paises vecinos, que, ademas, pueden
constituir y constituyen realmente un=
mercado potencial, el mercado poten-==
cial mas importante de Canarias. Por =
tanto, un mayor desarrollo de estos ==
paises en general, de sus puertos en =
particular, no es negativo, como efec
tivamente se ha dicho por miembros de=
la Administraci6n del Estado, no es ne
gativo, no puede ser negativo, para ==
los puertos de Canarias ni para Cana-=
rias en general. Lo que yo diria, Sefi_c:>.
ria, 10 que yo quisiera decir, Sefioria,
es que la construcci6n de otros puer-=
tos, indudablemente, "versus" tiene ==
que ser la cornpetencia, la "dinamiza-=
ci6n", una mejor comercializaci6n y ==
una renovaci6n de nuestra estructura,=
tanto de las comerciales -mucho mas de
las comerciales- que de la infraestruc
tura de los puertos, donde realmente,=
como Su Sefioria sabe, tenemos una in-=
fraestructura realmente importante y =
comparable absolutamente con cualquier
puerto de nuestro entorno y con cua!
quiera de los pue~tos mas importantes=
del Atlantico, puertos competidores ==
nuestros, como pueden ser cualquiera =
de los puertos del Atlantico europeo.

Por tanto yo, Sefioria, 10 que pien
so es que no es realmcnte una dec la
raci6n de dramatismo 0 una declara~==

ci6n ... , desde luego, siempre, si, co
mo es 16gico, yO,usted sabe.que acepto
la preocupaci6n, y acepto la preocupa
ci6n que debemos tener todos por un ==
mejor desarrollo y un mayor y rnejor de
sar~ollo de nuestros puertos. Lo que ~

realmente creo es que la situaci6n de=
nuestros puertos no es tal como se ha=
presentado 0 como,por 10 menos, pienso
yo, deduzco de la Proposici6n no de ==
Ley que se trata de presentar. Si nos=
cefiimos a las cifras, a los ultimos da
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tos que podemos tener, par ejemplo re~

pecto al Puerto de Las Palmas, al Pue~

to de la Luz y de Las Palmas, vemos ==
que ha habido un incremento en casi t~

dos los conceptos que se mueven, a sea,
de movimiento de los puertos. Par eje~

plo: ha habido un incremento total del
quince punta sesenta y ocho en todo el
reng16n de pasajeros; ha habido un in
cremento de tres puntas treinta y sie
te -y me refiero al afio mil novecien-=
tos ochenta y cuatro- ha habido un in
cremento del tres punta treinta y sie
te par ciento en 10 que se refiere al=
trafico de mercancias; ha habido un in
cremento del catorce punta nueve par =
ciento respecto a 10 que se refiere al
avituallamiento de combustibles liqui
dos, agua, hielo, y combustibles liqu~

dos; ha habido un incremento del cua-=
tro setenta y seis par ciento en todo=
10 que se refiere al tonelaje de mer-=
cancias transbordadas, avituall~miento

y pesca, conjuntamente; y ha habido un
incremento en renglones, como es, por=
ejemplo, las toneladas de registro br~

to, donde ha habido un incremento to-=
tal del tres punta veintiuno par cien
to en el afio mil novecientos ochenta y
cuatro.

Asi, a grandes rasgos, Sefioria, co
mo podra comprobar, realmente no ha h~

bido en el Puerto de Las Palmas, no ha
habido, un decremento en el trafico de
todos estos renglones a que he hecho =
referencia. Y,desde luego,debido a te
mas de tiempo, a sea, a cuesti6n de ==
tiempo, no quiero, indudablemente, ex
tenderme, pero tengo a disposici6n de=
Su Sefioria todos los componentes de ca
da uno de los incrementos totales a ==
que he hecho referencia.

Respecto al puerto de Tenerife, =
si hacemos un analisis global compara~

do el afio mil novecientos ochenta y ==
tres can el afio mil novecientos ochen
ta y cuatro, ha habido un pequeno des
censo en el numero total de unidades =
que han operado en los puertos, que en
el afio mil novecientos ochenta y tres=
fue de siete mil quinientos uno y en =
el afio mil novecientos ochenta y cua-=
tro ha sido de siete mil doscientos ==
treinta y dos. Ha habido, par el con-=
trario, un pequefio incremento en el to

nelaje de registro bruto, que en el ==
a fio mil novecientos ochenta y tres fue
de cuarenta y cuatro mil quinientos ==
diecinueve y en e L a iio mil novecientos
ochenta y cuatro ha sido de cuarenta y
cinco mil ciento ochenta y dos. Y ha =
habido un descenso en el trafico de ==
mercancias en general, dondc en el ana
mil novecientos ochenta y tres era de=
quince mil cuatrocientos uno y en el =
afio mil novecientos ochenta y cuatro =
ha sido de trece mil trescientas noven
ta y cinco.

Como Su Senor ia ve, la preocupac ion,
indudablemente, existe; la preocupaci6n
existe en todos los componentes de es
ta Camara, indudablemente, porque to-=
dos somas conscientes de la importan-=
cia de nuestros puertos. Par eso, 01 =
Gobierno de Canarias, en r e un i one s co~_

juntas can los Presidentes de Juntas
de Obras del Ptro r r o de 'I'o no r i.fo y de -r

Las Palrnas, intenta 01 relanzamiento =

de un programa conjunto, como han he-=
cho otros puertos del Moditerraneo es
pafiol, do ndo se salga a L o x tr- r i o r , do~~

de so sa 19a hac La fuera a vo ndc r, con-=
juntamente, nuestros puertos, a promo-=
cionar las facilidades de nuestros
puertos, a promocionar la bondad de ==
los servicios de nuestros puertos,
unos de los mejores, indudablemente, =
de nuestro pais.

Y en este sentido, Sef1oria, hay que
entroncar tambien el tema de los cos-=
tos de nuestros puertos. Todos los
agentes que operan en los puertos, de~

de los consignatarios, desde los agen
tes de aduana, desde los trabajadores,
han de intentar conjuntamente reducir=
los castes de nuestros puertos. En los
convenios que hemos tratado de hacer =
y que estamos llevando adelante -el ==
convenio de los trasbordos Sur-Sur-, =
uno de los problemas milS Linpo r t.ant.o s con
que nos hemos 0ncontrado ha sido el ~=

problema de los castes de los trasbor
dos de las mercancias; castes de los =
trasbordos de las mercancias que, como
no ignora Su Senoria, tiene. Dentro de
elIas ocupa un reng16n importante, co
mo he dicho, los gastos de carga y de~

carga, los gastos de transportes y los
agentes que intervienen, como es el t£
rna de las consignaciones. Y Su Sefioria
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conoce exactamente, como yo, el tema =
importante que se refiere a las manos=
minimas en los puertos, el tema impor
tante que se refiere en los pucrtos a=
la no inclusion de las maquinarias de~

tro de las manos minimas 0 una parte =
muy pequena de las maquinarias dentro=
del coste que so recoge en las OBnos =
minimas, y esto realmente supone que =
toda la modernizacion de los puertos,=
la mecanizacion de los puertos, no se=
est~ realmente recogiendo en las tone
ladas que se manipulan, que es el div~

sor de los jornales que se emplean; y=
si el divisor, realmente, no se lleva=
a su situacion real en cuanto al nume
ro de toneladas manipuladas con los m~

dios mec~nicos que se han de utilizar,
que se utilizan en los puertos, el co
ciente no se reducir~, y ese cociente=
es la primera parte del escandallo del
coste final de los movimientos de mer
cancias -de carqa, descarga y trasbor
Jo- en los puertos. Conjuntamente con=
eso, t amb i.e n , indudablemente, forman =
parte en el escandallo el resto de la=
intervencion de los otros agentes de =
los puertos, como pueden ser los con-=
signatarios 0 los agentes de aduana ==
que tambien han de reconsiderar su po
sicion con la finalidad de que el resu
men final, el escandallo final de los=
costes de nuestros puertos, se reduz-=
can al m~ximo posible para facilitar =
la con~etencia con esos puertos de que
se habla que se van a construir en los
paises limitrofes 0 vecinos, y que con
los cuales, indudablemente, hemos de =
competir en calidad y hemos de compe-=
tir en precio.

Por tanto, la parte a que hace ref~

rencia en cuanto a la perdida galopa~

te -en fin, me entiende- a la perdida=
de tr~fico, a la inestabilidad laboral
y al ascenso galopante de las tarifas,
cree que 10 he contestado en la inter
veneion. En cuanLo a la p6rdida de tr~

fico, con las estadistieas se demues-=
tra que ha habido' perdida de trafi- =
co en el Puerto de Tenerife, no ha ha
bide perdida de trafico en el Puerto =
de Las Palmas. Es necesario -repito-,~

conjuntamente haeer un programa de de
s~rrollo comercial de los puertos. y~=

en cuanto a los costes creo que he de
jado claro como debemos de incidir y =

como debemos de intentar rectificar ==
conjuntamente los agentes que operan =
en los puertos los costes.

Y finalmente me voy, por tanto, a =
referir al plan industrial, 0 sea, a =
que se ha hecho hasta la fecha por pa~

te del Gobierno de Canarias en cuanto=
al plan, al desarrollo de un plan in-=
dustrial.

Sefiorias, desde la iniciacian al ==
frente del Departamento del Gobierno =
puse en practica, creamos un grupo de=
trabajo, cuyo grupo de trabajo se for
ma por parte de la Consejeria de Econ~

mia, la de Industria, y tambien los e~

presarios a traves de su asociacion. Y
nos encontramos con que realmente no =
cont~bamos con ningun dato, ni de tipo
estadistico ni de tipo comercial; los=
datos que teniamos eran muy pocos. Por
tanto, dentro de nuestro plan, para r~

sumir, 10 hemos dividido en tres fa-=
sesl

Una fase que ha consistido en la ==
clasificaci6n nacional, dentro de las=
actividades ad~ptadas a la clasifica-=
cion nacional, de actividades econami
cas para poderlo realmente estudiar. =
Hemos realizado estudios de cada uno =
de los sectores industriales; para
ello se hizo una muestra, se escogi6 =
una muestra, se hizo realmente ... , se en
via una encuesta a los empresarios
que la han contestado y han cooperado=
ampliamente, y en base a ello hemos p~

dido obtener una serie que se ha depu
rado; y con ello terminamos la primera
fase.

Iniciamos la segunda fase, donde
re~lmente tratamos ... , Y 10 que hemos h~.

cho es tratar de establecer una serie=
de indices, una serie de criterios, ==
una serie de indicadores que nos die-=
sen: el indicador del empleo, en el
cual 10 que hemos hecho es estudiar el
volumen de los empleos por sectores, =
el empleo en la industria, la relacian
entre los trabajos y los gastos de pe~

sonal, y ambos relacionados con el va
lor anadido bruto; hemos hecho un est~

dio de los indicadores estructurales =
de las empresas y formas de las empre
sas: tipificaci6n, tipologia, etceter~



,.

21 de Marzo de 1985

- 1973 -

DlARlO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE CANARIAS N2 30

etcetera; hemos estudiado tambien unos
indicadores de tipo economico, en los=
cuales hemos hecho un estudio de la ==
produce ion por sectores; hemos hecho =
un estudio del valor anadido bruto res
pecto a los empleos en la totalidad; =
hemos hecho un estudio de las inversio
nes en capital fijo y circulante de ==
las empresas; hemos hecho un estudio =
de los efectos de los arrastres inter
sectoriales; hemos hecho un estudio de
los indicadores de comercio exterior,=
en el cual hemos realmente hecho un es
tudio de las mercancias, de l~s mate-=
rias primas, origen y destino; hemos =
hecho tambien un estudio sobre el volu
men de las importaciones; hemos hecho=
un estudio de los mere ados de produc-=
tos; hemos hecho un estudio del ritmo=
de Crecimiento esperado en las export~

ciones y en las importacionesi hemos =
hecho un estudio en relacion con la p~

litica cara a la entrada en la Comuni
dad Economica Europeai y hemos hecho =
tambien un estudio de los volumenes de
tecnologia. Todos estos trabajos est~n

terminados, estan.a disposicion de Su=
Senoria, por si quiere, realmente, en=
fin, antes de que se publiquen hacer =
uso de ellos, verlos.

Y entonces estamos en el tercer pu~

to, que es, con todos estos datos, ha
cer un estudio del marco legal e instl
tucional en que se ha de desarrollar 0

donde se ha de llevar el desarrollo in
dustrial de Canarias. De modo que, re
pito, hemos terminado las dos primeras
fases y estamos en la tercera fase, ==
que es el estudio del marco legal y ==
del marco institucional con que queda
r~ completado el trabajo, y conjunta-=
mente con ella se hara la publicacion=
del mismo, que espero que sirva de ba
se para poder, conjuntamente con el ==
sector sindical y el sector de los em
presarios, poder hacer llegar a un
acuerdo cara al futuro desarrollo in-=
dustrial, unido indudablemente a nues
tra entrada en el Mercado, 0 sea, en =
la Comunidad Economica Europea.

Muchas gracias, Senorias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Alvarez.

Sefiorias, recogiendo el sentir de
la Camara, la Mesa quiere expresarle a
Don Oswaldo Brito su satisfaccion por=
tenerle presente aqui hoy, deseandole~

un total y definitivo restablecimiento.

GEl senor Angulo quiere ejercer el=
derecho de replica al articulo seten-=
ta?

El senor ANGULO GONZALEZ: El senor=
Consejero ha empezado su intervenci6n=
afirmando que no existe ninglin indicio
de que la Administracion Central no fa
vorezca el desarrollo de los puertos =
canarios. Yo entiendo que hay datos ob
jetivos suficientemente contundentes ~

para dudar de esta afirmaci6ni y no dl
go que exista una intencionalidad abso
luta en el sentido de no favorecer 10;
puertos canarios, pero que existe por=
10 menos un entrecruce de intenciones=
o una dejadez 10 suficientemente impor
tantes como para producir resultados ~

negativos. Y le voy a enumerar, cuanto
menos, cinco circunstancias que inci-=
den directa 0 indirectamente en el de
sarrollo de los puertos canarios y que
estan ahi:

En primer lugar f la politicade
abanderamiento de unidades que tenian=
base en Canarias y nacionalidad espano
la en MarrueCosi la "extranjerizacion"
de importantes unidades de la flota ==
pesquera arr?igada en Canarias y que =
sabe Su senoria que en el campo de los
congeladores es casi total. La politi
ca de abanderamiento es una politica =

que propicia de una forllla directa 0, =
cuanto menos, indirecta, el abandono de
buques, de flotas pesqueras enteras, =
de Canarias; y no es casual que los ==

propios afectados, tanto sindicatos co
mo empresarios, ayer en la reunion con
el senor Saavedra constaten eso. Se ha
bla de que la flota mauritana ha aban~

donado el puerto de Las Palmas; se ha
bla de que la flota coreana esta en ne
gociaciones en Cabo Verde para retirar
se de los puertos canarios, y esto no~

me 10 he inventado yo; y hay toda una=
serie de factores propiciados, activa
mente 0 pasivamente, que estan inci-==
diendo en ello. En cuanto a la flota =

mauritana, esta clarisimo que est~ li~

gado a la imposibilidad de lograr un =
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aeuerdo pesquero, que estimamos que no
esta solo en la responsabilidad mauri
tana.

La segunda circunstancia, no desme~

tida por el Consejero y que la sabe ==
perfectamente, es que el plan de reco~

versi6n de ASfICAN hablaba de una cen
tralizacion de la cartera de pedidos;=
la centralizaeion de la cartera de pe
didos, que no esta negada en la resolu
ci6n final que ha dado culminacion al=
expediente, es una forma clarisima de=
desviar tr~fico hacia puertos peninsu
lares, donde estan radicados otros as
tilleros que tienen la preferencia del
INI en este terna.

La torcera circunstancia es el tema
UNCI'AD en r o l.oc i on Canarias y ('1 Puer
to de AICJecira~~. Hay datos suficientes
para pensar que la Administracion Cen
tral on o s t.o s momo n t.o s prefiere la po
tenc:iacion del Puerto de A1geciras en=
detrimento de los puertos canarios en=
el tema trafieo Sur-Sur.

En cuarto lugar, e1 papel que le ==
asigna al sector pesquero canario 10s=
acuerdos con el Mercado Comun Europeo,
tal como se explicaron ayer en la com
parecencia del Consejero, y relaciona
do adem~s con otros factores, tambi~n=

indirectamente, como e1 tratamiento a=
los paises terceros que en estos mome~

tos -a paises terceros; no hay mas que
hablar, por ejemplo, de los japone-=
sps-, que en estos momentos tienen un=
importanLe papel en el intercambio con
la economia canaria.

Y en quinto lugar, esta la politica=
de combustibles. Podiamos hablar en un
s e x t.o lugar, vamos, en 01 combustible,
el encarecimiento importantisirno del =
crnnbustible en Canarias, la falta de =
una politica que inc ida en un abarata
miento, tanto hacia la navegacion de =
cabotaje, pesquera a trafico transoce!
nico. Y en quinto lugar podemos hablar
tarnbi~n de la politica de tarifas. Yo=
no soy, obviamente, un experto en cu~~

tion portuaria, per6 yo me permito du
dar de que sea un signo de salud econ~

mica el que 01 Presidente de la Junta=
de Obras del Puerto de Las Palmas alar
dee de unos beneficios de mas de mil =

millones de pesetas en el afto ochenta=
y cuatro; me permito mucho dudar de ==
que eso sea un signo de salud eeon6mi
ca.

Todos estos datos, a los que no es=
ajena la Administracion Central, son =
suficientemente importantes, y sumados
se puede decir incluso que dan un saI
to cualitativo, como para dudar de que
en estos momentos exista una autentica
voluntad par parte de la Administra-==
cion Central de poteneiar el papel de=
los puertos canarios.

El seftor Consejero, parafraseando =
las citas del senor Baron, tambien ha=
dicho cosas muy bonitas sobre la pote~

ciacion de los puertos vecinos; yo me=
t.o mo muoho que 01 seiior Consejero o s t o
jugando a aprendiz de brujo. No es el=
papel de un gobernante calcular los b~

neficios que a nuestras expensas pue-=
dan tener paises veciIJos y limitrofes=
en sectores puntuales para nosotros; =
no creo que ese sea seriamente el pa-=
pel de un gobernante. El papel de un =
gobernante en estos momentos es traba
jar y asegurar el propio futuro; e in
sisto en que no hay e1 mas minimo
asomo en nuestra actitud por cuestio-=
nar el necesario desarrollo de un
pais sometido a la opresion y a la mi
seria econ6mica como Marrueeosj pero =
que eso se haga por quien tiene como =
principal y prioritaria' funei6n garan
tizar el futuro de Canarias, y can
unos recursos que a nosotros se nos e~

carnotean, es una poli tica harte d i sc u- ~

tible.

El seftor Consejero prefiere refoci
larse en el presente, en el presente =
de unas estadistieas aparentemente al~

gadoras, al menos en el Puerto de Las=
Palmas, no asi ~n el Puerto de Teneri
fe. Nosotros tainbi~n pensamos, y no ==
queremos dar consejos a nadie, que su=
papel no es refoeilarse en el pr~sente

sino escrutar responsablemente el futu
ro, para asi a s e qur a.r Lo mejdr:>y como=
esa politica entendemos que no esta ==
aseguri,lda,es necesario que sea el Par
lamento canario," iI'\,si~tim9's, qu i.e n se=
pronuncie sabre ella. Haee f a I ta en es
tos momentos, entendetflDs, cerrar fila,s
en torno a la defensa de los puertos=
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canarios, exigir medidas que no aumen
ten su deterioro, exigir medidas que =
potencien y aseguren su futuro.

Nada mas.

El senor PRESIDENTE: Senor Alvarez,
par favor.

El senor CONSEJERO DE INDUSTRIA,
AGUA Y ENERGIA (Alvarez Garcia): Senor
Presidente, Senorias.

Voy a intentar contestar sucintamen
te a la replica de Su Senoria.

Politica de abanderamiento de bu-==
ques canarios can otra bandera:

Como Su Sefioria sabe, e xao t.amerrte
igual que yo, Senoria, esto ha sido ==
sencillamente el tratar de recuperar =
parte de los cupos de pesca que par el
tratado de pesca se concedian a Cana-=
rias; y como realmente nosotros, conjun
tamente can nuestra politica de pescaF
hemos tambien de potenciar, como Su Se
fioria indica constantemente, la politi
ca de nuestros puertos; no se desembar
ca solamente en los puertos de cana-=~
rias el pescado que se pesca por la ==
flota canaria a par la flota espafiola=
sino tambien el pescado que se pesca =
par otras flotas; y conjuntamente,
realmente, can los cupos que se nos ==
concedian en el tratado de pesca era =
necesario potenciar y era necesario ==
que este trafico estuviese en nuestras
manos, el trafico de descarga de este=
pescado, el trafico del transito de es
te pescado hacia otros paises. Y por ~
eso, indudablemente, se ha fomentado el=
abanderamiento de determinados barcos=
que de otra forma estarian fuera de=
cupo; se ha potenciado el abanderamien
to de estos barcos para que estos bar~
cos, parte de la tripulacion, etcetera,
etcetera, can los convenios que Su Se
fioria exactamente, igual que yo, cana
ce, pudiesemos continuar con el movi-=
miento del trafico de nuestros puertos
y de la descarga y la reexportacion de
este pescado a traves de nuestros puer
tos. -

En cuanto a cuando Su Sefioria se re
fiere a que la flota mauritana a corea

na p uo do a b a nclo n a r n uo u t.ro s puo r t.o s y=
puede ir, par ejemplo, hacia puertos =
de Cabo Verde. Yo quisiera que Su Seno
ria comparase los castes de ruano de' =-~
obra a los costes ... , afortunadamente=
el nivel de vida de nuestros trabajado
res, de los trabajadores de nuestros ~

puertos, de la gente que trabaja en ==
nuestros puertos, can la oferta en
cuanto a costa de descarga a de mana =
de obra que se pueden hacer en los
puertos de Cabo Verde. Como es logica,
para mi me merece todo el respeto un =
pais soberano como es Cabo Verde, pero
yo invito a Su Sefioria a que compare =
el nivel de vida de los puertos de Ca
bo Verde, el nivel realmente de costo=
de mana de obra y el nivel de vida de=
su gente can nuestro nivel de vida y =
can los costas de nuestros puertos en=
general. De todas f o rrnas , creo que, i~

sisto nuevamente en 10 que dije ahi, =
es un tema de competencias, es un tema
de competitividad, y 10 que tenemos ==
que intentar es dar unos servicios me
jores que los que hoy se puedan dar en
esos puertos, para can nuestros servi
cios poder, indudablemcnte, contrarre~

tar quizas una oferta de mana de obra=
inferior a de costas inferiores a las=
que podemos hacer en nuestros puertos=
debido a nuestra infraestructura, la =
amortizacion de la infraestructura y,=
como antes, repito, afortunadamente el
nivel de vida de nuestros trabajadores.

En cuanto a la centralizacion de la
Cartera de Pedidos a que hace referen
cia. Voy a leer textualmente 10 que di
ce en el contrat~ a spa, pcrd6n, en pi
Decreta de Reconversion, en cuanto al=
tema de la Cartera de Pedidos, y dice=
asi:

"De caracter comercial. Compromiso=
de transparencia informativa ante la =
gerencia, plan a efectos de constatar=
la contratacion sin perdidas.

Segundo, obligaci6n de cumplir la =
normativa de presentacion de solicitud
de primas a la construccion y determi
naci6n de los valores bases de la cons
trucci6n,y compromiso de coordinaci6n=
y colaboraci6n de las actuaciones cua~

do asi 10 aconseje el organa de ges-==
ti6n subsectorial".
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Con~ Su Sefioria ver~, de estos p~_=

rrafos no se deduce en absoluto nin
guna centralizacion en la Cartera de =
Pedidos. Lo que so est~ diciend~ como=
es logico, con una empresa,con un gru
po de empresas que forman un "hol-==
ding", como es Loq i.co, ese grupo de em
presas que forman un "holding", 10 que
est~ diciendo es: "i o j o l, que cuando ==
usted contrate, usted es soberano para
contratar, pero no me contrate usted =
con perdidas; yo quiero vigilar si us
ted me contrata con perdidas, porque =
soy el responsable del "holding" y us
ted forma parte de mi "holding", es ==
una empresa, en fin, de mi "holding"i=
yo 10 unico que quiero es comprobar ==
que usted esta cumpliendo la normativa
general que yo trazoi pero usted es so
berano, all~ con su responsabilidad si
usted me contrata de una forllla que no
es positiva, que no es apropiada, y Ie
voy a responsabilizar de e I Lo, Pero =
e ao no q ui.o r o decir, en absoluto, cen
tralizacion de Cartera de Pedidos,Sef~

ria.

En cuanto a la potenciacion del ===
puerto de Algeciras. Yo realmente no =
concuerdo, no creo que haya efectiva-=
mente una din~mica de potenciacion de=
un puerto determinado; hay una dinami
ca de potenciacion por parte de cada =
uno de los puertos para atraer los ==
traficos que pasan, que estan mas cer
ca de ellos; eso es una norma de comp~

tencia muy sana; la competencia siem-=
pre es san~ y repito 10 mismo, nues-==
tros puertos y los Directores de la ~=

Junta de Obras del Puerto y el perso-=
nal de Junta de Obras del Puerto, 10 =
que tienen que hacer es hacer una poll
tica de "di.nanu z.ac Lon" comercial de nue~

tros puertos para hacer mejor oferta=
que otras. Tenemos la capacidad de ha=
cerlo, tenemos la infraestructura para
hacerlo y tenemos los hombres para ha
cerlo; si unimos esos tres elementos,=
creo que 10 podemos lograr. Lo que no=
tenemos es que ser -en fin, me entien
de- negativos, sino positivos.

Respecto a la entrada en la Comuni
dad Economica Europea y al tema de ==
pesca. Su Senoria sabe que es logico=
que los paises de la Comunidad tengan=

problemas en cuanto al tema de como
se determina que un pescado, que se ha
pescado, es realmente de origen <l[~ Ca
narias, es originario de Canarias, co
mo se determina, con los trasbordos =
que tenemos en nuestros puertos, de ==
barcos, de una serle de flotas, que Su
Sefioria hace referencia que 10 van a =
abandonar. Por una lado Su Senoria me=
dice que esas flotas van a abandonar =
los puertos de Canarias, y por otro l~

do me dice que la Comunidad Economica
nos pone una serie de restricciones ==
a la entrada de los productos que se =
estan trasbordando en nuestros puer-==
tos. Senoria, hay que ser claros y ===
transparentes cuando estamos negocia~

do con la Comunidad; y hay que decirle
a la Comunidad: el pescado que va a ==
entrar dentro de la Comunidad sera ==
procedente y es originario de las Is-=
las Canarias, porque va a llevar una =
marca, "Islas Ca nar i.as " y vamos, con-=
juntamente con ustedes,a intentar hacer
todo 10 posible por controlar que esa
pesca sea originaria de las Islas Ca
narias. Vamos a las reglas de origenes,
vamos a jugar claro con las reglas de=
origenes, y cuando lleguemos a concor
dar, lleguemos a un acuerdo en cuanto=
a las reglas de origenes, estaremos ==
dentro de 10 que tenemos que hacer: ==
ser transparentes para poder negociar=
con la Comunidad Economica Europea, ==
donde 10 que piden, sobre todo, es ===
transparencia. Ellos aceptan cualquier
cosa, peru siempre que se presente de=
una manera transparente, Senoriasi y =
por eso es por 10 que ellos exigen el=
producto originario de las Islas Cana
rias en cuanto a pesca GC6mo se va a =
determinar? Es uno de nuestros grandes
retos, pero tenemos que intentar con-=
juntamente controlarlo, repito.

En cuanto al tema de la politica de
combustibles. Senoria, realmente yo =
pense que ultimamente, pues, usted ha
bia leido, por 10 menos, 10 que yo he=
dicho, 10 que he hablado en la Comi-==
sion.

Le voy a decir dos cosas:

Si en algo estamos realmente, abso
lutamente, t:enemos realmente una abso
luta autonomia y tenemos realmen-=
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te la posibilidad dG competir, es en =
el tema de combustibles. Como Su Seno
ria sabe, dentro de nuestro p.i Ls son =
los puertos canarios los unicos puer-=
tos donde se puede producir para la ==
flota espanola -ya no hablo t amb i.e n =
de la extranjera- la compra de combu~

tible a precios internacionales. Los =
precios de combustibles que figuran en
los boletines que se publican son pre
cios de referencia, precios de refere~

cia que garanti zan al armaclor espanol=
que cuando el precio del combustible =
internacional est& par encima del pre
cia de referencia puede comprar al pr~

cia de referencia garantizando sus co~

tes; par el contrario, tiene absoluta=
linertad para poder comprar par debajo
de ese precio en el mercado internaci~

nal cuantas veces quiera. Par tanto, =
el armador espafiol y los armadores ex
tranjeros que vienen a los puertos es
panoles estan comprando a precios in-=
ternacionales cuando quieran, y, par =
tanto, estan exactamente -n~ entiende
al albur del trafico internacional de=
combustibles, como en cualquier puerto
del mundo.

En cuanto al cabotaje precisamente=
inter insular de pesca Su Sehoria sabe,
como yo, que hemos puesto unos precios
especiales para el cabotaje internaci~

nal y para la pesca dentro de los pre
cios propuestos, precios propuestos de
cabotaje interinsular, pesca e indus-=
tria, a sea, 10 que se refiere a pequ~

fia y mediana industria, que son los ==
precios de combustible que lIlenos incr~

menta van a sufrir precisamente para =
proteger y propiciar que no exista la=
doble insularidad,por un lado, y para=
proteger y propiciar el desarrollo de=
la pequeha y mediana industria en Can~

rias. Esos son los precios inferiores,
son los que menos incremento sufren en
la propuesta de combustibles. Por tan
to, Senoria, creo que en todo esto pa
rece que esta claro que estamos si-==
guiendo una politica coherente can el=
desarrollo de los puertos, can el des~

rrollo del t.raf i.co inter insular , can el=
desarrollo del tr&fico de pesca y con=
el desarrollo del trafico internacio-=
nal de swninistros de combustibles en=
los puertos en general.

Par tanto, yo, indudablemente, en =
mi primera intervenci6n se me 01vid6=
petlir que estima ... , o s t e Conse jero c2
tima que esta Proposici6n no de
Ley ... , solicito, en fin, como es 16-=
gico, del Parlamento que no se acepte=
la Proposici6n no de Ley, puesto que a
trav6sde la discusi6n que hemos tenido
de los puntos, de la exposici6n de los
puntos, vemos que realmente son puntos
meramente enunciativos, que realmente=
el punto segundo y el punta tercero... ,
creo que ha quedado claro c6mo se ha =
desarrollado el trafico en el puerto =
de Las Palmas, cdmo se trata de comer
cializar conjuntamente ambos puertos,=
como no puede haber intencionalidad ==
por parte de la Administraci6n del Es
tado de cooperar a que disminuyan 10s=
t.r af Lco s en los puor t.o s de Canarias, =
etcetera, etcetera. Y, por tanto, yo =
solicito de la Camara e1 que no se
ac(~ptp y que se rpchacc 1il I'ropocd
Clan no de Ley presentada par 01 sehor
Diputado.

Muchas gracias, Sefiorias, schor Pre
sidente.

El senor PRESIDENTE: Gracias, sehor
Alvarez.

Bien. No se han presentado enmien-=
das a esta Proposici6n no de Ley; en =
consecuencia vamos a pasar al turno de
intervenciones de fijaci6n de posicion
por parte de los Grupos. Par favor, ==
Lque Grupos van a intervenir en fija-=
cion de posiciones?

Grupo Mixto: Don Gregorio Toledo. =
Grupo CDS: Don Fernando Fernandez. Se
nor Vega Pereira, del Grupo Popular.

LGrupo Socialista?

Bien. Ernpezarnos entonces can la in
tervenci6n de Don Gregorio Toledo.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ: Senor
Presidente, Senorias, senor Consejero.

Yo creo que can esta proposici6n no
de Ley presentada por el portavoz del=
Grupo Izquierda Canaria, muestra, fun
dilloentalmente, su preocupaci6n par el=
estado -una vez corregida y peinada, =
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par supuesto, esta Proposici6n esponta
nealllente y por el mislllo- muestra su =--:;
preocupaci6n por el estado de nuestros
puertos; y por la constestaci6n que a=
~a Illisma Ie hizo el senor Consejero, =
parece que no existe ningun motivo y =
que nadie esta preocupado en Canarias=
por c6mo van nuestros puertos. Yo
creo ... , y me alegra ver y es bueno
que seamos optimistas muchas veces,
perc un exceso de optimismo a veces
puede rozar la irresponsabilidad.

Senor Consejero, 10 que ocurre en =
los puertos canarios es enormemente ==
preocupante. Pregunte usted a quien- =
quiera, pregunte en estos momentos a=
quienquiera; desde empresarios, desde=
consignatarios de buques, desde pro- =
veedores de buques, desde armadores de
buques -pregunte a quienquiera-, esta=
la gente enormemente preocupada.

lQu~ os 10 que trata, sehor Con
sejero, Gonzalo Angulo al mostrar esta
preocupaci6n? Que el Parlamento asuma=
la responsabilidad taniliien de mostrar
se preocupado. lEs que acaso no tene-=
mos ya 10 que es algo mas que una im-=
presi6n de que muchas veces la Admini~

traci6n Central no contempla con el i~

teres debido los problemas canarios? =
Esto es hoy en dia una certeza; no
siempre, es evidente; perc es evidente
taniliien que en muchisimas ocasiones ==
as! resulta ser.

Usted dice que el Puerto de Agadir=
es beneficioso para Canarias. Era 10 =
que me faltaba por oir, porque yo he =
oido muchas veces a los socialistas ha
blar de este tema hace muchos anos en=
el Parlamento Nacional, y verlos enor
memente preocupados cuando todavia
aquello era una cosa aleatoria, era ==
una cosa en el tiempo. Y hoy, que es =
una realidad, que (:,1 Ministro s e iio r B~

r6n se permite el lujo, y acompanado =
por el soberano alauita, de inaugurar=
y colocar la primera piedra de ese
puerto, usted nos diga que ese puerto=
va a beneficiar a estos puertos cana-=
rios. Y yo Ie digo que, como minimo, =
es enormemente preocupante 10 que pue
de suceder. Y el senor Angulo Ie ha-==
b16 ... , Y ademas tambien usted hace
tien~o dijo, y otro Consejero, que

aqui no iba a haber reconversi6n indu~

trial. Hoy la evidencia esta por enci
rna de todo esto y ya nos habla de una=
reconversi6n industrial, por supues
to, en ASTICAN, que ha side enorme- ~

mente positiva V todos estanos ... Perc
aqui ha habido tambien reconversi6n i~

austrial; y el halliaba de una reconver
si6n soterrada: la de las industrias =
conserveras, 0 la turistica, 0 la taba
quera.

Y hay otra industria que se esta v~

niendo abajo, la industria de bazares,
que comportaba un mont6n de miles de =
millones; y eso formaba parte del pue~

to. Y vqya usted al puerto y yea que =
tanto por ciento de esa industria ya =
esta cerrada y otra a punta de cerrar.

Yo, senor Consejero, con todos mis=
respetos, aqui la propuesta del senor=
Angulo me parece perfectalllente razona
ble, porque Ie pide a este Parlamento=
que se preocupe tambien y que intente=
defenderse y muestre su preocupaci6n a
la Administraci6n Central. Yo tengo ==
que felicitar al senor Angulo porque =
esto es el sentir de toda la poblaci6n
canaria. Y si quiere preguntar mas, ~

preguntele al sencillo ciudadano si no
esta preocupado por el porvenir de
nuestros puertos. De modo que me ale-=
graria compartir su optimismo, perc l~

mento decirle que todos los entes im-=
plicados en los puertos francos estan=
preocupados, y los que no estan impli
cados tarnbien estarnos enormemente pre~

cupados. lPor que? Porque todos sornos=
conscientes de la trascendencia y de =
la irnportancia que han tenido los pue~

tos canarios en el desarrollo de la
economia de nuestro Archipielago.

Por tanto, vamos a apoyar, ademas
sin reservas, la Proposici6n no de Ley
del sehor Angulo.

Muchisimas ~racias.

El senor PRESIDENTE: Gracias.

lDon Lorenzo Olarte va a interve-==
nir?

El senor OLARTE CULLEN: Senor Presi
dente, Senorias.
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Yo no pensaba intervenir hoy, sino=
simplemente incorporarme al conjunto =
de companeros de mi Grupo Parlamenta-=
rio que, obviamente, por la razon im-=
portante y la justificacion que ha da
do el senor Anaulo, lienta en su ini-=
ciativa, en su feliz iniciativa diria=
yo; perc el curso de este debate, de =
este mini-debate, podriamos decir, me =
ha llenado de preocupacion, preocupa-=
cion compartida por los compafieros de=
mi Grupo, y de ahi que tenga que salir
a hilvanar algunas palabras a proposi
to de nuestra preocupacion y del por-=
que de nuestra posicion.

Despues de la invitacion que el se
nor Consejero de Industria hizo al se
nor Angulo para visitar Cabo Verde -no
sabemos si con los gastos pagos 0 sin=
pagarlos-, me ha producido una preocu
pac ion profundisima esa fe ciega que =
el senor Consejero ha demostrado en la
Administracion Central, que a nuestro=
juicio y al juicio de mi Grupo, del ==
Grupo que represento, no se caracteri
za precisamente por un grade importan
te de sensibilidad para con el Archi-=
pielago Canario, al menos por 10 que =
respecta al Ministro del ramo al que =
pertenece en el Gobierno Canario el s~

nor Consejero de Industria; me refiero
al senor Solchaga. Que sabra el senor=
Consejero que con ocasion de la visita
reciente que hizo a la Isla de Lanzar~

te, durante un descanso en el Hotel ==
Las Salinas, pues, parece que hubo .una
discrepancia importantisima entre el =
sei~r Ministro y los socialistas cana
rios, que no daban credito a sus ojos=
viendo la profunda, la profundisima, =
la abismal, incomprension de un hombre
de la Peninsula para con el hecho ins~
lar. Y a mi me gustaria, puesto que
eso ha sido asi, que el senor Conseje
ro de Industria saliera tambien aqui =
a esta tribuna y explicara al pueblo =
canario desde aqui en que consiste pr~

cisamente esa abismal incomprension, =
digo yo, del hecho insular por parte =
del Ministro del ramo. Porque esto es=
preocupante, y cree que hubo palabras=
duras y muy duras por parte de los se
nores socialistas canarios, de 10 cual
desde luego como canario me congratulo,
y como politico canario razon de mas.

Preocupacion, por supuesto, que se=
tiene que producir ante el hecho de ==
que tambien en recientes declaracio-=
nes a "Canarias 7", el Ministro Bar6n
haya considerado positivo para Cana-==
rias el futuro puerto de Agadir. Y que
cuando se le pregunta si cree que con=
las actuales tarifas de los puertos ca
narios y la potenciacion de los marro~

quies en la zona, se puede producir a=
medio plazo un desplazamiento de las =
flotas que operan en el de La Luz ha-=
cia los proximos puertos de Marruecos=
en busca de un abaratamiento de costes,
el senor Baron dice: "Mire usted, yo =
creo que cuantas mas cosas se hagan en
la misma zona, mejor para todos". Me-=
jor para todos los demas, evidentemen
te, no para nosotros.

Entonces, ante el hecho de que dos=
Ministros tan relevantes y precisamen
te tan sintonizados, no con nucstros =
problemas sino con la cuestion que hoy
se esta debatiendo aqui, como son ... ,=
o tan relacionados, mejor dicho, el M~

nistro Baron y el Ministro Solchaga, =
hayan manifestado esto, que los cana-=
rios y cualquier grupo minimamente re~

ponsable tenga, desde luego, que leva~

tarse en una manifestacion estentorea=
de preocupacion, como minimo de preoc~

acion; de una preocupacion que al par~

cer, y se ha puesto de manifiesto aqui
hoy, tristemente y preocupantemente p~

ra nosotros tambien -valga la redundan
cia- no comparte el Ejecutivo canario.

'I'e netuos que apoyar, f i.na Lrnc n t e , la=
propuesta del senor Angulo. En primer=
lugar, porque no cabe duda de que con~

tituye la expresion de la preocupacion
maxima del Parlamento Canario a propo
site de los puertos, que son los pulm~

nes evidentes del Archipielagocanario;
y desde luego, ante la preocupacion ==
tambien formulada por el mismo en su =
iniciativa a proposito de que el Par
la~mento de Canarias muestre su opi-==
nion opuesta a cualquier medida de la=
Administracion Central 0 del INI que =
induzca, estimule 0 favorezca el aban
dono de los puertos canarios.

Yo no se si esas medidas se haran =
con una doble intencion; yo 10 que si=
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,;6 C'S q uo a I 1110110,; SC' puodo n p r oduc i r >

si q u i.o r a s('a por 'lc>sconocimiento de ~=

nuo s t.r a s pecu1iaridades. Y en tanto =

o n cuanto en esta frase de m('didas que'
induzean, estimu1en 0 favorezcan e1 ~=

abandono de los puertos canarios, se =
pueda entender, por supuesto, 10. gen~

rica expresi6n de medidas en virtud de
las cuales puedan derivar perjuicios =
para los puertos canarios por abandono
o por otras eircunstaneias, pues, log!:.
camente, nosotros ereemos, no que es =
oeiosa 10. formulae ion del seflor Angulo
sino que es imprescindible que el Par
1amento Canario hoy con sus votos ex-=
prese un respaldo a este estar alerta,
a e s t a v i q i Lan c i.a que desde aqui, desde
esta C~mara soberana,nosotros tenemos=
e1 deber, tenemos la obligaeion de es
tab1ecer permanentemente.

Y, por S\~\~sto, que el hecho
dc' que "c fwya r o t.Lr ado o o r parte =

;c1c'l so iio r Arioul o -'/ P 1 ha explieaclo
las razones- que el Parlamento se
o~onqa a toda medida que propieie =
('1 abandono (lc' l.a s f l o t.a s rnercan- =
tos y pesqueras rusa y cubana, habida=
c uo n r.a -como 61- ha dicho bien- que
e x i s t e n otras flotas, aparte de estas =
dos,que pudieran abandonar y que de =
hecho parece que van a abandonar tam-=
bien nuestros puertos, razon de m~s ==
para que nosotros tengamos q1.l2 apoyar=
su iniciativa, y se traducir~, logica
mente, con el voto favorable del Grupo
Parlamentario Centro Democratico-CDS.

Muchas qr ac i a s .

El senor PRESIDENTE: Gracias, sehor
Olarte.

1::1 so iio r Vega Pereira tiene 10. pal~
bra. Seflor Vega.

[,:1 s e iio r VLCA PJ::HI::IIV\: Seilor Prc>,;L
dente, Senorias.

En primer lugar, creo que hay que =
Laino n t.a r o l ho c ho dr' qUE, una Propo"i- cc

cion no de Ley presentada en octubre =
pasado venga a este debate despu~s de=
mas de cinco mes e s de espera; evident~

IIKc'ntE" a1qunas mot.Lvac Lono s de 1a mis
lila han perdido s u vigencia. Pera es

que e1 retraso C,5 La aoo r t ada manipul~

cion que para sus intereses, a 10. que=
desqraciadamente nos va Clcostumbrando=
un a gran rrrayaria de Las instituciones=
en este pais ...

El senor PRESIDEN'I'E: Senor Vega Pe
reira, Ie llama 0.1 orden.

El senor VEGA PEREIRA: Acepto ...

El seflor PRESTDEN'I'E: Se Le llama 0.1
orden, senor Vega Pereira.

ni s o no r VEGA PEREIRA: ME" refiero a
esa rnanipulacion en 10. publicacion de=
cifras sobre econornia, contestaciones=
a preguntas en este misrno Parlamento =
sobre cifras estadfstLcas elementales,
Ln d ic o s, de producci6n, cifras sobre s!:.
tuaciones sociales, etcetera, ofrecie~

do una impresion de nivel "tercermun-=
d i s t a? , y e Ll.o solarnente en aras de la
politico..

Aclarado esto, vamos a repasar una
1ectl.lra de las tres consideraciones
que contiene la exposici6n de motivos
y que, sin embargo, do. lugar luego 0.=
cuatro puntos para el texto propiame~

te c1icho de 10. Proposicion no de Ley.=
de los cuales, afortunadarnente, el se-=
nor Angulo ha retirado partes impor-=
tantes y realmente inoportunas. En ===
principio, se hace dificil aceptar que
un Gobierno socialista tenga en cuenta
solo consideraciones abstractas de ==
una supuesta ciencia ~conomico-tecnol~

qi.ca y ma r qi nc las coriss i.de r ac Lone s de
orden humano, social y colectivo; asi=
10 e xpre so el s efior Consej ero de Indu~

tria, 0.1 menos. Serio. tanto como decir
que ,3610 se ocupan del produc t o niJcio
nal bruto, pero desprecian el bienes-=
tar social neto, 10 cual no serio. aceE
table en la actualidad ni siquiera
por 01 partido mas conservador que ==
pudiera imaginarse.

~:;e dice que ASTICAN no es especial
mente de f Lci t az Lo . y, en o f o c t o , ella e,;
muy cierto, tanto cuantitativa como cu~

litativamente. £1 importante dLificit,=
de trescientos millones, de mil nove-=
cientos ochenta y t.r o s , Sf' debi6, fund~
1I1(>nta1111(:nte, a una politico. de conser-
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var y hacer la provisi6n para morososF
y su importe es facilmente asumible
por el INI, sobre todo si valoramos el
computo de sus empresas en Canarias
con aportaci6n de beneficios y 10 com
par amos a los resultados globales na-=
cionales, a los que aportamos todos ==
nuestra contribuci6n en proporci6n a =

~ la poblaci6n. Sin embargo, al parecer,
:el ana pasado y en la actualidad se =
producen ejercicios equilibraqosiY di
go al parecer, porque no me ha side po
sible obtener simple informaci6n de =~

primera mano, que espero obre en poder
de los representantes del Gobierno de=
Canarias y que informaran cumplidamen
te en esta Camara; pues otra caracte-=
r{stica actual de las instituciones es
el celoso recelo -valga la redundancia
a: proporcionar informaci6n, sin duda
aprendido en las mejores escuelas de =
politica de hace bastantes anos.

Decir que el ejercicio es equilibr~

do, causa en principio pobre impresi6n
de una empresa; pero si tenemos en ===
cuenta que esa empresa tiene una es-==
tructura financiera totalmente desequi
librada en favor de capitales ajenos,=
a los que hay que remunerar puntualmen
te los intereses, comprenderemos que ~

el mal esta en la baja capitalizaci6n=
de la misma y no tanto en su falta de
rentabilidad. Par ahi podria haberse =
anadido un punta a la Proposici6n que=
debatimos, exigiendo la aportaci6n del
capital necesario para evitarle a la=
empresa la sanqria de los socios pres
tamistas, que sf cobran buenos dividen
dos.

Par otra parte, no hay que olvidar=
que la contrataci6n de obra en un asti
llero no se debe s610 a su priviligia~

da situaci6n, sino que es preciso un =
buen "marketing", una buena organiza-=
ci6n y promoci6n comercial, olvidando
se del buen pano en el arca; y en =
este sentido me aleqra que el se- =
nor Consejero de Industria dijera que=
habia que salir a promocionar el asti
llero y el puerto en el exterior.

Verdaderamente hubiera sido una
monstruosidad que hubiera prosperado
el criterio de establecer una unidad
central de contrataci6n para reparar

navios en Canarias, sabre todo despu~s

de puesto en marcha el Estado de las =
Autonomias con importantes transferen
cias politicas. Afortunadamente, tal =
hecho no se ha producido, y no creo ==
que se pretenda llevarlo a cabo, pues=
estoy segura que no ha de ser aceptado
por nadie en la actualidad par su irra
cionalidad, 10 cual ha sido tambien =~

confirmado, o,por 10 menos, aclarado en
que consistian las clausulas de salva
guarda en la contrataci6n de ASTICAN,=
que no queria decir contrataci6n cen-=
tral al parecer.

En cuanto a los exclusivos aspec-==
tos sociales negativos de la cali fica
da de salvaje reconversi6n, que conoz
camas, como se ha aclarado hoy aqui ==
tambien, se han limitado a la puesta =
en marcha de la jubilaci6n anticipada=
can todos sus beneficios, 10 cual ha =
satisfecho al senor Angulo.

De todas maneras, hay que r"rono __ ~'-

que resulta indudablemente lamentable=
no poder contra tar nuevo personal pa
ra cubrir las plazas de los jubilados,
pero desgraciadamente es el tributo al
unico camino para mantener la alta =
remuneraci6n de los que permanecen en=
la empresa Y garantizar la estabilidad
de la misma.

5e afirma que las nuevas inversio-=
nes y modernizaci6n que requiere ASTI
CAN, Sociedad An6nima, brillan par su=
ausencia; respecto a 10 cual, sin en-=
trar en la certeza 0 inexactitud de la
afirmaci6n,ha dado algunos datos el s~

nor Consejero; hay que considerar la =
realidad de que tales inversiones, co
mo se describen en la Proposici6n no=
de Ley, serian el origcn de una verda
dera reducci6n de plantilla, de recon
versi6n y de regulaci6n de empleo; ==
pues pienso que se trataria de autom~

tizar y "robotizar" operaciones que hoy
se ejecutan can mana de obra directa.

Por ultimo, pensar que de sde Cana-=
naria8 mediante un Instituto puede l~

grarse 10 que no han logrado entes de=
mayor envergadura, can mas amplios ca~

pas de actuaci6n y con dotaciones fi
nancieras considerables, no s610 en =
nuestro pais sino en otros muchos que
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so han visto obligados a desmantelar~

burocracias obsoletas, es por 10 menos
para pensar que vivimos en los ut6pi
cos ensuefios de la historia intermina
ble; afortunadamente ha sido tambien =
retirado por el senor Angulo este
apartado.

ACm teniendo en cuenta las buenas= =
intenciones que refleja el articulado,
de las que cabria decir que todas de-=
ben ser asumidas, sobre todo despues =
de? la preocupaci6n que, en efecto, pro
ducen manifestaciones de representan-=
tes de la Administrac~6n Central, ten~

n~s que considerarlas como 10 que son:
buenas intenciones y declaraciones de=

principios tan generales, como la de =
que nuestro car~cter de plataforma de=
la paz, olvidando 0 desconociendo los
sabuesos que nos rodean,dispuestos je=
uno y otro lado a hincarnos el diente.

Por Lodo ello, el Grupo Popular vo
tar~ no a la Proposici6n no de Ley pre
s e nt.ada por el Grupo Izquierda Canari~.

Muchas grdcias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Vega.

Senor Hernandez, Grupo Socialista.

El seilor HERNANDEZ SUAREZ: Senor ==
Presidente, Senorias.

Aunque evidentemente no es bueno, =
como decia el s ofior Vega Pereira, que=
se produzcan retrasos en la publica-==
ci6n y en 01 debate de las Proposicio
nes no de Ley, en este caso no solamen
te ha sido oportuno sino que incluso =
un retraso en el t Lompo nos hubiera ==
ilustrildo a todos el analisis del Dip~

tildo Angulo en la Proposici6n no de ==
Lc·y q loba l.mo n t o . Porque, claro, aqui =
f a c i Lrue n t.o ~;e hace un an a I Ls i s -y an-=
t e s ~;(~ ha hablado del presente y del =
futuro-, y,evidentemente, si estuviera
mos ados sernanas de la fecha de la ==
Proposici6n no de Ley estariarnos todos
embarcados en ... , y se hubiera afirma
do aqui, y se hubiera criticado 211 Con
sejero de Industriil su falta de anali
sis de futuro. Y yo tendria que decir:
bUCIlO, la Camara con que analisis se=

debe quedar, viendo el texto globalmen
te de la Proposici6n no de Ley: lcon ~

el anal isis catastrofista del senor An
gulo -que afortunadamente no ocurre, =
vamos, ni en el dos 0 tres por ciento=
de los analisis catastrofistas a los =
que nos tiene acostumbrados en esta
C~mara- donde se analiza y donde se d~

ce cuales iban a ser los resultados de
la reconversi6n naval en ASTICAN, afi~

mando categ6ricamente una serie de as
p2ctos que no ha ocurrido ni uno solo?
No ha ocurrido ni uno solo. Y estoy se
guro que si 10 hubieramos hecho dos s~

manas posterior a la presentaci6n de la
Proposici6n no de Ley, donde todavia =
no hubiera estado concretado el acuer
do de reconversi6n ni publicada la Re
soluci6n del Ministerio de Industria,=
estariamos aqui en un debate donde se=
estaria diciendo 10 que decia anterio~

mente. Porque, vuelvo a repetir, en la
primcra parte de Ia Proposici6n no de"
Ley se hace una serie de an~lisis de =
10 que va a ocurrir donde, afortunada
mente, no ha ocurrido ni una sola cosa
de las que el sehor Angulo lndicaba ==
aqui; ha ocurrido precisillnente todo 10
contrario, absolutamente todo 10 con-=
trario. Por tanto, el Grupo Socialista
se queda con el analisis optimista del
Consejero de Industria, y no un anali
sis triunfalista sino un analisis opt~

mista, porque se hace desde la base de
esperanza y optimismo, en una politica
determinada que se esta haciendo, que =
permite 0 que indica que es mas previ
sible que en el tema de puertos ocurra
10 qlle ha d i c ho o l. seiior Cori so j e r o que'
ocurra. 10 que ha dicho el seiior Angu-=
10.

Doc i r Le al s o iio r Vega Pereira, en ~

los temas que senala anteriormente so
hre la situaci6n financiera de ASTICAN,
que efectivamente es cierto, que en el
Decreta 0 en la Orden del Ministerio =
de Industria que resuelve la reconver
si6n, entre las medidas de caracter ==
trihutario y financiero se establece =
la subvenci6n del Estado equivalente =
al coste financiero imputable a la ca
rencia de fondos propios, tal como se=
cuantifica en el articulo doce, uno, del
Real Decreto ~il doscientos setenta y=
uno/mil novecientos ochenta y cuatro.=
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y tambi~n reposici6n por el Estado, ==
con cargo a los Presupuestos Generales
del Estado, de las perdidas originadas
por actuaciones anteriores a la fecha=
de la Resoluci6n. Quiere decir con es
to que, como se ha indicado, ademas de
las inversiones en innovaci6n tecno16
gica que va a haber en ASTICAN, tam-==
bi~n hayan inversiones de caracter fi
nanciero que van a ser importantes pa
ra la empresa ASTICAN, que al parecer=
ya no existe ning6n problema.

y terminar diciendo 10 siguiente:
este Parlamento puede tambi~n, en la
misma linea ... , porque hay una cos a ==
que esta clara, se presupone que todos
los grupos politicos, que todos los D~

putados que estan aqui tienen preocup~

ci6n por los puertos,de la misma forma
que tenemos preocupaci6n porque el ano
que viene llueva 10 suficiente para ==
que se puedan plantar tomates. No cree
que sea coherente que digamos: "mani-=
festamos nuestra preocupaci6n ante las
posibilidades 0 las eventualidades me
teoro16gicas que hagan posible que el=
ailo que viene no haya lluvia suficien
te para que los tomates puedan ser
plantados". Creo que, evidentemente, =
desde el punto de vista politico no ==
tendria coherencia llegar a esos nive
les.

Y en el tema de fondo de los puer-=
tos, y en el tema de fondo de los pue~

tos, sin ser especialista en puertos,=
como tampoco 10 es el Diputado propo-=
nonte, hay una cuesti6n elemental, hay
una cuesti6n elemental: hay unos pai-=
ses que estan enfrente, hay una serie=
de paises que son y seran compebidores,
y seran competidores de los puertos c~

narios con la ayuda del Estado Espanol
o con la ayuda de cualquier pais. Se-=
ria la politica del avestruz meternos=
y decir que el problema se arregla ex
clusivamente desde un punto de vista =
en que nosotros, nuestro pais, como ==
consecuencia de los acuerdos pesqueros,
no ayude a una infraestructura pesque
ra, porque posiblemente no hubi~ramos=

conseguido acuerdos pesqueros, con 10=
cual habria habido otra preocupaci6n =
mayor en el sector Dortuario de nues-=
tras islas, y a 10 mejor, no habiendo=
conseguido 0 no habiendo dado esas ay~

das, podria arreglarse ese problema en
01 tiempo -en unos afio s mas, afio s meno s.
porque estamos seguros de que ya ven-=
dran, 0 vendrian otros a colaborar con~

esos paises subdesarrollados a que va
yan dotandose y poder explotar sus pr~

pios recursos naturales y poder dotar
se de plataformas comerciales.

El tema es 10 que ha dicho el Cons~

jero; seamos 10 suficientemente valien
tes para hacer posible que la experie~

cia, la tradici6n de todos los agentes
sociales, de todos los agentes econ6m~

cos que se mueven en los puertos hagan
posible que seamos capaces de competir
y que efectivamente los servicios que=
se prestan en Canarias sean 10 sufi-==
cientemente competitivos con respecto=
a otros puertos y con la suficiente c~

lidad y con los suficientes servicios=
que hagan posible que los puertos si-=
gan teniendo la importancia que tie
nen.

No se arregla y seria falso y enga
iia r no s aqui decir que por ('1 ho cho d('-,

que Espana no colabore en el desarro-=
110 de unos paises subdesarrollados v~

yamos a arreg1ar el problema de una ==
competencia que mas tarde 0 mas tempr~

no vamos a tener, y que nosotros, como
canarios, no solamente a nivel politi
co sino a todos los niveles, tenemos =
que ir previendo.

Y creo que hay una politica agresi
va, una politica par parte de las =
Juntas de Obras del Puerto, e incluso'
por parte del propio ASTICANj tambien
una politica por parte de la Comuni- =
dad Aut6noma, de relanzar, de hacer p~

sible de viajar, y que los puertos pu.:::.
dan tener 0 conseguir compromisos a t~

dos los niveles para que las flotas si
gan viniendo a Canarias, para ofrecer
les servicios y para que haga posible,
en definitiva, que los puertos sigan =
en 1a situaci6n que se encuentran; que
afortunadamente para los puertos y pa
ra todos los que viven del puerto de
forma directa 0 indirecta, no es tan =
catastr6fioa como se senala aqui. Y, =
desde luego, no es tan catastr6fica c:::
mo la situaci6n de otros sectores de =
nuestra tierra que, efectivamente, es-
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t.a n o a narido s Ltuac Lone s mucho ma s deli.
c~Jas que los agentes, tanto sociales=
como econ6micos, que se mueven en los=
Puertos.

Por todo ello, el Grupo Socialista,
obviamente, va a votar en contra de la
Proposici6n no de Ley.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Hernandez.

Ruego se cierren las puertas de la=
Sala, que vamos a proceder a la vota-=
ci6n.

(El senor Angulo Gonzalez indica su
deseo de intervenir.)

GSi, senor Angulo?
El senor ANGULO GONZALEZ (desde su=

escano): La intervenci6n del Grupo So
cialista no es una toma de posici6n, =
es un ...

El sehor PRESIDENTE: En las inter-=
venciones de los Grupos,ninguna inter
venci6n de los Grupos ha sido fijaci6n
de posiciones. Y la Mesa quiere adver
tir que tendra que retirar la palabra=
si en la fijaciones de posiciones que=
se produzcan posteriormente los seno-=
res Diputados siguen utilizando este =
turno a modo de debate, dirigiendose =
personalmente a otros Diputados 0 a ==
miembros del Gobierno. 0 sea, las fija
ciones de posiciones no se estan prod~

ciendo en este momenta tal como el Re-=
glamento determinai hemos sido bastan
tes flexibles. Y, en consecuencia, va
mos a proceder entonces ya a la vota-=
ci6n, hacienda esta advertencia previa
a los senores Diputados.

El senor ANGULO GONZALEZ (desde su=
eecaiio ) : (Ln int.el.i.q-ibl.e ) ... debate, ==
tengo derecho a replicar.

El senor PRESIDENTE: No tiene dere
cho a replicar, senor Angulo.

(El. senm' Vega Pereira indica su de
seo de intervenir.)

Senor Vega.

In senor VEGA PEREIH.A (desde eu es
canoY: Solamente contestarle al senor=
Hern~ndez, respecto a que, efectivamen
te, 10 que yo he dicho ...

El senor PRESIDENTE: No ha lugar,
senor Vega, no ha lugar.

Vamos a proceder a la votaci6n de
esta Proposici6n no de Ley.

Tomen asiento los senores Diputados,
por favor.

Se somete a votaci6n la Propo~ici6n

no de Ley, recordando que han sido re
tirados los puntas primero de dicha ==
Proposici6n, asi como el ultimo parra
fo del punto segundo y, digamos, la ==
frase del punto cuarto que empieza en=
"y la creaci6n" y termina en "Indus-==
trial".

(El senor Angulo Gonzalez solicita=
el uso de la palabl~.)

Si, senor Angulo.

El senor ANGULO GONZALEZ (desde su=
escano): Yo solicito, desde luego, y =
ademas se deduce de la Proposici6n, la
votaci6n punta par punto y que se lea,
por favor, el texto, para mayor clari
dad de los senores Diputados.

El senor PRESIDENTE: De acuerdo, se
nor Angulo.

Vamos a proceder a la votaci6n pun
to par punt.o ,

Leemos el punta segundo, que es en=
este caso el primero:

"El Parlamento de Canarias muestra=
su opini6n opuesta a cualquier medida=
de la Administraci6n Central a del INI
que induzcan, estimulen 0 favorezcan =
el abandono de los puertos canarios ==
par parte de cualquier flat a nacional=
o linea de buques de los que actualme~

te operan en nuestros puertos, enten-=
diendo que, muy al contrario, que la =
linea de actuaci6n politica -caso de =
las negociacion~s con la UNCTAD- deben
ir en el sentido de facilitar el acce-



21 de Marzo de 1985

- 1985 -

DlARIO DE SESIONES DEL PAR LMvlE:'-I TO DE CANARIAS N2 30

so a los puertos canarios de nuevas
flotas y lineas."

LVotos a favor de este punto?

El senor MARCOS HERNANDEZ (desde su
escano); Senor Presidente, por favor,=
una aclaracion.

El senor PRESIDENTE: No se puede en
este momenta tomar la palabra, senor =
Marcos.

Votacion: LVotos a favor? (Pausa.)=
Pueden bajar la mano. LVotos en con-==
tra? (Pausa.) LAbstenciones? (Pausa.)

Resultado de la votacion: a favor =

de este punto, trece votos; en contra,
ve i.nt.Lso i s votos; y abs t.e nc Lonc s , ca-=
torce votos.

Punto tercero, que en este caso es=
el segundo:

"El Parlamento de Canarias muestra=
su preocupacion por la grave crisis de
nuestros puertos, y en especial por ==
los dos mayores, que se expresa en per
didas de trafico, en inestabilidad la~

boral, en ascenso galopante de sus ta
rifas y, por ende, en factor de incre
mento del coste de la vida que afecta=
primordialmente a las clases populares.
El Parlamento considera urgente y vi-=
tal el replanteamiento de una politica
portuaria que afronte todas las proble
maticas indicadas en un sentido de po~
tenciacion y avance de los puertos ca
narios. "

LVotos a favor? (Hw.sG.) (,Votos en=
contra? (Pauna , ) Ya. Ll\bstencionps:'
(Pauea • )

Resultado de esta votacion: votos a
favor del punto tercero, veintisiete;=
votos en contra, veintiseis; ninquila
a bs t.e ncLon ,

Queda, pues, aprobado este punto.

Punto numero cuarto:

"El Parlamento de Callari.as ccha en=
falta una politica industrial pensada=
desde y para Canarias y recaba del Go-

bierno las medidas e iniciativas de ==
transferencias precisas para poner en=
mar cha una politica inclustr i a I propia,
un sector industrial propio."

LVotos a favor? (Pauea, ) Si LVotos=
en contra? (Pausa.) LAbstenciones?
(Pauca , )

Por favor, vamos a repetir la vota
cion afirmativa.

LVotos a favor, por favor? (Pausa.)

Resultado de la votacion: a favor =
del punta cuarto, veintiocho votos; en
contra, veintiseis votos.

Queda, pues, tambien aprobado este=
puntu cuarto.

En consecuencia, de la proposici6n=
no de Ley ha side r e cha z ado 01 t,unto =
primero, el punto s oq undo , y que clan ==
aprobados los puntos ... , perdon, punto
segundo y el punto cuarto aprobados.

InterpeLaci6n deL Grupo ParLamenta
rio Centro Democratico-CDS, sabre poL;
tica hidrauLica. -

El senor PRESIDENTE: Pasarnos al si
guiente punta del Orden del Dia, que =
es la Interpelacion del Grupo Centro =
Democratico-CDS sobre politica h Ldrau l.f,

ca.

Tiene la palabra Don Lorenzo Olarte.

El senor OLARTE CULLEN: Senor Presi
dente, Senorias.

Dentro de un conjunto de temas que=
mi Grupo Parlamentario ha traido a es
ta C~mara y que constituyen la genera
lizada preocupaci6n del pueblo canari-;,
con~ puede ser el tema de la Sanidad,=
e I U~ma de La Un i.ve r s i.da d , f~l tema de=
l.o s Cabildos, el tema del Regimen Eco
n6mico-Fiscal -sobre el cual hemos so
licitado ya un pronunciamiento que ==
tarda en venir-, e L derivado del ingre
so de Espana en el Mercado Cormin y ta.!2.
tos mas, el del agua, s efior Presiclente,
es un tema que nos sigue preocupando y
que con s t i t.uy e p r e oc u pa c i.on , si no pri2.:
ritaria, una de las prioritarias del =
Centro Democratico y Social, y que desr:e
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los primeros pasos que el Partido ha =
dado como tal, ha venido poniendo de =
manifiesto, primero en su manifiesto,=
d e s puc s en su primer congreso regional,
y continuamente en cuantas ocasiones =
tenemos que manifestarnos expresando =
una serie de "posicionamientos", como=
ahora se dice, sobre el particular, que
son bastante categ6ricos, nada ambi-==
guos, y que desde luego c~eemos que es
hora ya, es hora llegada ya de que el=
Gobierno canario nos de una idea, de =
que idea es, precisamente, la que tiene;
porque hasta ahora el Gobierno canario
en este tema ha hecho bastante "mutis=
por el foro", hay que reconocerlo. De=
ahi que nosotros, en nU8stra Interpel~

ci6n, hayamos puesto de manifiesto la=
necesidad de qUF, en primer lugar, se=
afronte esta cuesti6n, dicicndose aqui
en esta Camara terminantemente,Gque s~

luci6n 0 soluciones propugna nuestro =
Gobierno para resolver 0 paliar pro
blema tan grave? GCuales son -en segu!2.
do lugar- los prop6sitos Jel Gobierno=
en la materia? Y en tercer Luq a r j Zcua L
es su politica general en materia
hidraulica? Porque hay que reconocer =
que hasta el mornentc ha habido una =
apariencia de insensibilidad por par
te del Gobierno en el tema, que es po
sible que no ocurra asi en el seno del
rnismo; pero, desde luego, hay que reco
nocer que da la impresi6n de que no =
hay una gran permeabilidad -nunc a ===
hablando del agua , mejor la expresi6n
en este caso- para que cale este pro-=
blema en la sensibilidad de los miem-=
bros del Gobierno. Y esto es realmen
te 10 que nos preocupa. Y de ahi que=
hayarnos querido en el dia de hoy -0 =
no en el dia de hoy, hace unes cuantos
rneses- traer a colaci6n esta cuesti6n
que hoy tenemos la oportunidad, siqui.2:.
ra sea en virtud de determinados esbo
zos, de ir iniciando 10 que es uno de
los debates mas importantes con que ==
nos tenemos que enfrentar la clase po
litica canaria.

Yo siernpre dije, senor Presidente =
del Gobierno -e incluso hubo algun es
careeo en que alguna chispilla sali6 =
con motivo del debate de investidura-,
que no estaba conforme con el plantea
miento que Su Senoria habia hecho en =
el debate de investidura a proposito=

del tema del agua; que nosotros consi
derabarnos que era precise mojarse mas
-y vuelvo a utilizar una expresi6n muy
a tono con el tema de hoy-, y que en =
el debate de investidura el senor Pre
sidente decia estrictamente 10 siguie!2.
te:

"En relaci6n con el agua continuar.2:.
mos los esfuerzos de coordinaci6n de =
la actuaci6n urgente de los distintos=
Departarnentos Ministeriales, con el o£
jetivo de resolver el problema de aba~

tecimiento a los grandes centros urba
nos y turisticos mediante la compleme!2.
taci6n de las inversiones en nuevas ==
plantas de potabilizacion, del trans-=
porte maritimo y de nuevas formulas de
subvenci6n al agua potabilizada."

Y prescindiendo de que echabamos
de menos aqui un pronunciamiento refe
rido al terna agrario que no se puede=
soslayar -y a otros temas, incluso al=
Dortuario que se podia haber hablado =
tanmien, muy importante en esta cues-=
ti6n- considerabamos que era poco y =
que tampoco era mucho que se dijera
que dentro de esta legislatura se en
viaria un Proyecto de Ley de Aguas que
estableciera la planificaci6n y el c0!2.
trol de las extracciones y la social~

zaci6n de los canales y redes de dis-=
tribuci6n, con la creaci6n de 6rganos=
insulares representativos de los dis-=
tintos sectores e instituciones impli
cadas; porque en definitiva csto, ===
aparte de que habia algun compromiso,=
cuanc10 se hablaba de la socializaci6n=
circunscrita rigurosamente a los cana
les de conduccio~, pues no constituia=
10 que por la importancia del tema c0!2.
siderabamos entonces que debia haber=
merecido un tratamiento mas exhaustiv~

Recordara el sehor Presidente que
se hab16 de las famosas potabilizado-=
ras israelies; se hab16, y afortunada
mente no se ha perseverado en este te
rna, de la traida de aqua a Canarias ==
utilizando buques-aljibe de La Armada.
Este Liputado t.uvo ocasi6n. .. -si, en su
dia hubo declaraciones en que incluso
una visita del senor Presidente , des
pues de una visita del senor Presiden
te a Su Majestadpl Rey, al regresar a
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Canarias, ante la prensa dijo que se=
habia hablado de traer agua a Cana-=
rias a traves de los aljibes de La Ar
mad.a, 10 recordara el seiior ·Presiden-=
te-; y de una manera casiun tanto ===
burda, pero creo que bastante esclare
cedora y muy grafica, este Diputado, =
pues, tuvo ocasi6n de echar unos calcu
los muy sobre la marcha, y decla que=
con un buque, perd6n, con el buque-al
jibe de La Armada, que normalmente po
dia suministrarnos de agua, pues, noso
tros y nuestras familias, pues, podrla
mos abastecernos durante un mes; y que
por 10 tanto,eso era una soluci6n que=
no merecla la pena ni dos lineas en=
unas declaraciones en la prensa.

En definitiva, que creemos que es=
hora ya de que el Gobierno canario -y=
este es el sentido de la Interpela-===
ci6n- exprese su parecer sobre el par
ticular; y nosotros no creemos que u~

tedes no tengan voluntad, 10 que s1 ==
creemos es que .a ustedes no les cara2::.
teriza mucho la imaginaci6n, porque la
prueba es que hasta ahora nada se ha=
plasmado sobre el particular. Yo se ==
que tienen tanta v01untad que, inclus~
serlan capaces de reproducir las vie-=
jas rogativas y llevar a hombros so-=
cialistas, incluso,1a Virgen del Pino=
de5de Teror hasta la Plaza Santa Ana,=
pasando por 1a Calle de Galicia, para=
ver si llovla. Y 10 5~ que ustedes 10
han hecbo tan·bien que, posiblemente, =
este ano ha 110vido tanto gracias a la
gesti6n socia1ista. Pero aparte de es
tas cosas, y del sentido mas 0 menos =
humorlstico que se pueda -con mayor 0=
menor acierto-, que se pueda imprimir=
a estas expresiones mias, 10 que es ==
evidente es que ardemos en impaciencia
por conocer, cual es la polltica del =
Gobierno y cual es el compromiso que?
seguramente por la voz tan cualifica
da del senor Consejero de Industria, =
dentro de unos minutos, en respuesta=
a este Diputado, pues, tendremos OCd-=c=c

sian de conocer.

Nada mas, senor Presidente.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Olarte.

Senor Alvarez, por favor.

El senor CONSEJERO DE INDUSTRIA, ==
AGUA Y ENERGIA (Alvarez Garcia): Senor
Presidente, Senorias.

Siguiendo el sentido del humor del=
Diputado, senor Olarte, yo le dire qu~

como buen creyente que soy, indudable
mente, hago mis rogativas. Yo te~00 mi=
santo predilecto que se llama San Ju-=
das Tadeo; que como es un santo, sab~=

que esta muy poco ocupado, porque na-=
die se ocupa de el, yo 1e recomiendo =
que cuando quiera algo se dirija a =
el, porque es un santo que nadie se ==
acuerda de el. Existe un San Judas Ta
deo, mucha gente no se acuerda de el,=
se 10 recomiendo, senor Olarte, cuando
necesite algo.

Bien. Entremos, entol!ces, ahora en=
materia.

Si hacemos un analisis de la Propo
sici6n, digo, perd6n, de la Interpel~

ci6n, y cuando en la primera parte se=
dice cuaI es .•. 0 sea, la cue s t.Lon hi
draulica no ha side afrontada hasta ==
ahora para resolver 0 paliar. Yo qui
siera, indudablemente, separar -supon
go yo que es a 10 que se quiere hacer=
referencia-, yo quisiera, indudableme~

te, separar la polItica hidraulica en=
general de, par que hasta la fecha no
se ha actuado directamente sobre ella;
y, supongo yo, que 5e referira a obras
que todavla no estan en ejecuci6n. Co
mo Su Senorla sabe, en el penultimo ==
Consejo de Ministros se aprob6 el De-=
creto de Transferencias, que aun no se
ha publicado en el Boletin del Estado,
en el Boletln Oficial del Estado,y,co~

secuentemente, pues,bueno, simple y ==
llanarnente, no tenemos los medios, ni=
econ6micos ni materiales, para poder =
afrontar , hasta el momento, digamos,=
el prograrna a corto plazo a que voy, =
indudablemente, ahora, a referirme; y, =
por tanto, ese programa a corto plazo,=
necesitamos, induuablemente, tener los
medios y las transferencias para po-=
derlo afrc.n t.ar .

GEn que consiste, por tanto, el pr~

grarna a co~to plazo? El programa inm~

diato, el programa a corto plazo, el =
programa de mil novecientos ochenta y=
cinco,consiste en una serie de obras =
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que se van realmente a circunscribir a
obras de saneamiento y a obras de abas
tecimiento, puesto que abastecimiento=
y s a no ami.on to son, indudablemente, los
proyectos que existen en este ins tan
te redactados y tramitados a punto =
de poderse subastar. Consecuentemente,
ill recibir las transferencias, recib~

remos el Fondo de Comoensaci6n; y este
yondo de Compensaci6n que va a ser,=
~proximadamente, de unos mil quinien-=
tos millones de pesetas, ser~ induda-=
blemente, el programa a corto plazo
que tenemos ya "insularizado" ; y en=
este programa a corto plazo "insulari
zado" habra, en el ano mil novecientos
ochenta y cinco, de fondo de compensa
ci6n ma~ de fondos prQpios de la Co~

nidad, una inversi6n aproximada de do~

mil millones de pesetas, como digo, ab
solutamente, sabe, "insularizado". Te
nemos ya, una serie de obras, en prin
cipio "priorizadas" que, como digo, ==
atienden, indudablemente, a la posibi
lidad de poder subastar rapidamente
una serie de proyectos qu~ existen y=
gue estan ya tramitados; porque si en=
este instante nosotros, cuando esta-=
mos ya en marzo de mil novecientos ===
ochenta y cinco, nos pusieramos a re-=
dactar proyectos nuevos, para tramitar
los proyectos y subastarlos, y que se
inicien las obras en el ano mil nove-=
cientos ochenta y cinco, como Sus Sen~

rias comprenderan, ello no es posible.
Por tanto, vamos a recibir un "stock"=
de proyectos redactados y tramitados =
y unos fondos, y son los proyectos -c~

mo digo y repito- del proqrama a corto
plazo que vamos a poner en marcha.

Quiero hacer ahora una segunda, =
una segunda referencia 0 reflexi6n, y=
es por que la transferencia en obras =
hidraulicas se ha retrasado, digamos,=
hasta esta fecha. Bueno,pues, se ha r~

trasado hasta esta fecha, porque noso
tros teniamos una preocupaci6n, yes,
realmente, la preocupaci6n de que una=
transferencia que no se estudia pro-=
fundamente, que no se discute profun
damente, pues,bueno, desde nuestro pu~

to de vista, no es una transferencia ==
bien realizada. Entonces, indudableme~

te, a nosotros nos preocupaban las in
versiones directas del Estado en Cana
rias; y esa inversi6n directa del Esta

do en Canarias, se recoge en un parra
fo del Decreto de Transferencia, en =
que se dice que el Estado invertira en
Canarias en obras de interes socia~ y
en obras que sean de interes social 0=
cuyo interes, 0 cuyo monto de inver-==
si6n sea tal que pueden comprometer,=
indudablemente, los Presupuestos de la
Comunidad; el Estado invertira en este
tipo de obras. Pero nosotros no nos =
conformabamos, sencillamente, con que=
hubiese una declaraci6n de intenciones
en el Decreto de Transferencias, y qu~

simos ver plasmado en una ley este d~

seo 0 esta declaraci6n de intenciones~

que aparece en el Decreto de Transfe-=
rencias; en virtud de ello, exigimos,=
en fin, estuvimos discutiendo, espera~

do a que se produjera 10 que se llama
la ampliaci6n de' la "Ley de la Seguia",
conocida por la "Ley de la Sequia", ==
donde ... que, realmente aparece en el=
Real Decreto quince/mil novecientos ==
ochenta y cuatro -donde aparece- del =
veintiocho de diciembre, donde aparece
una serie de obras a ejecutar con car
go a los Presupuestos Generales del E~

tado. Y en esa ley, donde vimos ya, ==
donde hemos visto plasmado, como digo,
la declaraci6n de intenciones que fi9~

ra en el Decreto de Transferencias, ap~
rece que todas las potabilizadoras de
agua de mar de Canarias se realizaran
con cargo a los Presupuestos Generales
del Estado; aparece que determinadas=
presas, en determinadas islas, se ====
haran con cargo a los Presupuestos del
Estado. Y esto significa, no solame~

te un primer paso plasmado en una ley,
sino significa que esto que se plasma
en esta ley, se recogera despues, como
es l6gico, cuando se haga todo el des~

rrollo del plan hidro16gico del EstadQ
del plan hidro16gico nacional y del =
plan hidro16gico regional; y, por tanto,
se recogera en el ~lan hidro16gico. Y=
consecuentemente, ya es, indudablemen
te, un compromiso de futuro en el ===
cual el Estado va a recoger una serie=
de obras que, como dice el Decreto de=
Transferencia, por su interes social 0
por su importancia aeneral, deban de =
ser ejecutadas con cargo a fondos gen~

rales del Estado, de Presupuestos Gen~

rales del Estado. Con esto, estamos -
complementando, indudablemente, este ==
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programa a carta plaza de que hablo,~

que es par un lado una inversi6n en sa
neamiento y abastecimiento, y cuando ~

hablo de 6sto, estoy tambien, como es=
16gico, hablando de recuperaci6n de ==
las aguas residuales, que via, induda
blemente, los saneamientos, viene la =
recuperaci6n de las aguas residuales;=
y estamos hablando de ese programa a =
carta plaza, y el programa a cbrto pl~

zo en que se hacen inversiones genera
les del Estado en obras tan importan-=
tes de infraestructura como las que he
senalado.

Bien, ya tenemos, par tanto, el es
quema a carta plaza, a sea tenemos, par
tanto, el esquema para mil novecientos
ochenta y cinco y parte de mil novecien
tos ochenta y seis. Como ustedes sabe~
obras de este tipo, no se suelen ejec~

tar, no se pueden ejecutar, normalmen
te, en un periodo, en un solo periodo,
y es necesario que se le atribuyan par
tidas presupuestarias, como minima en~
dos presupuestos, para que se puedan =
realizar. Par tanto las obras que arra~

quen en mil novecientos ochenta y cin
co, van a tener tamb ien s u cons ignac i6n
presupuestaria en mil novecientos ochen
ta y seis, y, consecuentemente, estaran
entroncadas can el Presupuesto de mil=
novecientos ochenta y seis.

Bien. Pero como es 16gico, no nos =
paramos ahi, no nos quedamos solamente
en un programa a carta plaza, sino que
hemos hecho un estudio generico y un =
estudio especifico -generico y especi
co- respecto a cual va a ser nuestra==
politica hidraulica en general y como
vamos, realmente, a desarrollar esta =
politica hidraulica.

Voy a hacer, realmente, referencia,
referencia a la politica general, y ==
luego hare tambien una pequena referen
cia a otras obras que son, indudable-~

mente tambien, unas obras a realizar =
en carta plaza y a las que no me he r~

ferido; como he hablado de repente, de
tipo ... , de una manera general, despues
hare referencia a determinadas obras
puntuales que se que nos preocupan a
todos.

Bien. Dentro de ese programa Je ti-

po general que esta incluido, ademas,=
en nuestro plan Econ6mico Regional -es
t5 ahi incluido este proqrama a que
vov a naco r aho r a re~i' '~"'ncia- noao t.r o s
nos hemos planificado en base a los ==
unicos estudios serios que existen en=
Canarias, que puedan servir de base p~

ra un desarrollo de temas de tipo hi-=
draulico; en Canarias son, como todo =
el mundo sabe, el lSPA-15", que es un =
estudio tecnico, y el lMAC_21", que es
un estudio econ6mico de desarrollo. ==
Son los dos estudios basicos, los dos=
estudios serios, que pueden servir de=
base para desarrollar un plan hidrauli
co en general en Canarias.

En virtud de ella, nosotros hemos =
hecho un estudio que consiste en pro
gramar en cada una de las isla::, la p~

sibilidad de 10 que nosotros llamamoo
recursos superficiales, recursos sUbt~

rraneos y recursos no convencionales.=
~ entonces, en recursos superficiales,
en recursos subterraneos y en recur-=
sos no convencionales, hemos ida pro-=
gramando, isla par isla, y hemos dicho
en que isla son necesarios recursos s~

perficiales, es decir, en que isla es=
necesario hacer obras para recoger =
aguas que discurran, aguas normales ==
que discurran par 1a superficie, de e~

correntia. Bien; entonces hemos deter
minado, hemos determinado las islas, y
dentro de estas islas, dentro de cada=
una de las islas -creo que ya, no se, es=
conocido de Sus Senorias, parque , par };-:>

menos los que estuvieron en la ultima=
Comisi6n en que yo compareci ... -, den
tro de cada una de estas islas, se
ha hecho un estudio de las mismas, y =
se han, se han "sectorizado", se ha===
hecho un estudio de sectores, y dentro
de los estudios de los sectores, se i~

dican los sectores a actuar en cada ==
uno de ellos, dentro, como digo, siem
pre, de aguas superficiales, de aguas=
subterraneas y de captacion de recur
sos; en cada una de las islas, se han=
zonificado las islas y se han determi
nado las obras, a sea, y la cuantific~

cion de los recursos a obtener de cada
una de las ~onas. -Aqui tienen ustedes
otra de las islas que esta, exactamen
te, planificada igual. Aqui tienen us
tedes otra de las islas que tambien~~
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tii planificada; y asi sucesivarnente, '"
hemos ido planificando cada una de las
islas-. En esta planificacion, para no
hacer muy larga la exposicion, en esta
planificacion, como digo, hemos ido d~

terminando los hectometros cubicos por
ano que se van a necesitar obtener en=
cada una de las zonas, en ba se a 10 que=
he le1do ya:que presas Vi1n a ser las=
necesarias, que balsas van a ser ==
las necesarias, 0 que recursos subte-=
rraneos, donde se va realmente a perml
tir que se continuen haciendo pozos 0=
galerias y, donde se va realmente a re
currir a recursos no convencionales. =
Cuando hablamos de recursos no conven
cionales estamos hablando, indudable-=
mente, de 1a potabi1izaci6n; y, por ==
tanto, cuando hablamos de recursos no=
convencionales, en principio hablamos=
de recursos de potabilizacion, como es
logico, en Lanzarote, en Fuerteventura
y en Las Palrnas.

Como todos ustedes saben, y ahora =
ya voy, realmente, a temas muy puntua
les, la potabi1izadora de Lanzarote ya
esta en su fase final, ya se han sele£
cionado las tres empresas que han que
dado fina1istas, y dentro de esto, es
tamos ahora decidiendo cual va a ser =
e1 tipo definitivo: si va a ser un ti
po de osmosis pura, 0 va a ser un tipo
mixto donde vaya a haber una MSF y una
osmosis conjuntamente, 0 una MD y una
osmosis; son dos tipos de plantas dis
tintas.

El pliego de condiciones de la pla~

ta de Las Palmas esta practicamente a=
punta de que se publique en el Boletin
Oficial del Estado y, por tanto, que =
salga a concurso, que va a salir a co~

curso de proyecto y obra, y nosotros =
esperamos que, porque se dara un plazo
de cinco 0 seis meses, y, por tanto, =
que en un plazo, digamos, a partir de =
ahora de seis meses 0 algo asi, puedan
estar tambien, esto, ya recibidas las=
ofertas de proyecto y obra para la pla~

ta de Las Palmas que, como ustedes sa
ben, es una planta de veinticinco mil=
metros cubicos; esto, estoy hablando =
de recursos no convencionales. Para no
cansarles, como es Loq i co, cuando h abl a
mos de recursos superficiales determi-

namos los hectometros cubicos que son=
necesarios captar en cada una de las =
zonas de cada isla, y despues, si hay=
que trasladarlos desde esa zona de la=
isla a otra zona mediante el estudio =
de los canales correspondientes, etce
tera, etcetera; 0 sea, esto en la pla
nificacion general. Y cuando son recu~

sos subterraneos senalamos en cada una
de las islas, senalamos, yaqui se pu~

den ver por la ... , sefialamos con unos=
graficos, aqui se puede ver como, don
de son los diferentes ... , 0 sea, cuan
do es captacion de subterranea, cuando
es realmente transvase, etcetefa, etc~

tera. Estan, por tanto, estudiados is
la por isla y zonificadas; para esto=
hemos tenido en cuenta, indudablement~

los estudios previos del "MAC-21".

Bien; por tanto, quiere decir que
tenemos un programa, un programa a cu~

tro anos, en el cual vamos a saber: la
cantidad de hectometros cubicos que v~

mos a necesitar en cada una de las is
las, de que zona han de proceder y c£
mo se van, realmente, a mover hacia ==
las otras zonas.

Y luego, para hablar ya de temas de
tipo puntual, ya me he referido a los=
no convencionales, me he referido, por
tanto, a los no convencionales, a ~a =
potabilizacion; me falto decir tambie~

que en Fuerteventura estamos estudian
do los calores residuales, el aprove-=
chamiento de los calores residuales, =

con la finalidad de poder, usted sa
be, ampliar en cuatro modulos mas de=
producci6n. De producci6n hay un pro-=
yecto estudiado por el consorcio de ==
Lanzarote, proyecto que se ha asumido=
por rni Departamento, y este proyecto
del consorcio de Lanzarote que se ha
asumido por mi, por mi, usted sabe,
Departamento, la empresa INITEC esta
estudiando el tema de los calores resi
duales, e iremos, indudablemente, a una
inversion similar en Fuerteventura, p~

ra poder arnpliar en la cantidad neces~

ria que se preve en el estudio y en =
la prograrnaci6n hechos por el consor
cio de Fuerteventura.

Voy entonces ahora, por ejemplo, a=
referirme a la isla de Tenerife. En la
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isla de Tenerife, en temas puntuales,=
par ejemplo, como todos saben, estamos
actuando en las aguas residuales de ==
Santa Cruz; ya se ha subastado el pro
yecto hasta Guimar; en colaboraci6n ==
can el Cabildo de Tenerife se ha hecho
el proyecto desde Guimar hasta Valle =
de San Lorenzo, y se esta actuando en=
este sentido, para poder llevar las ==
aguas residuales hasta el Valle de San
Lorenzo; se esta actuando de tal mane
ra, que existan unas bases, perd6n, ==
unas balsas intermedias, de tal forma=
que las aguas residuales de estas bal
sas intermedias, se puedan llevar a ==
dos puntas: uno, para sustituir aguas
normales, primarias de los cultivos de
la zona sur; y otro, para poner, real
mente, para intentar desarrollar plan
tas forrajeras en el sur de la isla ,=
can aguas residuales que permitan con
juntamente el desarrollo de la cabana.
Estamos intentando, como ya he dicho,=
ya algunas veces, un desarrollo conju~

to de la cabana; desarrollo de la caba
na en base a las plantas forrajeras, y
estas plantas forrajeras, utilizando li1f;
aguas residuales en las zonas del sur,
en las zonas mas aridas del sur, donde
actualmente no existe, no hay cultivo~

aprovecharlas para estas plantas, que=
realmente exigen bien poco; y se puede
normalmente lograr con las aguas resi
duales y con un mantillo a con una ca
pa de mantillo muy pequena; esto es un
programa que va, que esta conjuntamen
te. En la isla de Tenerife, como ustedes
saben tambi~n, por el Cabildo, en cola
boraci6n can el IRIDA y con nosotros,~

se estan, realmente, desarrollando las
balsas, con 10 cual se estan recogie~

do aguas en el norte, y se esta , por=
tanto, desarrollando el tema norte-sur
bastante coordinadamente.

En Las Palmas estamos, como ya dije
antes, estudiando el plan de las pota
bilizadoras; estamos tambien estudian
do el tema de aguas residuales de Las=
Palmas, aguas residuales que presenta~

como todos saben, una dificultad, que=
es el alto contenido de sales que tie
nen actualmente, usted sabe, las aguas
de Las Palmas, par la mezcla de aguas=
de alto can tenido de sales de los pozos;
entonces, cuando entre en funcionamien

to la planta mirne r o tres, can ve i n t Lc Ln
co mil metros cubi.cos mas, indudableme~

te, disminuira la compra, a sea, la m0~

cla de aguas de alto contenido de sal,
puesto que incrementan veinticinco mil
metros cUbicos diarios mas la produc
ci6n de las plantas; y podemos, real-=
mente, obtener unas aguas, que va a pe.£
mitir utilizar esas aguas residuales,=
en principia para todo el tema de rie
go de jardines, etcetera, etcetera, e!
cetera; can 10 cual, disminuira el co~

sumo de compra de agua de pozos hacia=
Las Palmas y, par tanto, aumentara la=
cantidad de agua disponible de pozos =
de mejor calidad para el desarrollo =
de cultivos. Al mismo tiempo, induda-~

blemente, se trata de racionalizar cul
tivos "sustitutorios" en Las Palmas, =
que vayan sustituyendo el alto consumo
de agua de los platanos, de tal mane
ra, que estos cultivos "sustitutorios"
puedan ir hallando un balance de com-=
oensaci6n. En el sur de Las Palmas -co
mo ustedes saben-, en todala zona turi~
tica, se trata de poner una pot.ab i.Li.zado
ra de "electrbdialisis". Este program;:,
a nosotros no nos convence mucho, ===
puesto que seria extraer agua de los =
pozos constantemente para reducir la=
cantidad de sales totales en litro; =
y 10 que estamos intentando, sustitui.£
los tambien por una potabilizadora en
el sur de Las Palmas, llevada y gesti~

nada Dor EMMASA, de tal forma que se==
pueda t.amb Len atender a la demanda de=
la zona turistica de Las Palmas, e irF
indudablemente, sacando del consumo ==
aguas primarias que se pueden utilizar
para la agricultura y para otros usos,
sustituyendolos, bueno, haciendo la ==
combinaci6n de ir atendiendo las dema~

das turisticas. En este caso, la dema~

da turistica concreta del sur de Las =
Palmas, como ocurre can la de Lanzaro
te, .puede hacer frente al coste de~ co

agua, al coste Teal del aqua p r oduc Lta

par la potabilizadora. Es deci 4 que n~

sotros ... , por ejemplo, como saben, en
Lanzarote se han dividido las tarifas=
en tres partes, una tarifa que se co-=
bra al sector turisticd, que es real-=
mente su precio real, puesto que puede
realmente soportarlo prefectamente; 5i
dividimos, sencillamente, tres metros=
cubicos que consume un turista, en los
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diez dias que est~, pues eso son, alre
dedor de setenta pesetas por dia, y s~

tenta pesetas por dia es 10 que vale,=
PU('S, usted sabe, dos cafes 0 una lJe
bida cualquiera; por tanto 10 puede s~

portar perfectamente un turista. Noso
tros pretendemos que en el sur de Las=
Palmas se produzca algo igual.

En La Palma. Vamos a entrar en el =
tema de La Palma. En el tema de La Pal
rna, aparte de 10 que he dicho ya de ==
las obras de saneamiento y abasteci-==
miento, a que he hecho referencia, ===
" s e ctorizadas" por islas, tenemos tres
temas 0 cuatro temas puntuales. Un te
ma es el canal de Barlovento a Fuenca
liente, es deci~ la prolongaci6n del =
~anal de Barlovento a Fuencaliente. Co
~mo todos ustedes saben, esto estaba =--;;;
programado por el IRYDA, es un, proyec
to programado por el IRYDA, que habia=
do s posibilidades: una, hacerlo con un
sif6n, y otra, hacerlo con un tunel; =
una llevaba consigo una carretera y la
otra no. Y entonces estamos actualmen
te en contacto con el IRYDA, de tal =
forma que despejemos la inc6gnita, pe
ro qu~ incluso, se incluya en este pro
yecto la construccci6n de dos balsas =
de trescientos mil metros cubicos cada
una, de tal forma, que no solamente ==
lleguemos hasta la zona por el sur de ...
ininteligible, bueno, hasta el valle,=
perd6n, hasta el valle; pero que cree
mos dos zonas intermedias de balsas,==
con doscientos cincuenta-trescientos
mil metros cubicos cada una. Tenemos =
el ernbalse de Los Tilos que, como ya =
ustedes saben, el en~alse de Los Tilos
ya se ha adjudicado la redacci6n del =
proyecto a una empresa que se llama,=
ustedes saben, INCISA, por doce millo
nes cuatrocientas ochenta mil pesetas,
para la redacci6n del proyecto. Esta-=
mos, por tanto, estudiando el proyect~

hay un plazo hasta final de este ana =
para la redacci6n del mismo; esperemos
que se pueda hacer en el menor tiempo=
de plazo posible.

Impermeabilizaci6n de la Laguna de=
Barlovento. Impermeabilizaci6n de la =
Laguna de Barlovento: el proyecto se =
ha terminado, est~ terminado, y pensa
mos que en un espacio muy cor to de ===

tiempo se saque a subasta el rnisrno, el
proyecto de la Laguna de Barlovento. =
Al mismo tiernpo, dentro de tres meses
s(! t o r mLna r a el estudio que se ha ====
hecho respecto a Las Angustias, el Ba
rranco de las Angustias, donde hay ===
tres f6rmulas: una que es la constru~

ci6n de una presa interrnedia, que re-=
tenga los arrastres como una presa ===
grande; otra ~ue es desviar el cauce,=
etcetera, etcetera; hay tres formulas.
Y, por tanto, ta~ien esta a punto de=
estudiarse el tema de Las Angustias.

Y he hecho referencia ... ; por falta
de tiempo, -ya e s t.a la luz roja encendi.
da- por fal ta de tiempo no voy a entrar
en temas, en temas puntuales. Lo que =
si, yo pienso, espero, que en mi expo
sici6n haya quedado claro, que si ten~

mos un programa a corto plazo, inmedi~

to, y que si tenemos un prograrna a la~

go plazo, digamos,para estos pr6xirnos=
cuatro anos, donde cree que se ha est2:::
diado; indudablemente hay que profundi.
zar en el estudio, hay que'detallarlo=
mas, despues a traves de los proyecto&
Como se vera, el estudio es un estudio
general de captaci6n de recursos; el =
estudio es un estudio " s e ctorizado" de
puntos de donde se van a obtener los =
recursos. Y ahora a traves de los pro
yectos, de cada uno de los proyectos =
en cada una de las zonas, se redacta-=
ran y se "priorizar~n" las inversione&
Inversiones, que tendr~n que se4 por =
un lad~ compartidas con nosotros por =
el Estado, cuando se trate de obras de
infraestructura, de obras irnportantes=
de infraestructura; y por otro lado,=
seran inversiones propias de la Comuni.
dad, en las obras de abastecimiento, =
saneamiento, traslado, canales, etcet~

ra. Por todo esto, unido indudablernen
te al estudio de la nueva Ley ~e Agua~

que sera el instrurnento juridico que =
nos perrnita, en la exposici6n que hizo
el senor Olarte, bueno, pues nos permi.
tir~ llevar adelante las afirmaciones=
del Presidente del Gobierno en el dis
curso de investidura, cuando tengamos=
instrurnentos juridicos apropiados, que
sera indudablemente, la Ley de Aguas.

Muchas gracias Senorias, gracias se
nor Presidente.
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El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Alvarez.

SeHor Olarte.

El senor OLARTE CULLEN: Senor Presi
dente, Senorlas.

Yo pocas veces me he encontrado ==
tan defraudado en un debate parlamen
tario como en este que se ha suscita
do a prop6sito del tema del agua.

El senor Consejero de Industria, de
una forma astuta -en el mejor de los=
casos, y 10 digo como piropo-, ha des
viado la cuesti6n a una actualizaci6n=
de una serie de proyectos hidraulicos=
que vienen de la epoca franquista. Si=
esa es la polltica del cambio •.. Y al
final, le ha dedicado treinta segundos
exclusivamente para decir qu~ a todo=
esto, naturalmente, se solucionara el=
tema del agua trayendo a esta Camara=
una Ley de Aguas, cuyo contenido no ha
explicitado, y es precisamente 10 que
mi Grupo Parlamentario querla conocer='
en el dla de hoy, y es el objeto de la
Interpelaci6n. La Interpelaci6n no se=
basaba,precisamente, en si van a hacer
ustedes una presa aqui y otra alla, y
si van a aprobar los proyectos que ve
nlan ya de atras. La Interpelaci6n pre
cisamente se conducia y se dirigla de
una manera clarisima, en los terminos=
en que estaba formulada, a conocer
cual era la polltica de ustedes, y que
filosofla politica, en definitiva,
alentaban en 10 que tiene que ser una
soluci6n, no para dos anos ni para cua
tro que me tiene sin cuidado; una so
luci6n para toda una vida, precisamen
te, por el caracter vital de ese bien =
tan escaso que es el agua y al cual =
todos ~enemos la obligaci6n de tratar=
de dar soluci6n.

Yo por ello, senor Presidente, Seno
rlas, no me puedo conformar con estos~

regates mas propios de un partido de=
futbol que de una Camara. Porque,en de
finitiva, no ha habido una congruencia~

mInima, como tiene que existir, entre=
la pretensi6n que alienta una Interpe
laci6n y la respuesta politica, y no=
meramente tecnocratica,que tiene que =

dar un miembro del Gobierno. Y no pod_~.

mos conformarnos con ello.

Nos hemos enterado, eso sl, de que,
de que el patrono del creyente, senor=
Consejero del Gobierno de Canarias, es
San Judas ...

El senor PRESIDENTE: Senor Olarte,=
es que le digo que, le sugiero que no =
haga mas referencias al santoral, por
que me temo que esta invadiendo Su Se
norla las competencias de la Iglesia;=
e incluso no se si habra observado Su
Senorla que entr6 antes una paloma en=
la Sala.

El senor OLARTE CULLEN: (Ininteligi
bl.e ).

El senor PRESIDENTE: Supongo que no
sera el EspIritu Santo, senor Olarte.

El seHor OLARTE CULLEN: Y en defin~

tiva, pues,yo digo, y ya termino con =
esto, senor Presidente, que ni Santa =
Rita soluciona esto, que es la Patrona
de los imposibles ; porque aqui el te
rna del agua esta visto, que ni se sol~

ciona, senor Consejero, senores del G~

bierno, ni hay voluntad de solucionar
10. Hemos hablado Sl del "SPA-iS", ==
del "MAC-2i", proyectos que se inicia
ron bajo los auspicios: el primero de=
la UNESCO, en la epoca franquista am-=
bos, y de estudios y proyectos que, ==
desde iuego, vienen de muy atras.

Pero, en definitiva, no se nos ha
hablad~ pues, de que, cual es el crite
rio del Gobierno Canario a prop6sito =
de si la competencia para determinar=
la naturaleza jurldica del agua la ==
tiene el Estado 0 la tiene esta Comuni
dad Aut6noma, y eso es muy importante;
no se ha hablado de esto, se ha pasado
de puntillas sobre ese tema. Porque ==
hoy leyendo unos peri6dicos de fechas
anteriores, aludlan a unas declaracio
nes del senor Consejero de Industria, =
reproduciendo unas expresiones del se
nor Presidente del Gobierno Canario, =
cuando decla que no tolerarla que el
Gobierno de Madrid tratase de inmis-==
cuirse en temas para los cuales noso
tros tenlamos competencia exclusiva,=
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como era p r e c i.s ame n t.e el tema hidrciuli
co. Y en este momento, en la Camara no
se sabe todavia que es 10 que piensan=
ustcdcs: si Madrid esta haciendo bien,
dcterminando all~ en su Proyecto de ==
Ley, cual sea la naturaleza juridica=
del aguao, por el contrario, Madr-id es
ta invadiendo nuestra competencia. Y ~

;este es un tema muy importante, este =
es un tema muy importante, uno de los=
mas importantes, 4ue tiene que tradu-=
cirse en el debate, y que ha sido hur
tado a la deliberacion que estamos te
niendo en el dia de hoy; y que, por su
puesto, no cabe duda, de que existe un=
hila conductor entre esta Interpela-==
cion y la moe ion que en su momenta se=
pueda formular. Esto 10 dejo, 10 dejo=
bien clar~precisamente, para que que
de establecido en virtud del principio
de la congrueneia entre 10 que este =
Diputado en nombre de su Grupo Parla-=
mentario ha dicho en el dia de hoy al
razonar sobre la Interpelaci6n y 10 =
que dentro de las veinticuatro horas =
preceptivas se puede contener en una=
mocion.

No se ha hablado tampoco de como s~

ra esa Ley y cuales seran los crite-==
rios juridico-politicos en los cuales=
habra de asentarse; y para nosotros, =
naturalmente, era vital, era impresci~

dible. No se ha hablado de las relacio
nes que puede tener la planificaci6n =
hidraulica con la planificaci6n agra-=
ria. No se ha hablado de la planifica
cion hidraulica si se debe realizar =
o no, considerando a cada isla como ==
una unidad independiente y estable-==
ciendo, en cualquier caso, si es preci
so 0 no luchar contra la especulacion;
si las potabilizadoras actuales, actu~

les, hay que transferirlas al Estado; =
si ustedes consideran 0 no, por ejem-=
plo, que en el precio del agua los
ciudadanos que se abastecen para sus do
micilios de elemento tan fundamental co
mo el agua, tienen que pagar 0 no en--;
Canarias 10 mismo que el resto de los=
espanoles pagan para elemento tan vi
tal. No han hablado, en definitiva, de=
cual es el tratamiento que hay que dar
a la iniciativa privada: si ustedes ==
consideran que hqy que respetar 0 no =
derechos adquiridos, 0 hacen "tabula =
rasa" de los derechos adquiridos; y, ade·-

mas, sien una serie de instituciones y=
de colectivos con personalidad juridi
co-politica tambi~n, y administrativa,
que deben establecerse en cada isla, 0

que si se deben establecer 0 no, ~ en
cualquier caso, si la iniciativa priv~

da debe formar parte y en qu~ medida
de tales organismos.

En definitiva, no han hecho la menor
alusion a ella ni al patrimonio pUbli
co hidraulico ni nada de nada. Y, por=
supuesto, repito, que se han pasado, =
no de puntillas, sino con un salto de=
garrocha sobre el articulo ciento cua
renta y nueve ... numero veintidos de =
la Constitucion; podian haber dicho u~

tedes, si ustedes consideran que en vi£
tud de este precepto teniamos 0 no co~

petencia; si el articulo veintinueve =
seis del Estatuto de Autonornia, que a1:.
cance y que contenido debe teneri por=
que ustedes, por ejemplo, al parecer,=
no han dado la conformidad a un uicta
men que pidieron, que es el del senor=
Nieto, y que 10 tienen celosamente gua£
dado, y que por 10 visto ... -por 10 rl1~

nos nosotros no 10 conooemoa-, 10 cuaI»
es tambi~n bastante frecuente en el ==
concierto politico interinsular; et~e~

tera, etcetera.

En definitiva, que yo por 10 menos,
y estoy seguro que el resto de los Di
putados que podian tener un cierto in
ter~s en el terna, regreso a mi escano
tan de vacio como sali cuando formule=
la Interpelacion.

Y nada mas. Yo espero que en esta =
segunda intervenci6n, pues, el senor ==
Consejero pueda aclarar estas dudas; =
porque en definitiva, por 10 visto y =
por 10 oido, pues, anunciamos desde lu~

go la formulacion, dentro de las vein
ticuatro horas, de la correspondiente=
mocion.

Nada mas, senor Presidente.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Olarte.

Senor Alvarez.

El senor CONSEJERO DE INDUSTRIA, ==
AGUA Y ENERGIA (Alvarez Garcia): Senor
Presidente, Senorias.
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Senor Olarte, y~ indudablemente, c£
mo es logico, de la lectura de la In-=
terpelacion que su Grupo ha hecho, yo=
leo las palabras resolver 0 paliar=
los problemas del agua, 0 sea, proble
mas de tipo hidraulico en Canarias,y,=
~or tanto, interpreto, como es logico,
gue se refiere Su Senoria a una progr~

mac ion de tipo hidraulico y no se re-=
fiere a que anticipemos ahora aqui el=
debate de la Ley de Aguas. Yo 10 que =
supongo es que Su Senoria 10 que pre-=
tendia era que nosotros anticipasemos=
hoy aqui el debate de la Ley de Aguas.
Como comprendera Su Senoria no es nues
tra intencion anticipar el debate de =
la Ley de Aguas, hasta que la Ley de =
Aguas sea presentada a este Parlamento
por el Gobierno,u otro Grupo Politico
que plantee otra Ley de Aguas, y que =
realmente. .. bueno 0 una moe Lon que Sus
Senorias planteen concretamente, y en
tonces a esa mocion que Sus Senorias=
planteen concretamente, en ese instan
te, bueno, entraremos en la mocion que
Su Senoria plantee y contestaremos ==
adecuadamente. Pero, desde luego, no i~

terprete y sigo sin interpretar, que=
de la Interpelacion que su Grupo ha ==
presentado a la Camara, fuese para an
ticipar el debate de la Ley de Aguas,=
y fuese para que nosotros aqui defi-=
niesemos una serie de cosa~ que,desde
otro punta de vista, cree que estan a£
solutamente definidas, cuando en una =
serie de declaraciones hemos dicho y =
hemos,realmente, hemos informado a la=
opinion pUblica de cual es nuestro pu~

to de vista sobre la declaracion de ==
bienes de dominio publico, etcetera, =
etcetera, etcetera, que no voy a en-==
trar indudablemente, en el debate de =
la Ley de Aguas aqui.

Yo cree que a traves, en fin, del =
informe que he hecho a la Camara, real
mente si que cree que hable de la pl~

nificacion; si que cree que hable de =
la relaci6n de nuestro programa de de
sarrollo h i.drau l Lco , de regadios y tal,
en cuanto a los temas de la Agricultu
ra, cuando hablo de los desarrollos de
las zonas sur de las islas; cuando =
hablo del aprovechamiento de las aguas
residuales, etcetera, etcetera. Bueno=
si tuviesemos tres 0 cuatro horas para
debatir este te~a tranquilamente, indu

dablemente, podia ampliarle el progra
rna de desarrollo, 0 sea, sectorial, ~~

porque 10 que he hecho es un gran ana
l isis de la captaci6n de recursos, y de
donde iban a ser dedicados estos recu~

50S; para entrar en 10 que Su Senoria=
quiere necesitariamos, indudablemente,=
hacer una definicion sectorial; cada =
uno de los sectores con su consumo, ==
con su demanda, la demanda por islas,=
que las tenemos,como es logico, la de
manda por islas, las delllandas sectori~

les, las demandas de cada uno de los =
sectores, como se puede atender a la =
demanda de los sectores. Todo eso, in
dudablemente, 10 tenemos y esta, indu
dablemente, estudiado; 10 que ocurre es
que necesitariamos el tiempo suficien
te para poder entrar a hacer un anali
sis sectorial de demandas y de como se
van a atender las mismas y su interre
lac ion.

Por tanto, yo cree que en la expos!
cion, 0 sea, 0 en la contestacion a la
Interpelacion, cree que me he cenido a
10 que yo interpreto que la Interpela
cion pretendia. Indudablemente no, no~

he entendido y sigo sin en tender que =
en la Interpelacion 10 que se preten-=
dia era, 0 10 que se pretendia era an
ticipar, repito, la discus ion en esta=
C~mara, anticipar la discusion de la =
Ley, de la futura Ley de Aguas en Cana
rias.

Muchas gracias, Senorias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Alvarez.

Pasamos a fijacion de posiciones,
rogandoles una vez mas, a Sus Senorias,
que se cinan al texto del Reglamento =
en 10 que se considera que es una fij~

cion de posiciones.

G~F Grupo Mixto va a Lnv.e rve n i r > Se
nor Olarte, perdon, senor Toledo.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ: Senor
Presidente, Senorias.

Senor Consejero: 0 -bueno- estamos=
aqui debatiendo la Interpelaci6n form~

lada ... y, naturalmente, nR sido un po-
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co coneja de 10 manoa que se nos ha sa
cado el sehor Olarte, porque quizas es
to haya desvirtuado un tanto 10 que yo
c r o I Lamb i.o n interpretar de la Interp.£
laci6n, y que se pudiera interpretar =
por esta Camara y por el pueblo que ==
nos va a escuchar a que nos esta escu
chando, de que con la Ley de Aguas se=
solucionan todos los problemas de Can~

rias. Ojo, porque eso no es asi. Que =
hace falta una Ley de Aguas,Yo aplau-=
do, indudablemente, la iniciativa del=
Gobierno y la asunci6n de ese comprorrlJ:
so ya anunciado,por otra parte, de =
manera oficial 0 extraoficial de que =
va a llegar y muy pronto; y quiero fe
licitarla porque en el Proyecto de Ley
que ha side presentado por el Gabierno
en nuestro Parlamento Nacional, quie
ra decir que me gusta. en principio ==
susceptible de correcciones, pero que=
es un proyecto valiente, un proyecto =
~ue esta ahf, un proyecto necesaria y=
que forma parte de las asunciones de =
responsabilidades que en el discurso =
de investidura el senor Presidente del
Gobierno hizo en su momento. Las cosas
que queden claras, perfectamente cla-=
ras, porque cuando hay que apoyar al =
Gobierno se le apoya. Y eso es una m~

dida valiente, que muchos temiamos ==
que fuera a dormir el suorio de los jU~

tos, y que ya ha sido anunciada, y yo=
felicito al senor Presidente del Go-==
bierno y a su Gobierno porque tal med~

da llegue cuanto antes y la debatire
mos. Y quiero decirle que en principio
tiene muchas cosas positivas, y es va
liente, y es necesaria; pero, repito,=
que, de ninguna manera, porque el pro-=
blema del agua es 10 que nos caracter~

za como regi6n diferente; todas las ==
singularidades que ustedes quieran, t~

das las especificidades; ahi viene la=
primera, es el primer y mas grave pro
blema de Canarias, el problema del ===
aqua, y es el que diria yo que nos di
ferencia extraordinariamente del resto
de las regiones espanolas, la problem~

tica del agua aqui. Ya luego dentro de
nuestra regi6n, la problematica del ==
agua aqui tien~ desgraciadamente. tam
bien una interpretaci6n distinta, se
gun en que provincia se estudie e in
cluso segun en que isla se estudie.

Nosotros, y no solamente hay inicia

tivas del CDS -que las hay y muchas ==
afortunadamente- sino hay iniciativas=
de otros Grupos Parlamentarios y de ==
otros parlamentarios, nosotros hace
ya tiempo, y me llam6 la sorpresa, pr~

sentamos una Proposici6n no de Ley que
fue debatida en Comisi6n, era el tema=
del agua exactamente, era el tema del=
agua. En aquel momenta se tuvo que ===
hacer una transaccional para que sali~

ra, donde se adoptaban unas medidas, =
se pedia que se adoptaran por parte ==
del Gobierno una serie de medidas, a =
corto y a medio plazo con caracter ur
gente; yo ponia seis meses y de aque
110 hace mas de un aho.

Ahora, 10 que si me preocupa por ==
parte del Consejero, son las medidas.=
Si el entiende , y parece de su discu~

so asi creer, que con las medidas que=
ha adoptado el Gobierno y su Departa-=
mento se satisfacen las necesidades a
corto plazo, yo le diga y 10 asegur~ =
con los informes que yo teng~que no.=
No se sa t i s f ac en ,: ni siquiera para es
tar en las mismas necesidades en el ==
a iio do s mi 1, porque e 1 afio dos mi 1 no=
esta alla lejos, el ano dos mil figura
a medio plazo, (ininteZigibleJ tienen~

previstas en estos momentos su Depart~

mento. Las necesidades ... los setenta Y':
cinco millones de metros cubicos por =
ejemplo, que en la isla de Gran Cana-=
ria se necesitan para estar igual que=
estamos ahora, le digo que, rotundame~

te, no, y que ya no tiene tiempo, y ==
que hace dos anos tenia un poco mas de
tiempo, porque desde hace mas de dos =
anos tenemos un Gobierno Socialista en
la Comunidad Aut6noma Canaria.

Y ese es el tema, y eso es 10 que ~

hay que decir; por eso no hay que des
virtuar; y yo le decia al senor Olart~

que con ese enfasis que ha puesto en =
la Ley de Aguas al final, parece ... , y
entonces no sabemos exactamente 10 que
estamos debatiendo. S{ a una nueva es
tructura juridica en el comportamiento
de las aguas -y repi to que aplaudimos-,
pero otra cosa son las medidas, si las
medidas a corto y a medio plazo progr~

madas por su Departamento son sufi-==
cientes; repito que, rotundamente, no.

Y por ultimo, cuando ya se trata de
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la soluci6n del agua a largo plazo, e~

ta previsto el buscar energias altern~

tivas por parte del Gobierno, por-==
que no queremos, en principio, somete~

nos al sambenito de que las unicas ===
energias son las que en estos momento~

las convencionales, que en estos momen
tos estimamos ahora; porque eso signi~

ficaria que toda una provincia pasa
ria a ser una provincia de servicios. Y
no se si tendremos que aceptar eso, p~

ro en estos momentos se esta propician
do, se esta fomentando par parte del ~
Gobierno la busqueda de energias alter
nativas para solucionar el problema,~

definitivamente el problema del agua =
en el Archipielago canario, creo que,=
tambien, esto no es cierto.

En definitiva, esta es la fijaci6n=
de posiciones por mi parte del Grup~

La Interpelaci6n me gusta, indudable-=
mente es un tema actual, es un tema vi
gente; pero la verdad es que, conviene
que, yo le pediria al senor Portavoz =
del Grupo del CDS, que concretara mas=
exactamente, porque si todo se reduce=
a que aqui tiene que venir una ley de=
aguas, simplemente a eso, no es sufi-=
ciente; y para no dar a la opini6n pu
blica la sensaci6n de que con eso se~

va a resolver el problema del agua en=
Canarias.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias senor=
Olarte.

Senor '\ngulo.

El senor ANGULO GONZALEZ: Senor Pre
sidente, senores Diputados.

Muy brevemente para senalar, en pri
mer lugar, que plantearle al Gobierno~

Aut6nomo una Interpelaci6n sobre poli
tica h~draulica, nos parece, como sue
le decirse, una crueldad innecesariai=
porque si hay algo patente en la tra-=
yectoria gubernamental es que el Go-==
bierno carece completamente de politica
de aguas; 0, por 10 menos, de la cohe
rencia mas elemental en el desarrollo=
de una politica hidraulica. Y eso esta
a la vista. El senor Consejero acude,=
como muchos companeros de gabinete, al

socorrido recurso de sepultar en dato~

en estadisticas, en~seudoestadisticas~

en previsiones, en desideratum mas 0 =
menos ingenuos, mas 0 menos objetivos;
a sepultar, digo, las lineas maestras,=
claras, diafanas, de 10 que debe ser =
una politica hidraulica.

Evidencias, todas las que quieran
los senores Diputados. Leanse el dis-=
curso de investidura. GCuando hab16 el
senor Saavedra de caracter publico de=
las aguas subterraneas en Canarias? ==
Hab16 unicamente de la posible socia
lizaci6n de las canalizaciones. Han si
do las contradicciones de los socialis
tas a nivel estatal, las que han deri~

vadq, de paso hacia Canarias, efectiva
mente, la posibilidad, la bienaventur~

da posiblidad, de que las aguas sean =
declaradas, las subterraneas, de carac
ter publico en Canarias. Hay eviden-==
cias y basta consul tar las hemerote-=
cas para darse cuenta de que hasta =
el propio senor Consejero, hasta el ==
propio senor Consejero, en algunos mo
mentos, protest6 por la ingerencia de=
Madrid al tener la pretensi6n de in-=
cluir en el Proyecto de Ley de Aguas =
el caracter pUblico de las subterra-==
neas, hablando , efectivamente, de que
esto eta competencia de la Comunidad =
Aut6noma.

A los socialistas les ha cogido e~

te tema a " co ntrapie", es obvio, es ==
evidente. De todas formas, la discipl~

na de partido a veces tiene ventajas =
y en este caso no hemos de lamentar =
esas ventajas de las disciplinas part~

darias.

Pasando al tema de fondo, en nues-=
tra posici6n, el tema, como efectivame.::
te se ha senalado aqui, no es solamen
te el de un marco juridico para las ~

aguas; el tema es algo mas profundo. =
-Una politica de aguas es algo mas que~

una ley, porque, en definitiva, la si-=
tuaci6n actual consagrada en Canaria~

no solamente esta basada en la pervi-=
vencia de una ley centenaria, obsolet~

que no contempla las necesidades de la
sociedad actual, sino que al someter=
el agua a la especulaci6n privada, so~

tiene objetivamente una politica bas~

da en la carestia; es deci~ la cares-=

..
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tia de aguas, La carencia de aguas es n.?
gocio en Canarias y es un fenomeno i~

ducido por su caracter privado y espe
culativo. Junto a ello, el factor pd-=
blico, desde el punto de vista de la =
inversion, es fundamental; hay que pr£
ducir, hay que fabricar recursos de ==
arru.i, aparte, por supuesto, de sociali
zarIa, de darle caracter publico -aun~

que no son conceptos exactamente iden
ticos-, y en esta politica nosotros =
tenemos que denunciar, con toda clari
dad, que la inversion publica en aguas
ha descendido en terminos reales en Ca
narias en los ultimos anos, hasta unos
niveles qu~ efectivamente, nos permi-=
ten predecir un ano dos mil, en el ano
dos mil, un horizonte bastante sombria.

Respecto a la Interpelacion Uel CDS
hemos de decir que ya nuestro Grupo,=
Izquierda Canaria, habia solicitado la
comparecencia ante la Comision de In-=
dustria, Agua y Energia, del senor Co~

sejero desde el pasado dia veintitres
de octubre. Nosotros entendemos de que
e s ya 01 moment.o de que el Gobierno =
exponga con claridad algo que se lla
me politica de aguas y que no intente
sepultar esta carencia de lineas de a~

tuacion en multitud de datos estadis
ticos 0 iniciativas casuisticas, mas 0

menos felices, mas 0 menos en marcha.=
Para nosotros es fundamental en estos=
momentos la afirmaci6n del caracter =
publico de las aguas subterraneas y de
todo tipo de aguas; nosotros discrepa
mos, obviamente, del CDS en cuanto a =
la existencia de supuestos derechos a~

quiridos en base a una ley absoluta-=
mente obsolet,a; y entendemos que en e~

tos momentos no hay otro futuro para =
Canarias que articular este caracter=
publico, y en base a ello, racionali-=
zar las explotaciones y construir una=
administracion de las aguas mediante=
los organismos que sucintamente numera
remos.

En definitiva, el tema de las aguas
tiene un fuerte acento insular por ==
las caracteristicas desiguales que re
viste en cada una de las islas, y esto
nos ll~va, efectivamente, a la necesi
dad de articular Consejos a nivel del
Archipielago y a nivel de aguas, con=

participacion de los distintos usua-==
rios, es deci~ los que representan al=
abasto pUblico, al consumo agricola 0=
al consumo industrial.

En definitiva, nosotros entendemos
que otros aspectos como la fijacion de
los precios son inseparables de una co
rrecta politica de aguas; y que nos =
llama en el fonda muchisimo la aten-=
cion de que en estos momentos se pre
tenda centrar la polemica de las aguas
en un extrano derecho a la autodetermi
nacion, que hasta la derecha social y~

econ6mica defiende, recabando competen
cia absoluta y omnimoda de la Comuni-~

dad Autonoma, para fijar el caracter 0

no publico de estas aguas, de las ====
aguas. Efectivamente, este 'autonomismo'
cercano a la autodeterminacion de ulti
rna hora, es mas que sospechoso; la pr~

sencia de grupos, de fuertes grupos =~

economicos en esta polemica, esta mas=
que probada; s610 hay que citar, con-=
cretamente, al que posiblemente es el=
adalid de toda esta ofens iva , nos refe
rimos a ASAGA en Santa Cruz de Teneri
fe; ~ evidentemente, este ondurecimien
to dialectico del tema exige un ce~=~

rrar filas entre todas las fuerzas de
progreso y de' futuro en esta Camara.=
Y no tenga duda el senor Presidente y=
el senor Consejero de que si su Gobier
no esta dispuesto a dar esos pasos so~

cializadores progresistas en la con-=
cepcion del papel y en el funcionamie~

to como recurso vital del agua en Ca
narlas en el futuro, a pesar de las ob
vias discrepancias que hemos tenido y
tenemos sobre su pasado y su presente=
politico, nos tendra a str lado si hay
que apoyar y hay que sacar adelante ==
una opcion progresista. Por supuesto =
hay que sacarla; lo,que tiene que cla
rificar el Gobierno es una voluntad =
clara y terminante en estesentido. ==
Ahi, evidentemente, si ustedes estan = ,
decididos a dar ese paso, nos tendran.

Nada mas.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Angulo.

GGrupo Popular? Senor Gonzalez de
Mesa.
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El senor GONZALEZ DE MESA MACHADO:=
Con la venia. Senor Presidente, senora
y senores Diputados.

En principio, por supuesto, tenemos
que adherirnos y solidarizarnos con la
Interpelacion del Grupo Centro Democr~

tico y Social, integramente con el ===
planteamiento expuesto aqui -me parece
que no hay ninguna contradiccion en 10
que estoy diciendo ni ninguna incohe-=
rencia-, con su digno representante el
senor Olarte. En los puntos que pide y
solicita la Interpelacion al Gobierno,
en todos y cada uno de los puntos, a =
nuestro juicio no ha sido contestado,=
pese a esas buenas intenciones del Co~

sejero, que somos los primeros en sub
rayar; porque se pregunta, en primer =
Luqar , que se informe sobre los motivos
por los cuales la cuestion hidraulica=
no ha sido afrontada hasta ahora. El =
Consejero no ha dado explicacion cum-=
plida ni el Gobierno, por supuesto, =
del por que no ha sido afrontada hasta
ahora por esta Comunidad Aut.onoma , =
que tiene plena competencia, segun el=
Estatut~ articulo treinta y cuatro, y
segun la propia Constitucion, en el a~

ticulo ciento cuarenta y ocho, aparta
do veintidos. lY por que no ha asumido
estas competencias? SencillariJente, ==
porque esta a remolque, y no quiere t£
mar realmente una iniciativa, de la=
Administracion Central. Ahora y en la
ultima Comision, a la que si tuve el =
honor de asistir, of de boca, de viva=
voz del Consejero, ~enor Alvarez, que=
como el Proyecto de Ley del Estado su
pone la "publificacion" de todas las =
aguas subterraneas, sin distincion, e~

tonces ahora si se va -decia en aque-=
lla Comision- a la promocion de una ==
Proposicion 0 Proyecto de Ley del Go-=
bierno de Canarias, en base a esa pu-=
blicidad decretada ya, segun los teen2=.
cos -a que aludia tambien el senor ~l

varez en su intervencion-, sequn los =
tecnicos juridicos, que no podia haceE
se esta declaracion por la Comunidad =
Autonoma. Y yo Ie dije en aquella oc~

sian y 10 digo hoy ante el Pleno de =
la Camara, que esto implica, en pri-

Brevemente, para fijar
cion en este breve turno
el Reglamento.

nuestra pos2=.
que nos da =

mer lugar, un abandono total por parte
del Ejecutivo, en una materia que el =
senor Olarte califico de una de las =
mAs trascendentales. : ~~ digo ~ue no=
es una de las mas; para nuestro Gru- =
po es la mas trascendental de las Is-=
las Canarias. ~ sin embargo, el Presi
dente del Gobierno en su discurso de =
investidura, cae en el contrasentido,=
respecto de la nueva politica del Pa~
tido Socialista ahora en el poder -que
tambien ha resenado y ha resaltado el
senor Angulo en su intervenci6n, de=
no aludir, en absoluto, antes al =~

contrario, de mantener el respeto de =
la "cualificaci6n" <i.e aguas en pu-=
blicas y privadas en Canarias, e ir =
y propender -y se ha leido aqui tex- =
tualmente el discurso de investidura-,
a la socializaci6n de los canales de =
distribuci6n de las aguas. Una contra
dicci6n mas del Gobierno.

El sequndo punto pur ('1 que se in-=
terpela al Gobierno, y concretamente =
al Consejero respectivo,es. lque solu
cion 0 soluciones propugna nuestro G£
bierno para resolver 0 paliar tan gra
ve problema? Y realmente el consejero,
vuelvo a repetirlo, 10 que ha hecho es
un discurso de buenas intenciones, un=
muy breve informe. Yo 10 que le ruego=
al senor Consejero es que reporte a =
los Grupos Politicos, 0 por 10 menos a=
las Comisiones, un informe por escrito
y ese trabajo que tiene en su poder, y
que 10 publique y que 10 entregue, so
bre cuales sean esos medios y esa po
litica a que ha aludido muy sucinta-=
mente y muy por encima, dada la limit~

cion del tiempo, para solucionar 0, ==
por 10 menos,para paliar el grave pr£
blema del abastecimiento y del sanea-=
miento de las aguas en nuestra Comuni
dad Autonoma. Porque, claro, 10 unico =
que ha hecho el Consejero, como muy ==
bien aqui se ha dicho, es, y 01 Go-==
bierno en general, es aprovecharse de=
las aguas, aprovecharse de los proyec
tos que ya existian desde epoca muy a~

terior, incluso anterior al cambio de
mocratico, y nada mas. Y no dar, real
mente, una prioridad, porque, realmente,
no ha podido concretar ninguna obra, =
de forma concreta, que se este ejecu-=
tando por el Gobierno, 0 por delega-==
cion, 0 por alguno de los Cabildos 1n-
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sulares, en este momenta concreto y de
terminado, "ex novo" -de nueva planta-~
simplemente el llevar en tr~mite, en =
tr~nsito todos los proyectos que se ==
hallaban con anterioridad, y solamente
ha aludido a proyectos y no, realmente,
a obras de infraestructura y de abaste
cimiento 0 de transporte de las aguas=
alurnbradas.

Y por ultimo, en la Interpelacion =
del senor Olarte tambien se pregunta,
cua l.e s son los propos i.tos del Gobier
no en esta materia y c ua I es su poli
tica general en materia hidraulica. A=
mi entender, a nuestro entender, al en
tender del Grupo Popular, no ha existi
do, no ha existido una contestacion ~

tajante, categorica, clara, diafana, =
permeable -y estamos en un problema de
aguas-, por parte del Gobierno. El Go
bierno no se ha querido mojar hasta ==
ahora; y ahora, aprovech~ndose de la =
prepotencia, de la prepotencia del Go
bierno Central en el Parlamento Nacio
nal, trata de "arrimar el ascua a su =
sardina", de entender que el problema=
ya est~ solucionado con la "publifica
cion" de las aguas, 0 con la declara-=
cion de publicidad de las aguas, como=
ente publico; y con esto est~ resuelto
el problema. Y este no es el caso. Y =
vuestras Senorias saben perfectamente,
que, en realidad, de verdad, el proble
ma esta, no en si el agua es publica 0

el agua es privada; el problema en rea
~idad es el de la conservacion y el ~
~crecentamiento de nuestros caudales,=
y el del abastecimiento "poblacional"=
de futuro, a medio y a corte y a largo
plazo, y el de suministrar el liquido=
elemento y potenciar nuestra agricul
tura. Y realmente, poco 0 nada se ha =
hecho, y mucho menos se ha dicho por =
el Consejero de una forma conteste, de
una forma seria y de una forma perfe~

tamente articulada, para solucionar 0

para dar las bases de soluci6n al pro
blema de las aguas en Canarias.

Yo comprendo que este momento no es
el momento adecuado para un debate en=
profundidad de las aguas; pero simple
mente quiero hacer resaltar que las =
respuestas del Consejero son evasiva~

son ambivalentes, no dan realmente en

el quid de la cuesti6n, y la cuesti6n=
es muy grave, no admite m~s demora.

Yo termino, en el sentido de que
nuestro Grupo, en este tr~mite de fij~

ci6n de posiciones, mantiene la tesis,
incluso ha promovido una proposicion =
de Ley sobre Regulaci6n de Aguas en C~

narias, para que se plantee soberana-=
mente ante este Parlamento la regul~

ci6n Juridica; que en definitiva la =
Ley no va a resolver el problema, pero
va a ser el cauce adecuado, el cauce =
juridic~ para resolver un problema tan
vital como es el de la propia subsis
tencia de las Islas Canarias.

Nada m~s.

El sehor PRESIDENTE: Gracias, sehor
Gonz~lez de Mesa.

Grupo Socialista.

El senor SANTANA ARENCIBIA: Senor
Presidente, Senorias.

Desde la brevedad que para el turno
de fijaci6n de posiciones nos da e1 pro
pio Reglamento, trataremos de fijar la
misma, 0 la posici6n de nuestro Grupo.

Los socialistas partimos de la base
de que realmente no existe una solu-==
ci6n para el problema del agua para =
toda la vida. La singularidad canaria=
nos obliga 2 ser constantemente expe~

tantes en este tema; tratar de adelan
tarnos a los problemas que se puedan =
suscitar en el futuro, y estar adecua~

do constantemente, tomando acciones ==
constantemente para este tema del pro
blema del agua.

No entendemos que sea motivo hoy
el estar haciendo un debate sobre la
futura ley de aguas; pero si tenemos
que decir, por 10 menos, que, de pasa
da, que en base a la concepci6n que n£
sotros tenemos del dominio de las mis
mas, debiamos haber esperado, y hemos=
es~erado, a la promulgaci6n de la ley=
general de aguas, puesto que entende-=
mos que el dominic de las mismas, el=
cambio del dominio de las mismas, sup£
ne variaciones, e incluso, por ejemplo,
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en la legislacion, que solo le corres
ponde al Estado el modificar y no a =
esta Comunidad Aut6noma. Eso no debe =
interpretarse como una dejacion por ==
parte del Gobierno de Canarias de las
competencias que en aguas se tiene.

Estamos convencidos de que en cuan
to a los objetivos que se quieran 10-=
grar, la labor fundamental debe diri-=
girse a inversiones que se apliquen =
de forma que se consigan los recursos=
hidraulicos disponibles en cada momen
ta y sean suficientes para satisfacer=
las demandas de agua que existen en ca
da lugar.

Creemos, como bien explic6 el Conse
jero, de que disponemos de suficiente~

estudios -"SPA-15","MAC-21"-, que fue
ron pioneros en la moderna concepcion=
y planificacion de los problemas del =
agua, y que deben ser actualizados, ==
desde luego, para adaptarlos a este ==
tiempo, puesto que el ultimo fue desde
el ano ochenta y unoi perc que es un =
documento valido que nos permite tener
las bases para poder tomar decisiones=
y actuaciones en el tema de politica =
hidraulica.

Debe tenerse en cuenta, que las in
versiones necesaria~ para disponer de=
los recursos hidraulicos que satisfa-=
gan las demandas, son imprescindibles;
perc tambien existen otras adicionales
necesarias para utilizarlos. Es, por ==
ejemplo,el caso de abastecimientos que
requiere una primera inversion muy i~

portante, con el fin de garantizar los
recursos que precisan despues otra. ==
Por ella entendemos que se debe de ==
aplicar una metodologfa, en la que se=
contemple: la definici6n de un horizo~

te temporal, a corto, medio y largo ==
plazoi la definici6n del espacio donde
se pretende actuar, teniendo en cuenta
cada una de las islas, puesto que el =
problema del agua no es el mismo en t~

das ellasi que se debe hacer una deteE
minaci6n de las demandasi que deben ==
evaluarse los recurSOSi que se deben =
actualizar, a su vez, los estudios de que
se disponen. Y,a partir de ahi, tra- =
zar una estrategia que nos lleve a una
identificaci6n de proyectos, a una ev~

luaci6n de los mismos y a la busqueda

de la financiacion de los mismos, para
darle soluci6n a estos problemas. En =
ese sentido es la linea general que =
nosotros nos hemos trazado, que cree-=
mos que es la mas idonea, y por 10 tan
to entendemos que en ese sentido es;
como se deberfa actuar en este proble
ma del agua.

No creemos, no compartimos la afir
macion de que el Gobierno no tenga una
politica hidraulica. Creemos que la ==
tiene, perc creemos tambien que esta
politica hidraulica es 10 suficiente-=
mente seria, como para no ... -como dije
en otras ocasiones-, para no producir=
precipitaciones, puesto que esto es un
tema en el que no se puede actuar con
ninguna precipitaci6n, puesto que cual
quier error que se cometa en estos mo-=
mentos, puede marcarnos en el futuro =
irremisiblemente.

Por todo ello, y desde el punto de vis
ta ... teniendo en cuenta las declara-~

ciones del senor Consejero y el senti
do de la Interpelacion como nosotros~

al menos, 10 habfamos entendido, cree
mos que se ha dado una explicaci6n de
las lineas maestras que se deben tener
en la politica hidraulica en Canariasi
y que, de todas maneras, no queremos ==
restar a esta Camara, y en un futuro =
10 demostraremos ante la misma, de que
el gran debate del agua que se debe ==
producir, a los socialistas, realment~

no nos asustai estamos deseosos de co
nocer y de plantear, a su vez tambien,
nuestras tesis sobre los temas del ===
agua.

Nada mas Senorias.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias.

Comparacencia de La Consejera de Tu
rismo y Transportes, instada por eL Gru
po ParLamentario Centro Democratico-CD~
para informar sobre PLanes para eL De
sarroLLo Turistico en La IsLa de La ==
PaLma.

El senor PRESIDENTE: Pasamos al si
guiente punto del Orden del Dia, punto
cuarto: Comparecencia de la senora Con
sejera de Turismo y Transportes, inst~

da por el Grupo Centro Democratico-CD~
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a efectos de informar sobre los Planes
para el De's a r r o Ll.o Turistico de la Is
la de La Palma.

Tiene la palabra la senora Palliser.

La senora CONSEJERA DE TURISMO Y ==
TRANSPOR'l'ES (Pulliser Diaz): Seilor Pre
sidente, Senorias.

La Comparecencia que me solicito el
Grupo del CDS, viene con fecha trece de
noviembre del ochenta y cuatro, perc =
con mucho gusto, como desde esa fecha=
.han ocurrido muchas cosas, con mucho
gusto informo al senor Diputado.

(Abandonan eu Luqar en La Mesa, Los
smlQ}'CG Pre c i den i:e 7J viccpreci den t.e z:z:

Pr-imei-o -Naoa rro VaLlh:vic7DO-. Ocupa z:

La Pre e i denc i.a el. eeiiar vicepveei.den t e
Cegundo -De 7a Cueva FeY'nandez-.J

Noao t r o s c'ntl~ndernos, 01 Gobierno de
Canarias y esta Consejeria, que La Pa~

rna no est~ en una situacion economica=
boyante en estos momentos y pasa por=
serias dificultades desde el punto de=
vista economico; con 10 cual, al mar-~

gen ... por supuesto, potenciando su ==
agricultura, hay que desarrollar unos=
focos del sector servicios, unos focos
de desarrollo turistico. Estos focos ~

de turismo tienen que ser muy, muy, ==
muy ubicados para que no se produzcan=
masificaciones que destrocen el entor
no natural de La Palma y sus condicio
nes tradicionales socio-economicas. ==
Por 10 tanto, nosotros, a trav6s de ==
un ... , hemos realizado un estudio so-=
bre las posibilidades de desarrollo tu
ristico en La Palma.

Para que La Palma se desarrolle tu
risticamente -y hablo de una capacidad
de unas ocho milo doce mil camas, to
do 10 m~ximo; bueno, siempre entendien
do que estamos en una sociedad de li-~

bre mercado, perc que seria 10 que es
ta Consejeria estimaria optimo; en es~

tos momentos en La Palma hay ochocien
tas camas-, creemos que 10 primordial=
es crearle infraestructura adecuada, =
porque sin infraestructura esto no es=
posible; por 10 tanto, hay que desarro
llar su infraestructura en dos senti-~

dos: por un lado, acondicionar las zo-

nas m~s id6neas, y por otro lado, e1 =
desarrollo de los establecimientos
hoteleros y "extrahoteleros".

Con respecto al tema de la infraes
tructura turistica en La Palma, como =
los Diputados saben, gracias a unas a~

duas y complejas negociaciones con la=
Direccion General de Costas y Puertos,
ya es una realidad y el Ministerio de
Obras Publicas ha dado luz verde a la=
Playa de Los Cancajos, a la remodela~=

cion y proyecto de La Playa de Los Ca~

cajos, cuyo importe asciende a quinie~

tos seis millones de pesetas, que se-=
ran financiados totalmente por e1 Mi-=
nisterio de Obras publicas. Este pro-=
yecto, que fue asumido por el Cabildo=
de la isla de La Palma, y que, por su-=
puest~ ha colaborado tambi~n en esta =
negociacion el Presidente del Cabilda

En otros tcmas, como puc-do ,;er ... pOE
que nosotros entendemos, en principio,
que hay dos focos de desarrollo -sin =
perjuicio que puedan haber otros mas-,
por un lad~ esta esta zona de La Playa
de Los Cancajos, y,por otro lade, esta=
la de Tazacorte y la de Los Llanos de=
Aridane, Naos y Charco Verde. Esta Co~

sejeria tiene en el Presupuesto del ==
ano ochenta y cinco veinte millones =
para mejorar es~a zona de Tazacorte y
de Naos y Charco Verde. Me he puesto =
en contacto con los Alcaldes, y el Ca
bildo va a redactar unos proyectos, ==
unos proyectos idoneos para el acondi
cionamiento de esta zona. En Naos hay
una parte que ya esta bastante destro
zada; perc la otra parte, la parte de
recha -como bien sabe el senor Diputa
do que es palmero-, es posible, es su~

cept~ble de sa1vacion; y, por 10 tantor
vamos a intentar alli un acondiciona
miento y una mejora de dicha playa. ==
Igualmente e s t a Tazacorte, varios
proyectos de Tazacorte, que el Ayunta
miento de Tazacorte me va, por escri-=
to y de acuerdo con el Cabildo, a
plantear cual es la prioridad de los=
tres proyectos que actualmente tiene =
pendientes el Ayuntamiento de Tazacor
teo Esto quiere decir que este ano =
se pondrian en marcha, por parte del =
Gobierno de Canarias, unas obras de
acondicionamiento de la zona sur, y
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sin perjuicio de que en anos poste- =
riores se siguiera el acondicionamien
to de la segunda 0 tercera fase de di
chas obras. Depende, insisto, del pro
yecto que presente y de la viabilidad
del proyecto que presenten estos Ayun
tamientos.

Por otro lado, se estan haciendo ==
una serie de obras ya, a traves de la=
Consejeria de Obras PUblicas, a peti-=
ci6n de la Consejeria de Turismo, en =
senderos y miradores turisticos, de las
que puedo dar cuenta, como el Mirador=
de la Brena , con dos millones de pes~

tas; La Cancelita, con dos ~illones ==
quinientas sesenta y dos mil pesetas;=
El Lomo de Las Chozas y Las Toscas, ==
con tres millones ochocientas cuarenta
y cuatro mil ochocientas cincuenta pe
setas. Estos estan ya en ejecuci6n, y=
eso no quita para que la Consejeria de
Turismo siga insistiendo -aunque la ==
Consejeria de Obras PubLd c a s tiene mu-·
c110s y graves problemas- para que siga
acondicionando otros posibles senderos
y miradores en la isla de La Palma.

Pues bien; estas son las obras de
infraestructura, perc hace falta esta
blecimientos turisticos. La Consejeria
de Turismo encarg6 un estudio de la ==
rentabilidad y viabilidad de un esta-=
blecimiento hotelero en la isla de La=
Palma. El estudio ya 10 tenemos, ~ ==
efectivamente, nos dicen, que un esta
blecimiento turistico en la isla de La
Palma, es rentable. Y 10 que ... hay v~

rias propuestas, varias alternativas.=
Consideran que no es tan interesante =
un establecimiento pequeno de ochenta=
plazas, sino que tendria que ser, como
minimo, para que fuera rentable, de ==
ciento cuarenta plazas, y que fueran =

acondicionando de manera modular, se-=
gun la demanda, para que fuera renta-=
ble para los "tour-operadores".

Esto esta asi, y, por 10 tanto, a la
vista de ello, la Consejeria en su po
litica crediticia, que coordina el Co~

sejero de Economia y Comercio, ha dado
linea preferente, y asi 10 ha hecho p~

blico -10 que pasa es que hace falta una
orden de esta Consejeria de desarrollar
la politica crediticia de turismo-,=
da linea preferente a la nueva inver-=

si6n en La Palma; por supuesto tambien
en La Gomera y en El Hierro. Y si Ie =
puedo decir que en estos momentos t~

nemos contactos para posibles inversi~

nes en La Palma. No 10 voy a decir ===
aqui, por cuestiones obvias, porque =
son de empresas en estos momentos, que
estan negociando su viabilidad 0 no
de invertir en La Palma; y que por re~

pete a que esta empresa ... , se esta n~

gociando y esta empresa no me ha dado=
autorizaci6n, no 10 menciono en esta =
Camara.

El tema de la promoci6n. Bueno, yo=
creo que una vez teniendo una infraes
tructura turistica adecuada, teniendo=
una politica crediticia adecuada, que=
incentive y motive al sector privado =
para que invierta y haga los establecl
mientos hoteleros y "extrahoteleros" en
La Palma, nosotros necesitamos una pr~

moci6n en este sentido.

Yo me adelanto al senor Diputado, =
porque me ha planteado la pregunta a =
nivel turistico, y me adelanto con el=
tematransporte~ porque,efectivamente,
tambien, tambien en la politica de de
sarrollo turistico de La Palma, no so
lamente esta la infraestructura, la p£
litica y potenciaci6n de la inversi6n=
privada, sino tambien la politica de =
una mejora de los transportes. Pero si
nosotros tenemos establecimientos tu-=
risticos, es posible las operaciones=
de "charters" directos a la isla de La
Palma. "Neckermann", como ustedes saben
por la prensa/el otro dia me decia ==
que el problema que tienen ellos son=
las comunicaciones en los trasvases del
aeropuerto sur al aeropuerto norte, la
conexi6n para la isla de La Palma, y apa.E.
te que tienen muy pocas plazas y no Le
resulta ventajoso. Pero si tuviera un e~

tablecimiento turistico adecuado, ellos
podrian establecer J-inea de un "char-=
ter". Con 10 cual, nosotros no solame~

te tenemos que tener en cuenta la poli
tica de la "compania de bandera", sino
que tenemos que tener en un futuro ==
presente que en La Palma, en La Palm~

salvo con los tramites pertinentes de=
aviaci6n civil, pueden operar en un f~

turo "charters", como operaron en un =
principio en la isla de Lanzarote
cuando se fue desarrollando. v que, por=
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10 tanto, 10 que hace falta ahora 30n
las camas para que nosotros podamos =
vender y conseguir qUf los "Tour-Ope
radores" lleven "charters" directos a La
isla de La Palma, insisto, despues de=
todos los tramites con aviaci6n civil
para la autorizaci6n en este sentido.

En materia de promoci6n. Bueno, en=
materia de promoci6n nosotros hemos =
contactado con "tour-operadores" " ya =
hemos hecho un concierto con un "tour
operador" suizo para la promoci6n de=
la isla de La Palma. Y en estos momen
tos estamos en contacto con "tour-ope
radores" de Alemania y "tour-operado-=
res" italiano. Yo, parti~ularmente, no
pude tener los contactos personalmente
porque no me he podido mover de las islas,
pero en la Bolsa Internacional de Tu-=
rismo de Berlin y en la de Italia, ya
]~ Consejeria, representantes de mi ==
Consejeria, ya se han puesto de acuer
do Con "tour-operadores" para ver la =
viabilidad de traer turistas hacia la
isla de La Palma.

En cuesti6n de pr omoc i on este afio ;«

aparte de que por primera vez La Palma
esta asistiendo a todo tipo de ferias,
bajo la plataforma y los auspicios y =
la ayuda y colaboracion de la Conseje
ria en todas las ferias a nivel nacio
nal -y el nombre de La Palma esta so-=
nando cada dia mas fuerte en ferias co
mo pueden ser "FITUR", ahora la proxi-=
ma "RODATUR", Y todas en cuantas quie
ra participar la isla de La Palma-, no
sotros le hemos hecho un poster con 
el dinero de la Consejeria; y, por su
puesto, vamos a hacerle este ano ya un
folleto interior y otro folleto de pro
rnoc i.on exterior de la Consejeria, per-=
~6n, de la isla de La Palma en distin
tos idiomas. A este folleto nosotros =
1e harernos las rnaquetas y os la propia
isla de La Palma la que decide con
qu~ texto y ~l~ fotos quiere. Pero, in
sisto, sale de nuestro presupuesto to-=
da la publicidad que este ana va a te
ner la isla de La Palma.

En subvenciones, 0 sea, como mi in
terpelante sabe, la Presidenta de la =
Comisi6n de Turismo, Dofia Hermas Con-=
cepci6n, ha tenido todo mi total apoyo

para la creaci6n del turismo de La Pal
ma; e incluso esta Consejeria ha apoy~

do su creacion con cinco millones de =
pesetas para que empiece a funcionar.=
Creo que el Cabildo de La Palma, par =
no tener a 10 mejor los medios sufi- =
cientes, creo que 10 apoya con quinie~

tas 0 un millon de pesetas. Con 10 ===
cual esta Consejeria para que empiece=
a funcionar el Patronato le ha dado es
te ano, ahora, le da cinco millones de
pesetas. Aparte deeso, ha subvencion~

do a los CIT, como al de Los Llanos de
Aridane con un mil16n de pesetas y ta~

bien al CIT de La Palma; es una canti
dad muy pequena porque eso fue 10 que=
pidieron. Y, por supuesto, vamos a pr~

piciar todos los eventos, como pueden=
ser las fiestas" romerias ... , y como =
puede ser la "Bajada de la Virgen", ==
que tenemos presupuestado para la cola
boracion con ella cuatro millones de
pesetas este ano.

No se si 10 he hecho muy esquemati
zado, pero aqui estoy, a la disposi-=~

~1~n ~pl interpelante, para aclararle=
cualquier punto que el desee.

Muchas gracias.

El senor VICEPRESIDENTE (De la Cue
va Fernandez): Muchas gracias, senora=
Consejera.

Ahora, de acuerdo con el articulo =
ciento sesenta y nueve, puede producir
se la intervenci6n de los distintos =~

Grupos.

GVa a intervenir el Grupo Mixto?
tPauea, )

GCDS?

El senor FERNANDEZ MARTIN: Gracias=
senor Presidente, gracias senora Conse
jera. Senoras y senores, senora Conse~

jera y Diputada, senores Diputados.

Yo no voy a decir como el senor
Fraga que todo 10 que tocan los socia
listas 10 estropean; pero si voy a Q;
cir, como el senor Fraga, que los so-~

cialistas hacen bien aquello que recti
fican. Y en este tema, en este tema, ~
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parece claro, en el tema del turismo =
en La Palma, parece claro que los so-=
cialistas pretenden, -otra cosa es que
puedan y acierten, y yo deseo que ====
acierten- pretenden dar un giro de mu
chos grados en 10 que fue su politica
de turismo en relaci6n con La Palma.

La senora Consejera nos ha informa
do de los proyectos de la Consejeria =
para el desarrollo turistico en La Pal
rna; y yo le quiero preguntar, yo le ==
voy a preguntar: Ldespues de tres anos
casi de Gobierno socialista en el Es
tado y de dos anos de Gobierno socia
lista en la Autonomia, La Palma tiene=
mas turism0 0 menos turismo que antes?
La respuesta es obvia, la respuesta es

obvia; de eso se trata. Ustedes saben=
que La Palma con La Gomera y Tenerife,
perd6n, y El Hierro, a nivel turismo =
actual esta a un nivel practicamente =
cero; ochocientas camas como tinica ==
oferta es como para lamentar y com-=
nrender la situaci6n en que se encuen
tra el sector en la isla de La Palma.=
Ha habido timidos intento~ hasta el =
momenta para afrontar la cuesti6n, t!
midosincentosque no han fructificado,
casi siempre 0 siempre de manos de la=
iniciativa privada; y desde que los s~

cialistas llegaron al Gobierno, se han
producido las siguientes, algunas de =
las siguientes acciones, todas en de-=
trimento del desarrollo turistico en =
La Palma. La primera, desde luego, la
detenci6n del Parador del Zumacal, de=
la qu~ por cierto, mi Grupo desea pre
guntar a Su Senoria y Consejera: Gque=
es 10 que ha hecho su Gobierno para =
dar cumplimiento a una Proposici6n no=
de Ley aprobada por este Parlamento,=
en la cual se pedia la reanudaci6n de
las obras, y de la que nunca mas se ha
sabido?

Obviamente, en materia de transpor
tes, obviamente -sesi6n del veintiocho
de septiernbre del ochenta y tres-, ob
viamente en materia de transportes, ==
uno debe hacer la misma pregunta: GLa=
Palma esta hoy mejor comunicada 0 ===
peor comunicada que antes de la lleg~

da de los socialistas al poder? Y la=
respuesta tambien la conoce Su Senoria
y la conocen todas Sus Senorias: Tran~

mediterranea ha cancelado parte de sus

conexiones, de sus escalasen La Palma;
los problemas de Iberia son de sobra =
conocidos; los "tour-operadores", los=
pocos que ha habido -y usted ha hecho=
alusi6n a uno en concreto- han cancela
do sus vuelos a La Palma, sus proqramas
de ... , su ofertade turismoen La Palma,=
por deficiencias en e1 transporte, dc
ficiencias que no se producian en los=
anos pasados, y que al producirse aho
ra, y esta es la realidad, han obliga
do a que ese "tour-operador" cancele =
sus vuelos. Y no nos venga Su Senorla
a decirnos que t.Le ne contactos con 10:-,
"t.our-cope r ador-e s" suizos y etcetera; =
ya hablaremos de eso, ya hablaremos de
eso, como hablaremos de los contactos=
celebrados 0 establecidos con ocasi6n=
de la semana en Nueva York, cuando lle
gue mayo; tambien hablaremos de eso.

GCual es la, situaci6n? La situaci6n
es que como consecuencia de esto, hay=
un desanimo en La Palma en relacion ==
con el desarrollo turistico; hay una =
falta de confianza en las iniciativas=
que ustedes tienen, y ustedes saben ==
que sin la confianza necesaria -Senor=
Martin ahora ire con usted; no haga u~

ted gestos con la cabeza porque ahora=
ire con usted-, la fa1ta de confianza=
es derivada de las actuaciones que us
tedes han tenido. Y de nada vale, de =
nada val~ que ahora el PSOE y el Go-==
bierno Socialista intenten reconducir=
la situacion. Intenta correr tras los=
acontecimientos iY como intenta co-===
rrer! Aparte de, los piropos que agrad::.
cemos, perc que quizas no suenen como =
debieran a los oidos de los que tienen
que escucharlos, aparte de los piropos
de la senora Palliser -de la isla bon~

ta y etcetera- 10 que ocurre es que =
el Gobierno intenta poner en marcha ==
una serie de estudios, de los cuales =
--y usted los conoce senora Consejera c.<::
mo yo, usted los conoce-,de los cuales
no se ha hecho eco aqui; porque de =
ese estudio encargado por el Gobierno
socialista, entre otros, se dicen co-=
sas concretas, de las que ustedes cua~

do dicen que van a dedicar cinco u ===
ocho millones para tal cosa, 0 veinte=
millones para tal otra, esto suena, ==
desde luego, a sarcasmo. Mire usted, =
Gque es 10 que hacen los socialistas?=
Usted consigue, despues de arduas con-



21 de Marzo de 1985

- 2006 -

DIARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE CANARIAS NO 30

versaciones y negociaciones, como dic~

con Costas para un proyecto de cuatro
cientos y algunos millones de pesetas=
-habria que decir que ese es un proye~

to en un programa de obras que Costas=
tiene de quince mil millones de pese-=
tas para toda Espana- y del que me te
rno que ocurri6 10 que le ocurri6 al
Gobierno con la cuesti6n del FROM, con
la cuesti6n de los fondos para ayudas=
a los cu1tivos marinos, que se olvida
ron de pedirlo; pues miren ustedes, =c'
presentan la maqueta de algo que se va
a hacer, y a La Palma va el senor Saa
vedra, el senor Palao, el senor Marti
n6n que' rectifica 10 que como represe.!2.
tante de la Comunidad Aut6noma en el
Senado dijo hace dos anos en Madrid =
y da un giro, ese si que de ciento ===
ochonta q r ado s : ('1 s e iio r Medina tam-==
~i~n estaba por alli, la senora Palli
5er y el s equ i t.o . Miren ustedes, y des
~ues de todo eso -pueR como do~ian =~

aqllcllos, despu6s lleg6 Fidel-, oo r qu-:
de spue s de todo esto, el senor Vicepr~

sidente del Gobierno llega y dice: ==
"La Palma isla de moda para invertir,
turisticamente hablando". Mire usted,=
senor Martin, yo no s~ si su usted se=
acuerda de dona .Iua na "Cagala\faveta" .D<J_
ria .Juaria decia: "No me fastidia que me
insulten, sino el retintin con el que=
me 10 dice". Ya puede usted decir to-=
das las cosas que quiera en relaci6n =
con el turismo de La Palma que sus
paisanos y los mios poca confianza -
tienen en 10 que usted diga.

Ya est~ bien de mitines, ya est~ ~~

bien de ofertas de 10 que se va a ha-=
cer. La cuesti6n es: miren ustedes, se
gun todos los estudios, todos coincidi
mos en que 10 Palma tiene posibilida-=
des turistica.s; la promoci6n turistica
de La Palma, en un proqrama serio, pl~

ni.ficaclo a ocho-diez ario s , necesita ==
una Lnvo r s i.o n de siete mil setecientos
millones de pesetas. La realizaci6n de
este plan supondria la realizaci6n de=
cuatrocientos empleos al ano, y, des
pues de ejecutaclo, supondria la crea-=
ci6n de tres mil cuatrocientos cincuen
ta puestos de trabajo de manera esta-=
ble y pcrmanente. De esta manera se ==
abordaria el cleseable y necesario des~

rrollo turistico de la isla. Para es-=

to -y le pregunto- es necesario la ela
boraci6n de un plan de ordenaci6n del~

turismo en La Palma: lse va a redac- =
tar? lCual es el programa de ejecu- ==
ci6n? lCual es la financiaci6n del mis
mo? lCuales son las lineas -no me ven
ga con que hay unas lineas de credi- ~

to-, cuales son, c6mo, cuando y cuan-=
to? Estas son las respuestas, estas ==
son las respuestas que hay que dar; ==
respuestas a cuestiones concretas, y =
no meras declaraciones de intenciones=
que dichas ahora y a pocos meses -esp~

ro que no muy pocos- de unas eleccio-=
nes, tienen una intencionalidad que to
dos conocemos con claridad.

Muchas gracias.
El senor VICEPRESIDENTE (De la Cue

va Fernandez): Gracias, senor Fernan-=
dez.

(La senoY'a. Conee.ieva de Turi.emo y =
TY'anspm'tes -Pal.l.ieer niaz- manifie~ta

su deseo de haceY' usa de la palabY'a.)=

Senora Consejera, le sugiero la con
veniencia de que vaya anotando sus res
puestas y agate su turno al final de ~

las intervenciones de los Grupos.

lGrupo Popular? Senor Perdig6n, tie
ne la palabra.

El senor PERDIGON CABRERA: Senor
Presidente, Senorias.

Le he preguntado al senor Fernandez
que ha dejado para mi.

Se produce esta comparecencia en =
un momento en el que se ha hecho rena
cer una timida esperanza en La Palma;=
y esta timida esperanza como consecuen
cia de 1a presentaci6n del proyecto y"';;.
maqueta del acondicionamiento de la ==
Playa de los Cancajos; asi como por e1
compromiso adquirido por la sefiora Con
sejera, por el sehor Presidente del Go
bierno de Canarias y por representan-=
tes de la Administraci6n Central, en =
el sentido de propiciar el comienzo in
mediato de las obras y una ejecuci6n ~

rapida. Y es timida la esperanza por-=
que han sido muy malas las experien- =
cias pasadas; hemos de referirnos nue
vamente al Parador de infausto recuer
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tiene su cabida en La PalmaiY que ese
sector turistico podria desarrollar =
muchisimos otros sectores en La Palma.
En La Palma no hay menos turismo; en
este momento hay mas turismo. Y si ==
no hay mas turismo todavia es sim-=
plemente por eso, porque falta infra
estructura, y no vamos a empezar la =
eterna discusi6n de esta Camara de ==
que es mas importante, si la infraes
tructura 0 las plazas hoteleras; son=
absolutamente iguales las dos.

hacer nuestras criticas, pues, por 10=
mismo, creo que nos sirve un poquito=
de aval para saber que la interven- =
ci6n que en estos momentos yo ten
go de apoyo al Gobierno, no es simpl~

mente una aportaci6n por coherencias,
etcetera, etcetera; sino que creemos=
que, honradalllente,hay que apoyar y hay
que seguir y que felicitamos a! Go- =
bierno por la actuaci6n que esta te-=
niendo en esta linea.

Nada mas, Gracias.
Creo que la aportaci6n no es pura

mente demag6gica, la aportaci6n hacia
la Playa de Los Cancajos, que,por
cierto, dentro del Plan de Costas de=
Espana, creo que no son quince mil =
millones sino dos mil quinientos mi-=
llones, creo. Pero en estos 1ll0mC'ntos=
creo que no corresponde a una situa-=
ci6n puramente demag6gica; el Gobier
no desde aqui, en su momento determi
nado, hizo unas promesas de desarro-=
llar un tipo de turismo y no 10 ha hecho
desde el Gobierno, 10 ha hecho contan
do con el Cabildo de La Palma, con to
das las fuerzas polIticas de La Pal-=
ma, y eso es muy importante, y todos=
han dado su conformidad: ha dado con
formidad el Cabildo, han dado confor
midad las distintas fuerzas represen
tativas alli, los distintos Ayunta- =
mientos; luego no es tan negat iva la=
acci6n que se esta haciendo; par su-=
puesto que yo creo que es muchisimo =
mejorable. Creo que ha sido una la- =
bor autenticamente seria, y todos.la=
hemos seguid~y la hemos seguido con=
muchIsimo, can muchIsimo cuidado,y t~

nemos una gran confianza en ella; te
nemos una gran confianza, ya digo, ==
porque los sectores de La Palma han =
visto que ahi puede renacer algo au-=
tenticamente positivo.

Yo poco mas, poco mas tengo que d~

cir a todo esto, sino que nos felici
tamo~y que si en su dIa no tuvimos =
rubor para hacer una fuerte critica =
desde aqui a la acci6n del Gobierno=
Central con respecto al Parador, no =
tuvimos ningun rubor en hacerla,ni 10
tuvo la senora Consejera ni 10 tuvo=
el Presidente del Gobierno en sus de
claraciones publicas, ni 10 tuvimos =
nosotros los socialistas canarios en

El senor PRESIDENTE: Gracias senor
Argany. LSenora Palliser?

La senora CONSEJERA DE TURISMO Y =
TRANSPORTES (Palliser Diaz): Senor ==
Presic1r:nte, Seiiorias.

Bueno, yo quisiera, en primer lu
gar, contestar al portavoz del Grupo
del CDS porque yo no se si es que a
10 mejor se cree que es Diputado Na-=
cional, 0 sea, esta interpelando a Don
Enrique Bar6n; yo no soy Don Enrique=
Bar6n, yo me llamo Marla Dolores Pa-=
lliser y soy responsable de la Conse
jeria de Turismo y Transportes del ==
Gobierno Aut6nomo Canario; entonce~=

asumo toda la responsabilidad en la =
parte del desarrollo turIstico de las
islas y en la parte que a mi me co
rresponde Y que entra dentro de mis =
competencias, dentro del Estatuto y =
de las transferencias que han sido ==
asumidas por este Gobierno. Con 10 ==
cual, 0 sea, yo creo que ya esta bie~

senor Diputado, que cada vez que los=
transportes de Iberia, que yo me que
jo igual que usted, 0 los transportes
de Transmediterranea, que yo me quejo
igual que usted, y muchIsimas mas co
sas, 0 sea, esten todos los dias pla~

teandomelos aqui en esta bendita Sala
y sacrosanta Sala; porque estalllos li
diando continuamente en Madrid, inte~

tando modificar la politica de trans
portes de las Islas Canarias,y 10 di
go sin sonrojo alguno. Con 10 cual yo
espero que, por favor, no se me siga=
insistiendo, soy muy tenaz y muy per
severante, yo creo que ya en Madrid ya
los tengo un poco aburridos pero voy=
a seguir aburriendolos un pocoiY e5-=
toy de acuerdo con usted en que hay =
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t('IIJac; flU(' cambiar y que los transpor
tes est~n mal en Canarias, no s610 en
La Palma, estan mal en muchos aspec-=
tos, tanto a nivcl maritimo como
aereo. Pero, por favor, insisto, esta
mos trabajando en ello, perc no es un
tema de mi competencia y yo tambien=
estoy poniendo mi granito de arena co
mo Le ruego que a t r ave s del senor Suarez
usted 10 ponga a nivel nacional; in-=
terpele a Don Enrique Bar6n en el Par
lamento Nacional.

GQue no hay mas turismo en La Pal-=
ma? Pues mire, a mi me hacen una gra-=
cia tremenda; resulta que hasta hace =
dos 0 tres arios, los palmeros no que-=
rian saber nada de turismo, todoera La
agricul tura; 0 sea, ha habido ... , pe r don ,
hay grandes sectores de la poblaci6n =
que no querian saber ... ; ahora de un tie~

po para aca es cuando La Palma se ha =
"concienciado" por falta de inversiones=
y determinados aspecto~ que sf os con
veniente el turismo; y yo Ie puedo de
eir de reuniones que en el principio tu
ve en el Gobierno Provisional, de re-~

ticencias y de preocupaci6n en o s t.a m~

teria. Sin embargo, a la vista de las=
dificultades que tienen las inversio-=
nes en La Palma, la renta per capita ha
bajado y el palmero se ha "concienciado"
y tiene mucho interes en el desarrollo
del turismo en La Palma. Y el turismo=
en La Palma no se puede hacer de hoy =
para manana, se tiene que hacer paso =
a paso; de la nada,no habia nada de n~

da en La Palma, dos 0 tres estableci
mientos que no son los mas id6neos, y=
hay que luchar y consequir que poco a=
poco se vaya invirtiendo. Y yo si pido
aqui, que el optimismo, porque yo aca
bo de venir de La Palma, el optimismo=
que reina entre todas las autoridades=
y las personas del pueblo creo que no=
se concuerda con 10 que se esta mani-=
[('stando hoy en la Camara, y quisiera
mos que fueramos optimistas porque de
tras hay unos senores que hay posibili
dades de que puedan invertir, y 10 que =
tenemos es que alimentar ese optimis-=
mo para los posibles inversionistas, =
desde luego; 0 sea, hay que inyectar-=
les esa moral y yo creo que, por su- =
puesto, en el animo de ustedes estara=
el que sigan adelante esas negoeiacio
nes.

Reconducir el tema, senor Fernan
dez. Aqui no se ha recondueido ning6n=
tema; desde el principio se ha tenido=
claro que el desarrollo turistico de =
La Palma, C;omera y Hierro, es una pri.::
ridad de esta Consejeria, y nunca La =
Palma, Gomera y Hierro, y eso se 10 ==
pueden deeir sus representantes alli,=
en eada una de las islas, han estado =
tan bien atendidas y con tanta preoeu
paei6n por parte de Consejeria alguna=
o por parte de alguna Administraci6nen =
este sentido, volcada a ayudar y a co l.abo
rar dentro de los limites de su presupues
to, porque si tuviera un presupuesto =
de cinco, seis milo siete mil millo-=
nes, quizas podria aportarse mas a La=
Palma; pero entiendo que hay otras
prioridades en Canaria~ como son vi
vienda, educaci6n; con 10 eual no se
puede acometer todo sino poco a poco y
a pasito.

Pero hay una fase, hay otra segunda
fase y otra tercera fase; no se desa-=
liente, vera que La Palma se desarro-=
lla; eso es un reto y ahi estara.

Yean respecto a la politica credi
tieia. Bueno, en estos momentos esta-=
mos trabajando en la politica crediti
cia; esto va a ser una orden y un pro
yeeto que se va a realiza~ porque hay=
dos tipos de ereditos: uno de renova-=
ci6n y mejora de los establecimientos=
turisticos y otro de creaci6n de nue-=
vas ofertas, que es 10 que preeisamen
te necesita La Palma. Y, por 10 tanto,
estamos haciendo qestiones can las Ca
jas de Ahorros, con los Bancos y
tambien vamos a sacar una politi~a so
bre nuestros propios ereditos; pero yo
no Ie puedo adelantar en este mome.!::
to eual va a ser la politica crediti
cia de la Consejeria porque estoy aho
ra, en estos momentos, hablando con ==
distintas centrales de Baneos,eon 10 =
cual depende de la negociaei6n que ha
ga con los Bancos, puede ser la politi
ca erediticia de la Consejeria. Para =
entendernos, y m~s clara, si hay una =
linea especial de un Banco para crea-=
ci6n de nuevas ofertas, la politiea ==
crediticia de la Consejeria iria para=
renovaci6n solamente; pero si los Ban
cos, a 10 mejor, no nos dan una linea=
nueva de eredito para nueva inversi6n,
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~ntonces tendriamos que favorece~ la =
nueva inversi6n; no se si me ha enten
dido el senor Fernandez.

Y con respecto al Parador de La Pal
rna, se hizo las gestiones, 10 que pa-~
sa es que yo, la verdad, insisto, in
sisto, pero tampoco creo que me voy =
a encerrar en un sulo camino, no se ==
puede uno encerrar en un s010 camino.=
El Parador de La Palma esta sub judi-=
ce, como bien se diria, no hay contes
taci6n a este tema, con 10 cual hay ==
que buscar otros caminos y no cerrar-=
nos. Sonriase, porque yo tambien estoy
sonriente, porque creo que es un momen
to bueno, La Palma esta contenta, cre~

que se empieza a caminar y no creo que
haya que desanimarsei asi que si el Pa
rador de La Palma la Administraci6n =~
Central no 10 quiere hacer, de momen-=
to, no se en otra pr6xima leqislatura,
de momento no esta en su animo hacer-=
10, hay que propiciur la invcrsi6n pri
vada y hay que buscar otras sal idas; no-=
nos podemos encerrar en sequir pensan-
do, pensando, porque si no estariamos~

dando palos de ciego.

Y con respecto a la aclaraci6n del=
senor ... , por supuesto, a Don Miguel Per
dig6n, efectivamente, estoy de acuer-=
do can usted en los transportes; vamos
a seguir insistiendo con la campania
de bandera, creo que tambien, aparte =
de la negociaci6n can la compania de =
bandera, creo que tenemos que ir poco=
a poco creando las plazas para ver si=
podemos traer "charters", que es un. =
salida al turismo,y sin perjuicio de =
que tengamos que luchar por la mejora=
de nuestras comunicaciones, y con Ne-=
Kerman todavia no se ha cerrado; Ne- =
kerman, cuando dejaria de operar es =
en noviembre; e s t amo s qe s t Lor.ando a ver=
si reconsidera su postura; no 10 se si

10 sacaremos porque tiene dificultades
con el trasvase del aeropuerto. En esa
negociaci6n estamos y 10 tendre pun-==
tualmente informado. Yo solo les pido=
que en aras de que hay determinados in
versores dispuestos y animosos en La ~
Palma, vamos un poco a tener un compas
de espera y a ver los res~ltados,que =
yo creo que a corto a a media plazo se
ran tangibles.

Muchas Gracias.

El sehor PRESIDEN'l'E: Gracias sehora
Palliser.

Ajeno al Orden del Dia, Don oswal-=
do Brito ha solicitado la palabra para
una breve intervenci6n.

El senor BRITO GONZALEZ (desde su ~

escano): Senor Presidente, senora y se
nores Diputados.

Quiero nada mas que intervenir para
agradecer muy sinceramente las mues-==
tras de afecto y de preocupaci6n que =
los diferentes Grupos Parlamentarios =
y muchos de los companeros de la Cama
ra han manifestado en los momentos de=
este transito, de este episodio que me
ha ocurrido. Simplemente decir eso, =
agradecerlo s Lnce r amen t e y, ev Lderi t.emen
te, agradecer tambien 10 expresado an
tes por la Mesa, acogiendo el sentir =
de la Camara.

El senor PRESIDENTE: Gracias Don Os
waldo Brito, Su Senoria se 10 merece.

In,terrumpilllos la sesi6n hasta las
cuatro y media en punto de la tarde.

Se i.nt.errumpe La eeeion a las t.nece
horas y cuarenta y ocho minutos.

Se reanuda La ses"on a las dieci-==
seis horas y cincuenta minutos.

El senor PRESIDENTE: (lninteligi-==
ble) ... Gobierno de Canarias y previa=
puesta en contacto can los senores Di
putados que habian solicitado las com
parecencias, quedan aplazadas, para el=
pr6ximo Pleno de abril, la comparecen
cia del senor Consejero de Agricultu-=
ra, Ganaderia y Pesca en la materia de
politica de investigaci6n agraria en =
Canarias, y la del senor Consejero de=
Educaci6n, respecto de las ensenanzas=
integradas en el Archipielago.

Comparecencia deL Consejero de -
Obras PubLicas, Ordenaci6n deL Terri-=
torio y Medio Ambiente, instada por eL
Grupo ParLamentario Centro Democrati-=
co-CDS, para informar sobre Ordena- ==
miento y PLaneamiento en La zona de ==
MaLpais de La Corona (Haria) y Corra-=
Lejo y Jandia.



21 de Marzo de 1985

- 2012 -

DlARIO DE SESIONES DEL PARL.'\MENTO DE CANARIAS N2 30

El se~or PRESIDENTE: Pasamos pues,=
entonces, hecha esta salvedad, a la ==
comparecencia del senor Consejero de =
Obras Publicas, Medio Arnbiente y Urba
nismo, respecto de Ordenamiento y P1a
neamiento de 1a zona de Malpais de la=
Corona, Corralejo y Jandia, comparece~

cia que ha side s01icitada por el Gru
po Centro Democratico-CDS.

(Abandona su luga~ en la Mesa el ==
seno~ Vicep~esidente Prime~o -Nava~~o=

Valdivieso- y ocupa un escano en La sa
lao )

Tiene la palabra el senor Conseje-=
roo

El s e rio r CONSEJERO DE OBRAS PUBLI-=
CAS, ORDENACION DEL 'I'ERRI'I'ORIO Y MEDIO
AMBIENTE ( Medina Jim~nez): Senor Pre
sidente, senores Diputados.

Me van a permitir detallar someramen
te 1a situacion urbanistica de las zo~

nas mencionadas en la Interpelacion. =

Empezando por Corralejo, 1a normati
va vigente en este momento en el t~r

mine municipal de La Oliva, son las Nor
mas Subsidiarias Provinciales que con~

tienen, referidas a Corralejo, los si
guientes documentos urbanisticos:

El "Plan Corralejo-Playa~aprobadoel
veintinueve de Mayo de mil novecien-=
tos sesenta y nueve; se encuentra en =
la actualidad casi ejecutado, aunque =
existen ciertas diferencias con el par
celario aprobado. -

£1 ·Plan parcial de Geaf6n~ de=
quinientas setenta hect~rea~ aprobado=
el veintiuno de septiembre de mil nove
cientos setenta y tres, afectado por :
la delimitacion del Parque Natural de=
las Dunas de Corralejo.

El Proyecto de Urbanizaci6n de cua
renta y cinco hectareas, aprobado el =
veintitres del doce del setenta y cu~

tro, se encuentra iniciado y deber~ ==
adaptarse, una vez remodelado, a la ==
Ley del Suelo de mil novecientos seten
ta y cinco. En dicha urbanizaci6n, ta~

to la red viaria como las zonas verdes

y el parcelario, est~n en algunas de-=
terminaciones contradiciendo al Plan
parcial aprobado de Geaf6n.

Existe tambi~n el Plan de Reforma =
Interior de Corralejo, aprobado el si~

te del once de mil novecientos setenta
y ocho, y que a modo de PERI, de Plan=
Especial de Reforma Interior, amplio
parte del casco urbano de Corralejo. =

Al amparo de las Normas Subsidia-==
rias Provinciales, existe 0 existio,=
del cual se desarrollaron los dos pla
nes parciales anteriores que e~plica-=

ba, la delimitacion de suelo del casco
de Corralejo, aprobado por 1a Comisi6n
Provincial de Urbanismo el veintitr~s=

del doce de mil novecientos setenta y=
cuatro.

Se que en estos momentos la Direc
cion General, en conversaciones avanza
das con e1 Ayuntamiento de La Oliva,
ha requerido y se va a redactar, en =
estas conversaciones se ha llegado a =
estos acuerdos, en un plazo de seis m~

ses las nuevas Normas Subsidiarias del
Ayuntamiento del municipio de La Oliva
y que deber~n contener: por un lade ==
el respeto al Parque Natural; por otro,
la proteccion del litoral, la adapta-=
ci6n y revision de los planes vigentes
en el municipio de La Oliva a la Ley=
del Sue10 de mil novecientos setenta y
cinco; estimar como objetivo el creci
miento,de una manera objetiva, el cre
cimiento poblacional en la zona y su =
correspondiente calificacion de suelo
en funcion de esa poblacion; tener en
cuenta las reservas y equipamientos g~

nerales del t~rmino municipal y compl~

tar la ordenaci6n del nucleo de Corra
1ejo con los accesos alrededor del
puerto, los equipamientos del nucleoy
de la definici6n de alineaciones y ra
santes.

Por cuanto al otro tema preguntado=
o interpelado de Jandia Playa, el muni
cipio de P~jara cuenta en este moment~

con un Plan General de Ordenaci6n Urba
na que revis6 y adopt6, y adapt.o , el pl~
neatrliento cx i s t.cn t e anterior a la Ley=
del Suelo del setenta y cinco; incluy6
en dicho Plan General de Ordenacion Ur
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bana el suelo urbanizable no programa
do y de ahi naci6, por aprobaci6n de =

I •

la Comisi6n Provincial de Urbanlsmo, =
un PAU un Plan de Actuaci6n Urbanis-=, .
tica,y un Plan parcial que hacia pOSl-
ble el desarrollo de este PAU de tres
cientas treinta hectareas.

Posteriormente se han iniciado exp~

dientes de parque natural en el Jable=
de Jandia que afecta al Plan aprobado=
y que habra que negocia~ puesto que
existen ya calificaciones aprobadas a~

teriormente~a este expediente iniciado
por la Direcci6n General de Urbanismo.
La delimitaci6n de este parque natural
en el Jable de Jandia esta delimitado=
desde el istmo de La Pared a la Dego-=
llada del Salmo, a la divisi6n del Cu
chillete, Cuchillo del Medio y Degoll~

da de las Cuevas de las Labradas y el=
Monte de La Mareta. Esta estudiandose=
por el ICONA en este momenta esa deli
mitaci6n y esperemos que una vez deli
mitado entremos a resolver este con- =
flicto que se produce.

Dentro del terminG municipal de Pa
jara, en este momenta y afectando a ==
Jandia, al Jable, esta Canada del Rio=
con trescientas veintinueve hectareas,
BahIa Calma con siete coma sesenta y =
nueve hectareas, Los Albertos, con dos
coma ... hec t.area s , Playa Blanca, Barca, =
perd6n, con seis cincuenta y seis hec
tareas, Montana Rayada con tres vein-=
tid6shectareas, Panorama Uno y Dos: =
de veintitres con setenta y una hecta
reas y Costa Ventura con diecinueve ==
coma seis hectareas.

En el conjunto El Matorral estan ==
Las Gaviotas con doscientas trece hec-

tc'ireas, "Stella Canaris" con treinta y
tres cuarenta y seis hectareas, La So
lana y El Matorral; y existe la inten
ci6n en un expediente, de la declaraci6n
de espacio natural protegido del Sala
dar, que esta justamente en El Mato- =
rral.

Y por 10 que respecta al Malpais de
la Corona, en este momento saben ust~

des que esta aprobado el Plan Insular=
de Lanzarote, que figura desde el vei~

tinueve del once del setenta y tres, =

donde hacia reserva urbana en la zona~

en este momento interpelada, Malpais =
de la Corona; q~e las Normas Subsidia
rias estan en este momenta en avance y
que en el Plan de Esp<;:lcios Naturales de
la Isla de Lanzarote, aun no aprobado=
en el Cabildo, figura una protecci6n a
una parte de esta zona, no coinciden-=
teo

Brevemente, ya que la Interpelaci6n
asi 10 exigia, manifestar que el prin
cipal criterio mantenido por el Depar
tamento de Urbanismo es el respeto a =
la legalidad urbanistica, un respeto =
escrupuloso a las determinaciones de=
la Ley del Suelo y a sus reglamentos.=
Tambien existe como criterio y como o~

jetivo la protecci6n de los ecosiste-=
mas naturales. Y hay algo en 10 que yo qui.
siera hacer h i.ncap i.e , en que el tema urb~

nistico es un tema no de los Departa-=
mentos Oficiales, sino que es un tema=
de gran participaci6n publica,y que ==
los Ayuntamientos tienen un protagoni~

mo que Ie da la Ley del Suelo, y es ==
donde hay que ganar tanto las calific~

ciones y las protecciones de los espa
cios naturales como las calificaciones
urbanisticas atemperadas al crecimien
to normal de la poblaci6n. Es un prin
cipio que nosotros defendemos y la
prueba de ella es que hemos estado du
rante muchisimo tiempo, en estos dos ==
anos que llevamos de Gobierno, con to-=
dos los Ayuntamientos afectados, vamos
a llamarle por una mayor actividad ur
banistica, negociando permanentemente =
para atemperar, por un lad~ las necesi
dades de sus municipios y los objeti-=
vos de este Gobierno.

Nada mas. Gracias.

El senor PRESIDENTE: Muchas Gracias
senor Medina.

Intervenciones de los Grupos. GGru
po Mixto va a intervenir? No. GGrupo
Izquierda Canaria? GGrupo CDS? Senor
Cabrera Montelongo.

El senor CABRERA MONTELONGO: Senor=
Presidente, Senorias.

Vaya por delante que el motivo que
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ha impulsado a mi Grupo Parlamentario=
a pedir la comparecencia en esta C&ma
mara del sefior Consejero de Ordenacion
del Territorio, Obras Publicas y Urba
nismo y Medio Ambiente, es para que
nos explique, si a bien 10 tiene, a =
que se deben las con s t.an t.e s contradic-=
ciones de su Consejeria en materiA ur
banistica. Entiende CDS que eso solo =
es posible si se carece, si el Gobier
no de Canarias carece de una politica=
urbanistica clara y definida. Y cuan-=
do digo de una politica clara y defin~

da, digo desde un punto de vista de ==
una igualdad de derecho y que conserve
la garantia del principio de legali- =
dad, de la seguridad juridica, de las=
interdicciones y de las arbitrarieda-=
des por parte de los poderes publicos,
que esta todo salvaguardado en el ar-=
ticulo nueve, tres, de nuestra Constitu
cion.

No puede un gobierno democratico, 0=
no debe, en este caso, para unos ser =
blancos y para otros ser negros, para=
unos ser duros y para otros ser blan-=
dos. Entiendo YO,a mi jUicio, y asi 10
entiende mi Grupo Parlamentario, que =
est&n ustedes haciendo una politica de
"parcheo" en materia urbanistica, de =
impulsos y de improvisaciones,y cuando
eso, cuando eso da lugar en un Gobier
no a que se llega y que se consigue=
con es~ seflor Medina. Pues mire, yo se
10 voy a decir, que es 10 que han 10
grade ustedes con eso, que tienen a
los Ayuntamientos sujetos a 10 que di~

ten las normas de la Consejeria, 10 ==
que dicte el seflor Consejero, porque =
no tienen una politica clara y defini
da, determinante, que es 10 que van
a hacer y ad6nde quieren llegar.

Ha creado Su Senoria una incertidum
bre en los administrados que se sien-~

ten ante una inseguridad juridica pro
pia de un regimen totalitario y no
de un regimen democr&tico; inseguridad
)uridica en un sector de la actividad=
economica y urbanistica, de un urbanis
mo edificatorio, ligado entre otros al
turismo, que dicho sea de paso, es de=
vital importancia para nuestras islas.
Entendemos que se debe, en suma, armo
nizar la proteccion del medio ambiente
con el desarrollo urbanistico por ser=

ambos factores decisivos en la acti-==
vidad turistica y economica en nues- =
tras islas. cComo se consigue eso? =
Creandoun marco juridico claro,sabiendo
cual es la meta que se persique. Si no

sotros sabemos la meta que se persigue
y 10 que se intenta conseguir, enton-=
cos seguramente que vamos a llegar a=
un acuerdo, y que todos en esta Camara
seguramente vamos a estar de acuerdo.

Y yo diria que, en definitiva, 10 =
que habria que hacer es crear un mar
co de confianza, que en estos momentos
no se est& creando la confianzq que t~

nia que haberse creado. Mire usted, yo
Le he escuchado con atenta ... , muyaten-=
to y con bastante atencion su interve~

cion en esta tribuna y poco nos ha di
cho amen de 10 que sabiamos. Yo que-=
ria preguntarle a que se deben esas aE
bitrariedades,porque por una parte, yo
lamento que no este el Presidente del=
Gobierno, porque entiendo que debe de h~

ber homogeneidad en un Gobierno, y yo=
lamento que no este el aqui para que =
asi pueda captar las distintas contra
dicciones que est&n teniendo lugar en
tre el Consejero de Urbanismo y el Vi
cepresidente del Gobierno. Mire usted,
por una parte nosotros prequntamos, ==
pregunto un compaflero el aflo pasado,=
que ocurria con el Malpais de la Coro
na,y 10 que se nos contesta es que se=
refieren al articulo ciento treinta y=
siete y ciento cuarenta de la Constit~

cion Espaflola, donde habla de la auto
nomia municipal. No ocurre 10 mismo, Su
Sefioria, con los dem&s Ayuntamientos, =
no ocurre 10 mismo; yo Ie puedo decir=
a usted que concretamente en el mqpi
cipio de La Oliva hay un decreto de =
creacion de parques en el cual estaba-

mos todos de acuerdo, perc luego hay =
una paralizacion de cuatrocientos
treinta y dos apartamentos en las cua
renta y cinco hectareas que han queda
do fuera del parque, con una inversion
prevista de tres mil millones de pese
tas y usted dice .. , adopta una resolu
cion y la paraliza como medida caute-=
lar, en tanto en cuanto no se produzca
el informe del Consejo de Estado; y ==
eso 10 ha dicho usted publicamente ~=

ademas, 10 hace constar en su resolu- =
cion,y resulta de que cuando se produ-
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ce el informe del Consejo de Estado
usted tampoco levanta ese acto como m~

dida cautelar; no 10 levanta, ~ bueno,
si usted no estaba seguro y 10 puso en
conocimiento del Consejo de Estado pa
ra que se pronunciara, y el Consejo de
Estado ha dicho: "ustedes no han actua
do conforme a derecho", l.por que no ha-;;
levantado esa resoluci6n como medida
cautelar que ustedes presentaron?

Bueno; 10 mismo, 10 mismo, estan
haciendo 0 van a hacer en Jandia. En =
Jandia van a hacer practicamente igual
porque yo me he quedado asombrado cuan
do ustedes han dicho en los medios
de comunicacion que hay un Decreto, 0=
que se va a adoptar Una resoluci6n de=
un parque natural en Jandia. Bueno, yo
le he preguntado al Alcalde de Pajara=
si el tenia conocimiento de la crea- =
ci6n de un parque, y resulta que ni el
Ayuntamiento tiene conocimiento de la=
creaci6n del Parque.

Bueno/ y volviendo a 10 de los cua
trocientos treinta y dos apartamentos=
del Ayuntamiento, del municipio de La=
Oliva en el suelo de Corralejo, bueno,
ahi esta, ahi esta, hay sendos escri-=
tos reiterativos del Ayuntamiento de =
La Oliva diciendole al senor Consejero
que se pronuncie y ni siquiera se ha =
dignado a contestarnos, ni siquiera se
ha dignado a contestarnos. Y luego, m~

re usted, aqui tengo, precisamente
aver leyendo la prensa, para que ~te

des vean si est~n trabajando arbitra-=
riamente y estan trabajando a impulsos
como yo les estoy diciendo, que aqui =
tengo una nota de prensa de aver con-=
cretamente donde dice: "El Boletin Ofi
cial de la Comunidad Aut6noma Canaria=
publicara en breve un Decreto que fac~

litara el ~nganche de energia electri
ca a las casas de La Oliva que care-=
cen de tal servicio. Porno disponer de
cedula de habitabilidad, la medida, ==
que tendra caracter provisional, fue =
acordada por la Comisi6n correspondie~

te y comunicado al Coordinador Insular
de Asamblea Majorera". Senores, hay un
Ayuntamiento y ni siquiera tiene con£
cimiento de eso, y usted sabe perfect~

mente que si esos vecinos no tienen
luz no es precisamente por no tener =

cedula de habitabilidad; el Ayuntamie~

to les ha dado certificado de primera=
ocupaci6n a todos los vecinos que les=
ha llegado la luz,y si no ha llegado =
la luz a esos vecinos, es precisamen-=
te por un problema de Obras Publicas =
donde tiene un poste al lade de la ca
rretera que tiene grandes problemas y
grandes dificultades para legalizar. =
No es precisamente porque el Ayuntamie~
to no haya querido atender esas licen
cias.

Estoy anunciandole simplemente una
de las tantas arbitrariedades que es-=
tan teniendo y de las tantas contradi~

ciones que estan teniendo en materia =
urbanistica, y cuando realmente les i~

teresa aplicar el articulo ciento
treinta y siete 0 ciento cuarenta de =
la Constituci6n Espanola diciendo y==
hablando de la autonomia municipal, en
otros Ayuntamientos que no son precis~

mente, que no se distinquen precisalT1e~

te por el color del Partido Socialis-=
ta, estan ustedes haciendo todo 10 con
trario.

Entonces, yo,siguiendo el consejo
del senor Consejero de Aquas, Indus
tria y Energia esta manana, solamente=
aqui cree que 10 que haec falta es en..:.
comendarnos a San Judas y que San Ju-=
das nos proteja.

Muchas Gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor=
Cabrera.

l.Grupo Popular, va a intervenir? =
No. l.Grupo socialista? Senor Navarro.=

El senor NAVARRO VALDIVIELSO: Senor
Presidente. Indudablemente no voy a en
trar en los aspectos concretos del pla
neamiento tanto de Corralejo, Haria
como Jandia, que ha senalado el Conse
jero; pero si hacer algunas reflexio
nes en torno a la intervenci6n del re
presentante del CDS, el senor Cabrera.

Es indudable que una de las politi
cas mas claras que ha emprendido este=
Gobierno que apoya mi Grupo, ha sido=
precisamente la politica urbanistica.=
usted tiene que compartir conmigo, que
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los~esaforos"producidos en el planea
miento a 10 largo de los 61timos anos
han hecho q uo r.n base a supuestos pla-=
n e s , I a moyorLa de e Llo s v onc i do s , de"
caracter ilegal, que ahora se preten-=
den defender, que han estado basados =
fundamentalmente en procesos de espec~

laci6n, sean respetados incluso a6n
habiendo perdido su vigencia real.

La Administraci6n, que es la que de
fiende el interes publico -y nosotros=
estamos aqui para defender el interes=
pUblico-, rarece que a veces estamos =
mas comprometidos, 0 mas entusiasmados
en defender pequenos intereses concre
tos, que yo incluso admito que, en al
gunos casos, son intereses particula-=
res legitimos, pero que estan en fla-=
gtante contradicci6n con principios s~

periores que afectan a toda la comuni
dad.

Ha habido agresiones, actuaciones =
-podiamos llamar "legales" entre comi
llas-, que han supuesto autenticos
atentados a un patrimonio que es de to
dos los canarios; pasa con espacios na
turales importantes como es el caso de
Corralejo, como es el caso de Haria, =
como es el caso de Jandia, como es el=
caso, en Gran Canaria, de m61tiples z~

nas que nosotros tenemos que proteger.
Entonces, la unica forma, la unica fo£
rna de intentar resolver este problema=
es avanzar en la planificaci6n; y hay=
dos alternativas: una, en la que esta=
perfectamente claro el papel que jue-=
gan los municipios, el respeto a la =
autonomia municipal, el desarrollo de=
sus normas subsidiarias 0 de sus pla-=
nes generales, los cuales no tienen ==
mas limitaci6n que la que la propia ==
ley establece a la autonomia munici-==
pal: que tienen que ser ratificados ==
por las Comisiones Provinciales de Ur
banismo hoy dependientes del Gobier-=
no. 0 sea, que hay un respeto absoluto
al desarrollo de las normas subsidia-=
rias dentro de los margenes que Ie ==
atribuye la ley. Nadie quiere discutir
la capacidad de todos los municipios =
para ordenar sus propios territorios,=
siempre supeditados a los requisitos =
aprobatorios finales que eso tiene. ==
Y, por otro lado, hay un tema bastante
importante que ha sido afrontado por =

este Gobierno, que ha side la elabora
ci6n de los Planes Especiales de Espa
cios Naturales, que intentan, precisa
mente, acabar can o s a .in s c-qu r Lcla d juri
dica de aparici6n continua de nuevos =
espacios. Hay unos documentos ya elab~

rados para todas las islas, estan to-=
dos presentados excepto el de Gran Ca
naria que, segun tenemos entendido, ==
sera realizado, se presentara pr6xima
mente.

Tenemos que forzar desde el Parla
mento nosotros, desde los Cabildos, ==
que son los 6rganos que tambien, en e~

te caso, a pesar de no tener competen
cias claras, pues, han side un poco los
que han estado detras de ellos y han=
de ser los impulsores, en colaboraci6n
con los municipios, definitivamente
aprobar esos planes, porque 10 que no=
podemos hacer es tener un planeamien-=
to hecho que, en opiniones tecnicas, =
salvaguarda claramente 10 que es nues
tro patrimonio natural y que por pro
blemas de intereses, que no son los i~

tereses publicos sino que son los int~

reses de los particulares afectados ==
por esos temas, estos temas se vengan=
retrasando. Yo, por 10 tanto, estoy t~

talmente a favor de la polItica segui
da por la Consejeria hasta este momen
to; creo que tiene una polItica plena
mente clara y en ningun caso admito =
las posibles arbitrariedades, de las =
cuales veladamente se ha acusado, re~

pecto a tratamiento desigual de los ==
distintos municipios en funci6n de ==
las personas 0 de los grupos polIticos
que legitimamente estan defendiendo-==
los.

Nada mas. Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Navarro.

(oe reincorpora a su lugar en la ==
MeDa el senor Vicepresidente Primero =
-Navarro Valdivielso-.)

Senor Medina.

El senor CONSEJERO DE OBRAS PUBLI-=
CAS, ORDENACION DEL TERRITORIO Y MEDIO
AMBIENTE (Medina Jimenez): Senor Presi
dente, senores Diputados.
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Senor Cabrera Montelongo, cree que=
si hay algo que este Consejero esta ==
buscando hace tiempo es la sequridad=
juridica en el trafico inmobiliario de
este Archipielago; 10 que no podemos =
es seguir viviendo en el Archipielago=
Canario con una inseguridad juridica =
total; hay una Ley del Suelo, desde mil
novecientos setenta y cinco, que los =
Ayuntamientos estan obligados a adap-=
tar todo su planeamiento vigente y es
ta muy claro el que se tenga que ha- =
cer. El Gobierno no.el Ayuntamiento,=
senor Cabrera Montelongo; el Gobierno=
tiene que vigilar porque eso se cumpla
y el Gobierno ha subvencionado, en este
momento, con mas de doscientos ochenta
millones de pesetas el planeamiento =
urbanistico para que se terminen y se
adapten los planes a la Ley del Suelo.
Yo cree que han side multiples las reu
niones con distintos Ayuntamientos que
han tenido problemas, precisamente en
el campo de la inseguridad juridica, =
para resolver esos problemas. Ademas,=
no se extrane de que existan errores,=
y existen errores en cualquier activi
dad humana y todo el que trabaja se
equivoca; y si ha habido una zona no =
protegida, 0 un ecosistema, 0 que en =
costas, el Ministerio de Obras Publi-=
cas al delimitar costas en el Sala- =
dar se ha equivocado y permite la ed~

ficaci6n en una linea maritimo-terres
tre, tenemos que ser nosotros los que=
advirtamos a Costas y Le digamos: Oiga,
usted tiene que modificar la linea rna
ritimo-terrestre, aunque usted se hay~
equivocado en una calificaci6n urbani~

t J.ca , 0 haya permitido en la aprobaci6n
de un plan, el que se invada la linea=
maritimo-terrestre. y tenemos que ha-=
cerlo. LSe produce colisi6n entre int~

reses? Pues, se producen; los resolve
mos, 0 en una mesa o ... , yo siempre i~

tento huir de llevar los conflictos al
ambito judicial, perc siempre hemos ==
terminado muchas veces ahi, y siento =
haber llegado en muchos de ellos a, ese
ambito.

En cuanto al Decreto de habitabili
dad creo, me Darece que no se ha en- =
tendido. Hemos aprobado en el ultimo=
Consejo de Gobierno ... , quizas por un=
error que tuvimos, hicimos una Orden =

Departamental y tenia que haber sido=
un Decreto, y se llev6 al ultimo Conse
jo de Gobierno,y se aprob6 un Decreto=
para resolver este problema grande que
tenemos, de la edificaci6n dispersa en=
Canarias,y poder dar la cedula de hab~

tabilidad a aquellos edificios que ==
aun estando en territorio no ordenado=
urbanisticamente perc sl estan en fa
se de su aprobaci6n por el distinto
planeamiento, los avances distintos ==
de los Ayuntamientos. Es una medida =0'
prudente del Gobierno para evitar que=
lamentablemente mucha gente no tenga =
un minimo de agua y luz, sobre todo la
luz, y permitir a la empresa, a la em
presa suministradora de luz, que pueda
enganchar a estos edificios que estan=
en fase de que, por las normas subsi-=
diarias 0 por los distintos planea- =
mientos de los municipios, se apruebe.=
Ese es el Decrpto, y yo no se la noti
cia que usted dice,donde ... , como pudo... ,
por 10 menos no estaba explicada por =
este Consejero; debi6 haber sido, pues
alguna Llt2:LjJi:'ei:aci6n mala que se hizo.=
Pero la realidad es esa; hemos aproba
do en el ultimo Consejo de Gobierno, =
saldra en el Boletin Oficial un dia =
de estos, si no ha salido ya, y se re
fiere solo y exclusivamente a aquellas
edificaciones, 0 a aquellos casos en =
que no se puede, desde el punto de vi~

ta juridico, dar una cedula de habita
bilidad. Buscamos este camino provisio
nal, en tanto en cuanto estos munici-~,

pios resuelven su planeamiento urbanis
tico.

Nada mas. Gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias senor=
Medina.

Comparecencia deL V;cepresidente =
deL Gobierno Autonomo, instada por eL=
Grupo ParLamentario Centro Democrati-=
co-CDS, para informar sabre eL mueLLe=
de La IsLa de La Graciosa.

El senor PRESIDENTE: El siguiente -
punto del Orden del Dia, Comparecencia
del senor Vicepresidente del Gobierno,
instada por el Grupo Centro Democrati
co-CDS, para informar sobre el Muelle=
de la Isla de La Graciosa.
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Tiene la palabra el senor Alberto
Martin.

El senor VICEPRESIDENTE DEL GOBIER
NO ( Martin Martin): Senor Presidente,
senores Diputados.

Puesto que la petici6n de compare-=
cencia por parte de los Diputados de
esta Camara, senor Olarte Cullen y
Morales Morales, pues, aducen una
serie de aspectos relacionados con
el deterioro del embarcadero de
La Graciosa, y aducen algunos probl~

mas de tipo tecnico, me van a permitir
los senores Consejeros, aun cuando en
tiendo que pueda ser un poco pesado, =
el leerles un informe de los Servicios
Tecnicos de la Consejeria, relaciona-=
do con este tema, que de alguna for-=
rna, pues, dan respuestas 0 contestan a=
la preocupaci6n mantenida por los sene
res Diputados.

Procedo a leer, por tanto:

"El Proyecto ti tulado "Embarcadero
de La Graciosa~ fue redactado en octu
bre de mil novecientos setenta y ocho=
por el Grupo de Puertos de Las Palmas,
dentro del convenio para la construc-=
ci6n de refugios pesqueros, suscrito =
ese ano entre la Direcci6n General =
de Puertos y Costas y la Excelentisima
Mancomunidad Interinsular de Las Pal-=

"mas.

"Diversas observaciones realizadas =
por los habitantes de las islas ... , de la=
Isla de La Graciosa, llevaron al Grupo
de Puertos a introducir una serie de =
modificaciones en el proyecto; con esa
finalidad se inici6 una campana batim~

trica en la zona para posteriormente
definir la obra maritima."

II

La aprobaci6n por el Consejo de Mi
nistro~ en agosto de mil novecientos =
ochenta,de las inversiones destinadas=
a obras de infraestructura portuaria =
en el Archipielago Canario, dentro del
marco de la Ley para el desarrollo de=
la pesca en Canarias, entre las cuales
figuraba la destinada a embarcade- =
ro e instalaciones en La Graciosa, in
trodujo un cambio de planteamiento, ya
que dado que aun no se habia redacta

do el proyecto reformado del embarcade
ro, se consider6 interesante redactar
un nuevo proyecto en el que se recogi~

ran conjuntamente las dos inversiones=
que recaian en La Graciosa, con el fin
de aprovechar al maximo los fondos di~

ponibles, al dotar a la configuraci6n=
definitiva de las obras de una mayor =
unidad de conjunto."

£1 nuevo proyecto titulado"Embarca
dero de La Gr a c i.o s a, repi to, "Emba r c ade
ro de La Graciosa~ fue redactado en j~

lie de mil novecientos ochenta y uno =
por los tecnicos de Grupos de Puertos=
de Las Palmas por un presupuesto to-=
tal de ejecuci6n por contrata de cin-=
cuenta millones veintitres mil quinie~

tas veintinueve pesetas. En la redac-=
ci6n del nuevo proyecto se considera
ron las opiniones de los pescadores, =
-en este caso, tengo aqui fotocopias de
opiniones vertidas en la prensa de Las
Palmas, en julio de mil novecientos oche~

ta y dos- los cuales escogieron entre=
tres opciones posibles con conocimien
to de que la obra era susceptible de =
ampliaci6n, y de que los pantalanes
que se colocaban sufririan periodica-=
mente desperfectos que habria que rep~

rar. CO,n relaci6n a esto, en la p rop La

memoria del proyecto ya se hace cons-=
tar 10 siguiente: "los fondos de los=
que actualmente se dispone se destinan
a crear unas condiciones minimas de ==
abrigo que en su dia se pueden am- ==
pliar y mejorar, ya dotar a La Graciosa
de unas instalaciones minimas para que
las embarcaciones alIi asentadas pue-=
dan efectuar sus operaciones en condi
ciones aceptab~es."

Hay que senala~ ademas, el dato si~

nificativo de que la obra se titu16 ...
(Ininteligible) "Embarcadero de La Gra
ciosa" y no "Refugio Pesquero de La Gra
c iosa", con 10 cual el proyectista ya ~

dejaba sentado que 10 que se disenaba=
era una obra de atraque de embarcacio
nes con una cierta protecci6n, perc no
un refugio que garantizase la permane~

cia a flote de embarcaciones en cual-=
quier circunstancia de temporal.

Administrativamente, para la cons-=
truccion del embarcadero, el Ministe-=
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rio de Obras Pdblicas y Urbanismo ha-=
bra otorgado una autorizaci6n a la Man
comunidad de Cabildos de Las Palmas ==
por 01 plazo de ejecuci6n de las obra~

finalizadas las cuales el embarcadero s e
entregaria al Grupo de Puertos de la =
Provincia de Las Palmas.

A efectos de la financiaci6n conju~

ta de las obras, se firm6 el veintid6s
de febrero de mil novecientos ochenta=
y dos un convenio entre la entonces ==
Junta de Canarias y la Excelentisima =
Mancomunidad Interinsular de Las Pal-=
mas, aportando la Junta de Canarias ==
la cantidad de treinta y cuatro millo
nes doscientas cuarenta mil ciento
treinta y ocho pesetas, es decir, el =
sesenta y cuatro coma cuatrocientos ==
cuarenta y cinco por ciento, y lu Manc~

munidad quince millones setecientos ==
ochenta y tres mil doscientas noventa=
y una pesetas, es decir, el treinta Y=
uno coma cincuenta y cinco por ciento.

En el convenio se estableci6 que la
Excelentfsima Mancomunidad efectuarfa=
la contrataci6n de las obras como titu
lar de la concesi6n administrativa y =
que las variaciones presupuestarias se
cubririan en partes proporcionales a la
aportaci6n inicial. Las obras corres-=
pondientes se adjudicaroD el veintinu~

ve de junio de mil novecientos ochenta
y dos a las empresas Gines Navarro ==
Construcciones, y Firmes Canarios Soci~

dad Limitada, empresas asociadas en ==
uni6n temporal, y comenzaron el veinti
nueve de octubre de ese ano. El coefi
ciente de baja en la adjudicaci6n ,fue=
el cero coma cero, cero, ciento =
cuarenta y seis mil novecientos ochen
ta y uno con relaci6n 211 presupuesto =
de contrata previsto, l6gicamente
igual.

Como proyecto complementario de 121=
obra pripcipal, se redact6 el proyecto
de pavimentaci6n, alumbrado y tuberias
para servicios en el embarcadero de La
Graciosa; fue redactado por Don Jose =
Luis Guerra Marrero, Director de las =
obras del embarcadero, y su presupues
to de contrata era de trece millones =
seiscientas noventa y cinco mil ciento
treinta y cinco pesetas. Estas obras =
se adjudicaron el once de junio de mil

novecientos ochenta y cuatro a la em-=
presa Firmes Canarios, Sociedad Limita
da,por un total de trece millones sei~

cientas cincuenta y cuatro mil cero =-::
cincuenta pesetas, por el sistema de =
contrataci6n directa, habiendose invi
tado a otras empresas para la adjudi-=
caci6n.

Hay que senalar, que en el proyecto se=
preveia en principio un pavimento rigi
do a base de losas de hormig6n, pero:
la experiencia de los tecnicos del Gr~

po de Puertos en rellenos portuarios =
de construcci6n reciente motiv6 el ==
cambic a un pavimento provisional de =
tipo flexible que absorbiese los posi
bles asientos del relleno, adn no defi
nitivamente compactado, con la idea de
q uc a I cabo de unos afio s y tras haber=
transcurriclo varios temporales que ==
consolidasen tot~lmente la explanada,=
poder poner uno definitivo de hormi- =
g6n, ya que este dltimo admitiu rrmy ==
mal los asientos del terreno; termina
da la ejecuci6n, tanto la obra princi
pal como su complementaria fueron reel
biclas provisionalmente el treinta de =
octubre del pasado ano, encontrandose=
actualmente en perfodo de garantfa. ==

Relaci6n de los despcrfectos a los
cuales hacen referencia Sus Senorias.Los
desperfectos habidos por causa de los=
temporales son los que a continuaci6n
se relacionan: Separaci6n de los m6du
los de los pantalanes por roturas de
las pletinas y pernos de uni6n entre =
ellos, no habiendo sufrido danos las =
cadenas y grilletes de anclaje a las=
obras de hormig6n por 10 cual los dis
tintos m6dulos se encuentran en su lu
qar de ubicaci6n y no a la deriva; de~

perfectos en alqunos de los flotadores
de los pantalanes; varios socavones de
escasa extensi6n en la explanada del =
muelle pesquero; descalce de la esco-=
llera lateral de 121 rampa de varada; =
no han sufrido danos ni 121 escollera,=
interior y exterior del embarcadero, =
ni los hormigones del mismo. Los des-=
perfectos seran reparados por 121 pro-=
pia empresa constructora, repito, los=
desperfectos seran reparados por la ==
propia empresa constructora, 211 encon
trarse la obra en periodo de garantia=
y tener ademas asegurados los pantala-
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nes con la entidad la"Union y el F~nix

Espafio I",

CuUS<J.s de los da fio s . Seglin las ex-==
~licaciones recibidas en la isla, los=
danos se ocasionaron por un doble mot~

vo: aparicion, en primer lugar, de vien
tos del suroeste que produjeron un
fuerte "clapoti" -chapoteo-, y trajeron
como consecuencia los desperfectos de=
los pantalanes al no estar preparados=
los mismos para aguantar oscilaciones=
superiores a los cero coma cinco me- =
tros. Posteriormente, por la noche, se
present6 un· temporal de suroeste, que=
produjo olas del orden de un metro de=
altura, las cuales penetraron en la e~

planada, al no haber suficiente res- =
guardo entre la cota de la misma y la
pleamar; estas olas, al filtrarse el ==
agua por el firme poroso en los prime
ros metros de la explanada, lava ron el
relleno que hilbia dejado debajo, prod~

ci~ndose oquedades internas que ocasi~

naron al hundirse el asfalto los so
cavones.

Conclusion: el examen del proyecto=
nos permite ver que la pleamar maxima
viva equinoccial se situa a la cota de
tres coma cero cinco metros; en tanto=
la explanada, por razones obvias, de =
no estar la misma mas alta que las ca
sas que hay detras, esta la cota de ==
tres cincuenta metros. Es por tanto fa
cil deducir -esto es importante aun- =
que ustedes se 10 tomen a broma-, es =
por tanto facil deducir que en caso de
una pleamar del orden de los dos coma=
ocho, dos coma nueve metros, las olas=
de cero coma cinco a un metro de altu
ra penetraran en la explanada; como s~

lucion transitoria se podria construir
en el borde de la explanada un muro =
de un metro de altura provisto de "bo
taola". Es tambien evidente que los ==
pantalanes, aunque se est~ estudiando=
una mejora de las uniones de los m6du
los para dotarlos de mayor flexi-=
bilidad, la cual hay que conjugar con=
una cierta riaidez -pues no olvidemos=
el peso de las personas y mercancias =
sobre ellos-, no estan preparados,
en ningdn caso, para aguantar olas su
periores a cero coma cinco metros ya =
que se conciben para darsenas muy abr~

gadas, abrigadas, perd6n. Se deduce de

todo 10 ocurrido, que el er®arcddero
de La Graciosa no esta protegido con
tra cualquier circunstancia de tempo-=
rales, 10 cual, por otra parte tampoco
se ha pretendido, ya que los fondos ==
que se destinaron a la obra no =
permit ian construcci6n ... , construir=
un refugio. En 'las condi.ciones actua-=
les los tiempos que pueden causar pro
blemas en el muelle son: yaqui una re
laci6n de que tipos de vientos ...

Y como conclusiones podemos obtener
las siguientes -esto siempre, desde el
punto de vista del in forme tecniceJ-: 8i=
se desea tan solo tener un embarcadero
en La Graciosa y dejar la obra en su=
estado actual, ello crearia unas nece
sidades de mantenimiento, sobre todo =
de los pantalanes, que habria que repa
rar con frecuencia, y reposici6n del ==
firme de la expl~nada; los riesgos se
rian semejantes a los de los varios pu.!:
tos del Arch Lp i e Laqo, ya que no olvidemos
la gran cantidad de embarcaderos exis
tentes, entre ellos, Gran Tarajal. Si=
por el contrario se pretende construir
un refugi.o en La Graciosa, en ese caso
habria que redactar el proyecto"Refu-=
gio de La Graciosd'que ampliase y mej~

rase 10 actualmente existente; por
ello habria que levantar un batimetri
co de precision y hacer un estudio de=
pIanos de oleaje, de todos los po
sibles temporales; incluso considerar=
el efecto de fenomenos locales, "clap~

tis", resonancias, etcetera.

Existe, ademjs, la posibilidad, si=
bien ello supone un elevado coste y un
plazo de espera largo, de hacer un es
tudio de la obra en modelo reducido, =
ya que el precio del estudio se podria
compensar con el ahorro y eficacia de=
la inversion posterior. En todo caso,=
entiendo que esto se debe intentar si
los estudios anteriormente senalados =
ofrecieran duda.

En 10 que se refiere a responsabil~

dades a exigir, considero que estas =
se podrian pedir si 10 acometido en =
La Graciosa fuera un refugio; pero
siempre ha estado claro que la obra ==
era un embarcadero que,como otros mu-=
chos, sufre desperfectos cuando se pr~

sentan temporales en la zona de atra-=
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que. Asi mismo, entiendo que la obra=
ha side correctamente ejecutada por =
la empresa constructora, la cual se ha
atenido a 10 reflejado en el proyecto,
y a la que, ademas, hay que atribuir =
el merito de haber terminado una obra=
como esta, con la enorme problematica=
que ofrece el aislamiento de La Gracio
sa, por su hecho insular y por no po
derse garantizar siempre el desembarco
por Orzola, en cuanto a suministro de=
materiales, repuesto de maquinarias, =
etcetera, etcetera.

Por 10 tanto y en resumen, yo creo=
que hay algunas respuestas, y yo he lef..
do aqui el informe de los Servicios ==
Tecnicos de la Consejeria, de la Direc
cion General de Pesca al respecto, pues
respuestas concretas a algunas de las=
preguntas 0 a algunos de los razonamien
tos que se hacen aqui. Yo diria,que en
cierto modo, para resumir, las instal~

ciones del embarcadero de La Graciosa,
pues, supuso, en cierto modo, un avan
~e respecto a la situaci6n anterior; =
;que en su momento, a mi me da la impre
'sian, de que no se quiso hacer, no se~

hizo una inversi6n, puesto que habiendo
estudiado el coste-beneficio y teniendo
en cuenta, pues, que existian en la z~

na, pues, veinte pequenos barquitos, =
-de seis 0 de siete metros-,de que en=

. conjunto habia unos veintinueve marin~

ros, quizas en su momento, creo que, =
viendo coste-beneficio, pues, se opt6=
por otras alternativas que pueden ser=
discutibles.

Yo creo que en estos momentos, y la
Consejeria esta en ello, 10 que se tr~

ta, por una parte, es de mejorar 10 de
Orzola, donde afecta indirectamente en
beneficio de los habitantes de La Gra
ciosa; se trata, de' alguna forma, =
que la empresa, puesto que estamos en=
periodo de garantia, mejore el deteri~

ro producido, a 10 mejor por razones =
de la propia construcci6n, y hacer al
gunas inversiones, que se le podria ==
despues explicar en concreto, que me
jorasen la situaci6n de La Graciosa. El
hacer un refugio en estos momentos, ==
quizas, sobre todo, cuando ya esta pl~

nificado, inicialmente no estaba previ~

to, y teniendo en cuenta que puede supo
ner del orden de los cien millones de=

pesetas, pues parece que no es razona
ble, por 10 menos a corto plazo; de in
mediato, sobre todo, por la planifica
cion existente en La a c tua Li.dad, h.i b r La
que distraer dinero de otros sitios pa
ra llevarlo aUi; a 10 mejor era r azona

ble ese planteamiento, nosotros, a co~
to plazo no ... , creemos que no, pero,~

sin embargo, s I se pueden producir cier
tas mejoras que favorezcan, pues, a es
tos veintinueve pescadores eXistentes~

en la zona y a los barcos tambien, pa
ra que no sufran deterioros, y mejora~

pues, las instalaciones que, en cierto
modo, ya en el propio proyecto se pre
veia que con los diversos temporales =
que pudiesen existir en la zona, iban=
a producirse determinados desperfectos.

Nada mas senor Presidente.

El senor PRESIDENTE: Gracias senor=
Vicepresidente.

lGrupo Mixto?

(Et serio:r Ol-ar t:e Cul.Len co lic i.ta [0

pal.abra, )

Senor Olarte.
El senor OLARTE CULLEN: Muchas Gra

cias. Senor Presidente, Sefiorias.

Si senor Vicepresidente, vamos a h~

cer unas ciertas mejoras y vamos a co~

seguir asi que los habitantes de La ==
Graciosa no lleguen pero se queden a =
punto de tener los derechos que tie-=
nen los seres humanos; porque en este=
mes, yo no s~ si se le escapa al senor
Vicepresidente del Gobierno -que Ie p~

rece tan duro invertir cien millones en
La Graciosa, y para invertirlos en otro
sitio ... -, si sabe, yo creo que no 10
sabe, que en 10 ,que va de mes los gra
cioseros han estado incomunicados tod~

el mes a excepcion de cuatro dias; es
tos eran los datos que yo tenia al dia
de ayer, y esos son seiscientos seres,
seiscientos seres humanos que viven en
La Graciosa, que por mucho que Orzola=
tenga 10 que quiera tener, si de alli=
no tienen las posibilidades de salir y
de entrar, 10 que yo en ninqun momento
he hablado de refugio pesquero sino =
de embarcadero, no pueden ni embarcar=
ni desembarcar.
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Tienen ustedes que reconocer, seno
res del Gobierno, que un Alcalde muy e~

timado par los s efior e s soc ialistas, el=
seiior Alcalde Don Dimas Martin, el se
nor Alcalde tan canoe ida de todos uste
des, de Teguise, fue el primero que ==
dia la voz de alerta en usc, desde lue
go, de un sentido absoluto de la respo~

sabilidad, a propasito de los defectos
que ya se veian venir en el embarca
dero de La Graciosa; y en un oficio de
veintinueve de octubre de mil novecien
tos ochenta y cuatro -y resalto ahora,
que los danos se producen en febrero =
de mil novecientos ochenta y cinco-, se
dirigia al s efio r Consej era de Obras p~

blicas y Urbanismo de la Comunidad Au
tonoma can la finalidad de poner en su
conocimiento, "que las obras compleme~

tarias de pavimentacion, alumbrado, ==
conduce ian de agua y escalera de acce
so en el muelle de La Graciosa, y se-=
gun hemos podido comprobar en diferen
tes visitas personales y los informes=
de los tecnicos municipales que obran=
en poder de esta Alcaldia,dejan mucho=
que desear y existe el fundado temor,=
-cuatro meses antes 10 decia- tanto en
este Ayuntamiento como en los habitan
tes de la isla de la Graciosa, que
cuando dicho muelle se vea azotado par
los tipicos temporales del sureste, e~

te va a ser profundamente danado, pues
estimamos que no se ha hecho con la ==
consistencia debida". Y esto fue, ni mas
ni menos, pese a este aviso, 10 que -
ocurria.

Y esto no era una novedad, ni tamp~

co hay que darle la medalla al merito=
de la perspicacia al Alcalde de Tegui
se, porque ya desde hace mucho, desde=
mucho antes, cuando se emite la memo-=
ria correspondiente a proposito de 10
que pueden ser las obras de este emba~

cadero, se dice que la isla carece de=
instalaciones adecuadas para asegura~=

en cualquier situacian de temporal un=
suministro regular a una eventual eva
cuacion de la poblacian, quedando una=
serie de dias al ana totalmente aisla
da, como en los tiempos actuales; como
en los tiempos actuales en que cuando=
queda incomunicada y cuando hay un en
fermo hay que cargarlo a hombros y par
ese "de s r i scade r o' como dicen los cana

rios, que existe desde Lanzarote hasta=
El Rio -y los que se asomen a ver La =
Graciosa desde el Mirador del Rio 10 =
pueden ver perfectamente-, esos seres=
humanos, que son tales, de la isla de=
La Graciosa, con sus enfermos a cues-=
tas, jugandose el fisico, tienen que ll~

gar a la parte de arriba, para que un=
vehiculo a motor les garantice la pos i.b.i
lidad de trasladarlos a Arrecife can =
la finalidad de poderles prestar las =
atenciones medicas imprescindibles; y=
esto sigue ocurriendo actualmente en =
La Graciosa.

Pero hoy no nos trae aqui este te-=
rna; hoy nos trae aqui simplemente ver=
cual era la sensibilidad que tenia e1=
Gobierno a proposito de una situacian=
absolutamente inadmisible y producto,=
desde luego, de una mala inversion, de
una mala inversion de nuestros dinero~

de los dineros de todos los canarios,=
de los dineros de los espano1es, en de
finitiva, que son los que a traves de=
los impuestos correspondientes han sa
tisfecho unas cantidades, en virtud de
las cua1es, pudo haber sido posible un
embarcadero que hoy desde 1uego no es=
posible; yaqui esta implicada 1a Man
comunidad, que,por cierto, tengo que =
destacar aqui, desde 1uego, la corte-=
sia, la atencion y la sensibi1idad ab
soluta que el senor Presidente de 1a =
Mancomunidad de Cabi1dos de Las Pa1mas
ha tenido, no con este modesto Diputa
do cuando ha ~ratado de investigar ==
que es 10 que ocurria sobre e1 partic~

lar, sino que vi que,realmente, con
gran sensibilidad, conocia e1 tema; y =
manana ... , e1 lunes proximo, a1 parecer ,=
pues parece que le van a dar un infor
me bastante exhaustivo para tomar car
tas sobre e1 asuntoj pues sa1vando es
to, en cuanto al resto, me da 1a impr~

sian, me da 1a impresion de que esta-=
mos haciendo aguas, me da la impresion
de que esa sensibilidad no se ha visto
corroborada, ni mucho menos.

Yo tengo que decir al senor Vicepr~

sidente, que durante toda su interven
cion ha leido perfectamente una serie=
de informes tecnicos con los que nos =
ha abrumado, que existen tambien info~

mes y existen documentos en virtud de=
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los cuales, el Gobierno Canario, a tra
ves de sus tecnicos conoce la situa- ~

ci6n y esta comprometido en ella. Y -_
creo que es conveniente que se sepa ==
tambien la existencia de un informe ==
suscrito por el Ingeniero de la Manco
munidad, en que despues de reconocer =
que, efectivamente, la obra proyectada=
y ejecutada 10 era -en cuanto a los ==
pantalanes- para olas de medio metro,=
se vi6 azotada por olas de metro y me
dio. Efectivamente, y se pone de mani
fiesto ya que desde el primer momen-=
to se preveia la necesidad de estable
cer un dique de contenci6n que sa lien
do de un extremo de La Graciosa y pen~

trando en el llamado Rio, evitase que=
los temporales del suroeste pudiesen =
batir sobre esta zona,y evitar, en de
finitiva, los danos que se han produc~

do; danos que se han producido sobre =
unos dineros de todos, que han tirado=
a la mar esos d!neros y que se podian=
haber evitado con una previsi6n mInim~

porque aqui hay que reconocer que se =
ha producido 10 que los juristas cali
ficamos de culpa cuando se habla de un
resultado posible, previsible y preve
nible; eso se sabia perfectamente, us
tedes no han sabido prever y, por 10 =
tanto, nuestros dineros, y esto es 10=
grave del caso, se han tirado por la =
borda.

Hoy se resalta en este informe, ==
muy reciente, que el embarcadero se e~

cuentra protegido de los temporales, =
excepto del suroeste, que es el t~mpo

ral grave que se produce en varias oc~

siones, 0 que es susceptible de produ-=
cirse hasta el mes de abril, inclusiv~

normalmente, y el que, evidentemente,=
si no se completa esta obra con 10 que
debi6 haber sido la segunda fase de la
misma, pues, La Graciosa cont.Lnuara sin
embarcadero y estos dineros t.e rmLnaran»
en el fonda del mar absolutamente.

Y este hecho se repetira, dicen los
tecnicos de la Mancomunidad, cada vez=
que se presenten temporales de esta ==
componente, como hemos dicho anterior
mente. Y en definitiva que se puede a~

pliar, que se puede mejorar yaquI 10=
que hay que mejorar no es, evidentemente,
el puerto, el embarcadero de La Gracio

sa sino el embarcadero con el dique ==
del suroeste, que es fundamental como=
antes deciamos.

La de La Graciosa, SenorIas,es tan=
paradojico que, incluso, se 01vid6 en =
el proyecto dotar al dique, al dique,=
al unico dique que actualmente existe,
en virtud de las obras expresadas, de=
una escalinata de acceso. Todos uste-=
des saben que los diques llevan su es
calinata empotrada en el mismo para =
que las embarcaciones, segun sea la al
tura de la mar, pues, en la pleamar 0 =
en la bajamar, permitan que se pueda =
desembarcar en unas escalinatas situa
das ad hoc y empotradas en el dique. =
Pues como alIi ya estaba el dique he
cho y ya no se podia a base de marti
11azos ni de perforaciones establecer
la escalinata que se habia olvidado, =
despues de un~ reunion de los politi-=
cos que vieron el dislate, se les oc~

rr~o nada menos que hacer una escal~

nata, en situaciones absolutamente in
verosimiles. Suponganse sus Senorias =
que este es 01 dique, pues la escalin~

ta en cuesti6n, como no se podia hacer
empotrada en este lugar, se hizo exac
tamente como esta aquella escalera; 10
cual indica, que en el momento de acc~

so 0 de descenso a la embarcacion, hay
que subir a la escalera, no por lugar=
normal, sino hay que subir lateralmen
tel es como si nosotros, cuando subi
mos por la escalera esta en vez de dar la=
vuelta, tuvieramos que atravesar por =
ese espacio tan reducidQ del lateral =
de los escalones, con un peligro evi-=
dente para la seguridad de las perso-=
nas que acceden, que suben y que bajan
por esa escalera, debido al movimiento=
de las embarcaciones. Y esto, al pare
cer no tiene importancia, y al parecer
los gracioseros, como son gracioseros,
pues no tienen derecho ni siquiera a =
la seguridad.

Yo cree que ~nte esto hay que tomar
conciencia y hay que ser realistas y =
hay que decir, ademas, la verdad; y la
verdad es -y no digo que mienta, deli
beradamente nos haya mentido, pero, po
siblemente,que al senor Vicepresiden-=
te Le han enganado-, es que los desper
fectos que existen en La Graciosa son

--
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muy superiores a los que cil acaba de =
expresar; porque ~l incluso, alud{a an
tes a una extensi6n superficial, de es
easa importancia,Y yo tengo aqui un a.:::.
ta notarial donde se ve uno de los so
cavones en el cual cabria perfectamen
te el seoor Vicepresidente del Gobier
no t r-i cae en 10 ;;alCl), un socav6n bastante
irnportan te, bastante importante Y se ve a
un obrero metido en el; se ven a continua-=
ci6n, pues ,una serie de obras absolutamen
te inadmisibles y una serie de errores ==
que el senor Notario pone de manifies
to; se pone de manifiesto, por ejem- =
plo, que en los escalones de la famo
sa escalera hay escalones que miden
veinticinco centimetros de ancho por =
veinte de alto, otros veintitr~s cen-=
timetros de ancho por veintitres y me
dio de alto, otros veintid6s centime-=
tros de aneho por dieciocho de alto; =
por 10 visto est~ bien hecha esta
obra. Y 01 pared6n del muelle de atra
que presenta una grieta desde arriba
hasta el agua; que uno de los bordi- =
llos del camino del espig6n, arroja ==
unas medidas de dieciseis centimetros=
de ancho y diez de alto; que bajo uno=
de los bordillos ha cedido el suelo, =
de forma que el bordillo se situa a ==
una altura de cincuenta centimetros ==
desprovisto de base y sobre la escoll~

ra;y en presencia del Notario y movie~

do el picon 0 arena con el pie, en el=
espigon y junto a la muralla, uno de=
los acompafiantes deja al descubierto =
un socavon que igualmente, uno de los =
acompanantes, rasgando el pie, deja al
descubierto, con el pie, deja al desc~

bierto cables de una farola alli exis
tente; que los requirentes practican=
una medicion del firme asf~ltico al ==
que se referia el senor Vicepresiden-=
te, cuyo finne asfaltico, segun el pr~

yecto, tenia que tener quince centime
tros y que en uno de los socavones se=
arroja un qrosor 0 profundidad de ocho
centimetros, de ocho centimetros; 2st~

ba proyectado quince centimetros y se=
ha recibido provisionalmente una obra=
con esta diferencia; es decir, cuando=
el espesor del asfal to, pues es aproxima
dam en te la mi, tad de 10 que estaba proyec
tado. Dos puo s se habla de los pantalanes,
de que las farolas con tan solo un ni
fio moverlas 0 presionar ligeramente =

se barnbolean, etcetera, etcetera. lQue
si hay que pedir responsabilidades,se
rio r Vicepresidente? El senor Vi.c ep r e s L
dente acaba de afirmar algo qu~ desde
luego, afortunadamente, y me parece a mi
que no es jurista el senor Vicepreside!2.
te, y por eso 10 disculpo; decir que=
no se pueden pedir indemnizaciones en=
cualquier caso porque no se trata ... ,=
que se trata de un embarcadero y no de un=
puerto, de un muelle 0 de un refugio =
pesquero. Bueno, aqui hay que pedir i~

demnizaciones, porque aqui, evidente-=
mente, hay que pedir indemnizaciones;=
hay que pedir indemnizaciones a los p~

deres publicos que han consentido que=
este dinero salga y no a los de atras;"
a los de atr~s y a los de delante. Po~

que aqui un dia vamos a tener que ha-=
blar, senor Medina, tendremos que ha-=
blar algun dia,de 10 que son las here!2.
cias a beneficia de inventario;y es =~

que en politica no se hereda a beneficia
de inventario; algun dia podre yo ha-=
blar de este tema. Hay que hablar de =
las responsabilida~es de atr~s y de ==
las responsabilidades actuales, sobre=
todo consintiendo y no impidiendo que=
circunstancias como las que se han pr~

ducido puedan realmente producirse. =

En definitiva, yo creo que la cues
ti6n esta bien clara, y sl queremos ad
vertir que sobre este tema en cuanto ~

la exigencia de responsabilidades a
los particularesque 10 hicieron, c 10
cual no hemos entrado ni es momento
este para entrar ni 10 hacemos toda-=
via con conocimiento de causa porque=
falta algun informe que queremos cono
cer, pero, desde luego, en cuanto a la
Administraci6n Publica 0 las Adminis-=
traciones Publicas que hayan tornado ==
parte en este desaguisado, por supues
to que mi Grupo exigir~, rigurosa y es
ctupulosament~ las responsabilidades =
que sean precisas en derecho y por ra
zones politicas evidentes.

Nada m~s.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor=
Olarte.

lGrupo Popular? Senor Cabrera.
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El senor CABRERA BARRERA: Senor Pre
sidente, Senorias.

De todos es conocido el olvido que=
ha sufrido La Graciosa durante muchos=
anos, si bien es cierto que en los ul
timos se observa una mayor sensibili-=
dad por sus problemas, y en este sentl
do se ha visto culminada una aspira- =
ci6n muy sentida de este pueblo de pe~

cadores al ver culminado su embarcade
ro; pero esta alegria ha durado escasa
mente unas semanas ya que con el pri-=
mer temporal ha quedado totalmente de
teriorado. Segun las informaciones que
hemos recabado, creemos, no se ha actu~

do con todo rigor, no se hizo con arr~

glo al proyecto dicho embarcadero, ni=
los materiales empleados se ajustan a=
10 que se especifica en el mismo; la =
rampa de varada se encuentra descalza
da al haberse construido sobre tierra,
~orque ni siquiera se limpi6, se lim-=
p,iaron los fondos; la explanada del ==
muelle llena de socavones; la r~mpa de
varada inutilizable a marea vacia; el=
alumbrado no se ha puesto en servicio=
por el peligro que supone al estar hu
medas las conexiones; los pantalanes=
han quedado en desuso con el primer ==
temporal. Por otra parte, sabemos tam
bien que por parte del Ayuntamiento de
Teguise, con cuatro meses de antela-==
ci6n a 10 ocurrido, se enviaron por es
crito las anomalias observadas, escri
tos que se dirigieron a la Mancomuni-=
dad, al Gobernador Civil, al Director=
General de Puertos, al Director Gene-=
ral de Pesca y al Consejero de Obras =
publicas.

En cualquier caso, a nuestro juicio
no se trata de hacer un gran puerto, =
pero todos sabemos que el transporte a
esta isla es muy rudimentario, de ca-=
racter familiar, y pensamos debe proce
derse de inmediato a subsanar los de-=
fectos, que pasa por dotarle de un di
que de abrigo que Ie proteja de los ==
temporales del sur.

Nada mas. Muchas Gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor=
Cabrera.

Senor Suarez.

El senor SUAREZ CURBELO: Senor Pre
sidente, senores Diputados.

El Grupo Socialista, cn principio,
no pretendia intervenir, dado que el
Consejero se habia remitido fundamen-=
talmente a cuestiones de tipo tecnico,
pero dado el cariz que han tornado, fU~

damentalmente la intervenci6n del por
tavoz del CDS, creemos que no solamen
te debemos entrar en cuestiones de ti
po tecnico, sino poner en la mesa alg~

nas cosas mas. No solamente el CDS, el
Partido Socialista, en estos momentos=
con responsabilidad de Gobiern~ tam-==
bien tiene que tener la 16gica preocu
paci6n y estar atento a no inhibirs~ =
de como se utilizan los fondos publi-=
cos; pero dos de los firmantes de esta
comparocencia, el senoy Olarto y 01 s£
nor Jesus Morales ten ian que haber te
nido esa misma reserva en el momento =
en el que como asi 10 indican las fe-=
chas en las que se realiz6 el proyecta
el proyecto y en las queese adjudic6 =
el mismo; de esa misma forma ten ian ==
que tener esos criterios de responsabl
lidad ante la utilizaci6n de los fon-=
dos publicos los senores que en aque1
entonces tenian responsabilidad en la=
Uni6n de Centro Democratico.

El Gobierno actual acepta, por su-=
puesto, la responsabilidad que Ie co-=
rresponda y ya ha indicado tambien el=
propio Consejero qu~ esta la obra en =
periodo de garantia, pero 10 que no va
mos a tolerar, sin tener que recurrir=
a la herencia, es 'que nos intenten ca.£
gar responsabilidades que no nos co-==
rresponden; entonces se trata de deli
mitarlas claramente,y en este caso re~

ponsabilidades politicas "haberlas
haylas" y en este caso por dos de los Di-=
putados que hoy han solicitado esta ==
comparecencia. El senor Olarte, que no
dudo que conoce La Graciosa, nos hemos
visto alIi alguna vez, sobre todo el =
frecuenta en vacaciones la isla, la o~

tava isla; bueno, yo tengo mis dudas =
de si el se ha percibido de estos de-=
fectos al entrar en La Graciosa 0 al =
salir de ella, y a 10 mejor, depende =
si al entrar 0 al salir 10 habra visto
de forma mejor 0 de forma peor, por ==
eso de que cuando se va, pues se va a=
relajarse y cuando se viene, a 10 me-=
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jor se viene con la carga de saber que
uno va a tener que empezar a trabajar=
en su actividad.

De alguna forma, para terminar, si~

plemente, volver a insistir en el que=
este Gobierno en absoluto esta con for
me con las acusaciones que se han ver
tido por parte del Diputado Olarte. Y=
que de alguna forma tenemos que tener
una memoria, que en algunos casos le =
falla a algdn Diputado, en este caso =
del Grupo Centro Democratico y Social.

Muchas Gracias.

El senor OLARTE CULLEN (desde su es
caiio ) : Por alusiones personales, sefior
PresidenLe.

E1 senor PRESIDENTE: Dos minutos se
nor Olarte, dos minutos. Yo le ruego =
s o i ro r Olarte, como u s t.ud sabe, se cifia
estrictamente al tema.

El senor OLARTE CULLEN: Si, senor
Presidente. Muchas gracias.

Bueno, yo quiero decir en primer lu
gar, que eso de que yo tenga responsa
bilidades en e1 descalabro del muelle=
de La Graciosa, 0 del embarcadero, na
da de nada; es decir, en aquel enton-=
ces cuando se proyect6 la obra, pues,=
fue producto de la sensibilidad de una
serie de personas que querian hacer al
go por La Graciosa, entre las que me =
encontraba; y por supuesto que no so-=
mos responsables, en absol uto, de la fal
ta de control que se haya podido se-==
guir en esta obra, ni por supuesto de=
que los t6cnicos, que son los t~cnicos

de ustedes, actualmente, no hayan pre
visto la necesidad de haber colocado =
ese dique que hubiese evitado las ma-=
reas del suroestp; es decir, de respo~

sabilidad nada de nada.

Y luego decir simplemente y lamen-=
tarme de que por desgracia, hace ano y
medio que no voy a pasar mis vacacio-=
nes a La Graciosa, por desgracia. Est~

ve hace unos meses, con el Presidente=
Suarez -ex-Presidente Suarez- y Presi
dente de mi Partido -y Presidente que=
10 sera de nuevo del Gobierno Esnanol,

por supuesto- (Y'7:[l(W en l.a Sala) , y en
aquella ocasi6n estaba recien termina
do 0 terminandose el embarcadero, y ==
creimos que iba a ser algo de 10 cual=
podian en su dia encontrarse satisfe-=
cho los gracioseros; no ha sido asi y=
quienes han fallado son ustedes, lamen
tablemente, senores socialistas; uste~

des son los que han fallado, por falta
de previsi6n y por haber incurrido en=
una culpa politica, que extrapolando =
el concepto juridico, antes decia yo =
que era no haber previsto 10 que de-==
bian haber previsto y haber prevenido=
de una manera en que, lamentablemente=
no se ha producido por parte de uste-=
des.

Nada mas.

El senor PRESIDENTE: El senor Vice
presidente tiene la palabra.

El senor VICEPRESIDENTE DEL GOBIER
NO (Martin Martin),: Senor Presidente,=
Senorias.

Bueno, eso de que el senor Suarez =
sea Presidente sera con el permiso de=
Don Felipe Gonzalez, Gno?

Esto: .. , varno s aver, senor Olarte, us
ted a veces coge el rabano por las ho
jas y confunde al personal exactament;
haciendo 10 mismo que usted achacaba,=
y yo creo, sin embargo, que el no 10 hi
20 esta mafian~ al Consejero de Indus-~

tria. Usted desvia las cosas haci~ don
de, a 10 mejor, no deben ser dirigida;'
y de alguna forma, corresponde a una in
formaci6n que yo de aquI, tecnica por~

una parte, y despues hice las conside
raciones pollticas; posiblemente usted
no las haya DIdo 0 estaba un poco des
pistado, puesto que dice cosas, que ==
las afirma, las pone en su boca y us
ted las defiende, que ya yo las habia=
dicho anteriormente aqui.

Tengo un informe tecnico, yo no soy
tecnico, evidentemente, no con02CO la=
materia, por 10 tanto no puedo discu-=
tir; sf es evidente que hay unos des-=
perfectos, cosa.que a todos, pues, eviden
temente no nos sorprende, sobre todo, ei1
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estos tiempos; pero, sin embargo, si uno=
se va a ver los proyectos iniciales, =
proyectos que fueron realizados en su=
momento, ano ochenta y dos fue cuando=
se firm6 el convenio, y tengo que re-=
cordar que el convenio entre la Junta=
de Canarias y la Mancomunidad, y quien
hizo las obras fue la Mancomunidad de=
4as Palmas, en ese momento ya incluso=
en el propio proyecto, se dice, se ade
lanta diciendo que posiblemente ese ~

embarcadero no va a servir para nada;=
10 cual, 10 cual, me induce a pensar =
que en aquel momento, a 10 mejor, 10 =
que se estaba intentando hacer era una
obra politica, mas que realmente resol
ver los problemas que tienen los habi~

tantes de La Graciosa. Y nos encontra
mos con una de las herencias, Ie gus
te 0 no Ie guste, una herencia, y la =
vamos a afrontar y vamos a asumir, por
supuesto, nuestras responsabilidades,=
y vamos a exigir tambien las responsa
bilidades si las hay, si las hubiese.=
Yale dije con anterioridad, ya Ie di
je con anterioridad, que hay determina
dos desperfectos que se Ie van a exi-~

gir a la empresa antes de recibirla de
forma definitiva, par 10 tanto no se =
preocupe por ahi. 'Pero hay que ir al =
inicio,senor Olarte,y no se escabulla,
y en ese momento era el momento, qui
zas -no usted, porque us ted no estaba=
en las Mancomunidades, usted no estaba
en la Junta de Obras del Puerto, usted
no estaba en la Junta de Canarias~, ==
pues a 10 mejor, era el momento de ha
ber denunciado eso, esa preocupaci6n =
que usted siente,y a mi me parece loa
ble, y que sentimos todos por los hab~

tantes de La Graciosa, si usted los de
fendia realmente, pues, a 10 mejor era
el momento, en vez de hacer un embarca
dero pequeno, pues,haber hecho un em-~

barcadero con unas cond.i.ci.one s muchisi
mo mejores.

Nosotros los tenemos y los vamos a m~ =
jorar, vamos a mejorar, vamos a inver
tir alIi, e incluso en los presupuestos de

este ana estan recogidas algunas mejo
ras en el embarcadero, e s t.an t.amb i.en reco
gidas en el propio Plan Econ6mico Re-=
9ional; por 10 tanto no se preocupe ==
por esa parte. Yo lamento que tengan =
que sufrir los habitantes de La Gracio

sa determinadas actitudos, determina
dos planteamientos politiqueros mas ==
que planteamientos politicos. El que =

usted se sienta orgulloso del senor ... , dl
go, que usted, pues apoye, diga que el se
nor Dimas Martin es una maravilla, ha=
sido el unico, la unica persona que se
ha preocupado por el tema; yo creo que
han sido algunos mas. Ahora, 10 que s1

nos sentimos es bastante orgullosos de es
tar en las antipodas de esa persona ==
que a us ted tanto Ie hace tilin. Por =
otra parte, tambien Ie tenqo que recor
dar ... -sitilin-,(Y'1:Srlilen La Sa la , ) Po~~
otra parte s I Le tengo que recordar, s efio r e

Olarte, que hasta ahora si ha habido a Lqun
Partido que ha demostrado sensibilidad ==
no solamente con La Graciosa sino C0n
los problemas de las islas menores en
general y las zonas mas marqinadas en
el Archipi~lago, hemos sido nosotros;=
por favor, no vayamos a sacar cosas ==
aqui, no vayamos a sacar cosas anterio
res, porque a 10 mejor, posiblemente,=
alguien 0 algunos se pudiesen poner co
Loradcs . Par 10 tanto, nosotros mt r amoa
cast ... , siempre hacia el futuro, vamos a
seguir mirando hacia el futuro, tene-=
mos un problema ahi, en La Graciosa, =
en el embarcadero de La Graciosa, que=
hay que resolver, que hay que mejorar=
la situaci6n en La Graciosa, como hay=
que resolver tambien la situaci6n en =
otras zonas de la regi6n. Por 10 tanto
senor Olarte yo comprendo que usted ==
quiera hacer electoralismo, yo 10 com
prendo, es legitimo que 10 haga, yo ==
creo que es loable, por supuesto, esta
en una de las funciones de hombre poli
tico, pero no hagamos politiqueos cuan
do debemos de hacer, sobre todo debe-~

mos hacer en esta Camara, es politica y=
a ser posible de la alta.

El senor PRESIDENTE: Las preguntas=
cinco, siete y trece han sido aplaza-=
das a solicitud del Gobierno, en vir-=
tud de 10 que establece el articulo ==
ciento cincuenta y cinco, apartado cua
tro,de nuestro Reglamento.

Pregunta del Diputado ~on Elviro ==
Hernandez Reboso, del Grupo parlamenta'
rio PopuLar, dirigida al Gobierno Aut6
nomo, sobre normalizacion del regimen~
asociativo juveniL en Canarias.
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El senor PRESIDENTE: Pregunta sobre
normalizacion del regimen asociativo
juvenil de Canarias, 0 en Canarias.

Don Elviro Hernandez Reboso.

El senor HERNANDEZ REBOSO (desde su
eseano): lTiene el Gobierno Canario
intencion formal de normalizar el regi.
men asociativo juvenil en Canarias y =
su financiacion a traves de alguna ini.
ciativa legal? lPor que aun no se han=
iniciado los pasos necesarios para la=
reglamentacion y constitucion del Con
sejo Autonomico de la Juventud Cana-==
ria? lCuando se van a iniciar los refe
ridos pasos? lQue pasos procedimenta-=
les cree el Gobierno Canario que deben
darse para que la creacion de este im
prescindible e insustituible Consejo =
Autonomico de la Juventud Canaria sea=
en verdad el organa superior de repre
sentacion de los ideales, intereses y=
aportaciones de nuestros jovenes al ==
acervo de nuestro pueblo y sea el in-=
terlocutor valido de cara al Gobierno=
Autonolllo Cunario y a sus organos e ins
ti t.uc i one s ?

(F:7 DeiioY' Conee.iero de Culturo y z:

.r-t.e: -Lle rre ra Pir/w?-, Indica BU z:

dec eo de hac e r ueo de La po Labi-a, El.z:
seizor fJy'e,c,1:dente ae i en t:e, )

El s erio r CONSEJERO DE CULTURA Y DE
PORTES (Herrera Pique) (desde su esea
no): Senor Presidente, Senorias.

Bueno, compartimos plenamente la i!2,
qUietud que revela la pregunta del se
nor Diputado en cuanto que el asocia-=
cionismo juvenil constituye una base =
fundumental de configuracion de la so
cieduu y por supuesto un elemento din~

mico, catalizador de la convivencia de
mocratica y de proyeccion hacia un fu
turo mas participativo y progresivo.

Bueno, correspondiendo a esta nece
sidad de estimular y de potenciar todo
10 que se refiera a la participacion =
de la juventud en la vida politica, s£
cial, cultural de la Comunidad Autono
rna y para ayudar tambien a su incorpo
raci6n a la sociedad canaria, y consid~

rando la conveniencia de disponer para
estas finalidades de un organa que

aglutine y sea cauce de expresi6n de
las inquietudes y de los problemas ju
veniles, el Gobierno de Canarias ya ha
elaborado un Decreto creando el Conse
jo Regional de la Juventud de Canarias
que esta en tramite de publicacion en=
el Boletin Oficial de la Comunidad Au
tonoma, y una vez que se haya promulga
do se van a convocar a las organiza- =
ciones y asociaciones juveniles que se
integren en el mismo, a la luz del arti
culo del Decreta que contempla su pre
sencia,y que, bueno, de alguna manera=
podran tener ese espacio, ese lugar de
encuentro para formular todos sus -
planteamientos.

Bueno, hay que recordar que el Con
sejo Nacional de la Juventud, se cons
tituyo u finales de mil novecientos ==
ochenta y tres, que su Comisi6n Gesto
ra no se reunio hasta abril del ochen
ta y cuatro y que todavia a finales ==
de ese mismo ano no se habia reunido =
la asamblea; a sea, que el mismo Cons~

jo Nacional esta ~n un proceso consti
tuyente y que ahara, cuando se consti
tuya el Consejo Regional de la Juven-=
tud de Canarias, pues, va a formar pa~

te de esto que en las otras Comunidades==
Autonomas ya esta en vias, algunas ad~

lantadas otras todavia sin constitui~=

para integrar tambien el conjunto de=
el Consejo Nacional de Espana.

Par otro lado, se esta proxima a la
publicacion, igualmente, en el Boletin
Oficial de la Comunidad Autonoma, de =
una orden creando el registro de aso
ciaciones juveniles de Canarias,y la =
programaci6n que se tiene en este anOF
como Ano Internacional de la Juventud,
va a significar un avance importante =
en 10 que se refiere a integracion po
litica y social de la juventud.

(1':1 senor Hermdnde z Reboeo i.ndicas
su deseo de haeeY' uso de 1a pa1abY'a.=
La PY'esideneia asiente.)

El senor HERNANDEZ REBOSO (desde su
eseano): Bueno, por una parte me ale-=
gro que los escritos de queja tengan =
un sentido como el de ahora, porcme, indu
dablemente, esta pregunta fue formula~

da en el mes de septienmre y hasta hoy,
pues, no ha sido formulada. Tambien m:
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alegro de que este en marcha el Conse
jo de la Juventud, perc considero que=
llevamos ya dos anos y medio de retra
so. Si mi pregunta verdaderamente ha =
servido para despertarle estas expect~

tivas, desde luego me doy por satisfe
cho, pero que se hagan las cosas de ==
una manera no sectaria, con amplitud
de criterio~ porque seria triste las
expectativas que tiene la juventu~y

que no se vea frustrada.

Para la constituci6n de este esta-=
mento juvenil pensam08 debe de preva
lecer una politica de estado y no de =
partido,porque tenemos indicios de que
se esta haciendo al contrario.

Muchas Gracias.

(EI senor Conse1ero de Cultura y =
Deport-ee -Ber-rera Pique- i.ndiica su d~
seo de hacer uso de Ia palabra. EI ==
senor Presidente asiente.)

El senor CONSEJERO DE CULTURA Y DE
PORTES (Herrera Pique) (desde su esca
no): Senor Presidente.

Solamente manifestar la discon
formidad en el retraso, porque =~

ya vemos que en la esfera nacional es
-te es el proceso que se esta siguien-=
do,y,por cierto, reiterar y testimo- =
niar que se trata de un Consejo abier
to, democratico, progresivo, que no ==
tiende a intereses partidistas sino a=
.los intereses del Estado, en este caso
de la Comunidad Aut6noma de Canarias.=

El senor PRESIDENTE: Gracias.

Propuesta de alteracion deL Orden =
del Dia.

El senor PRESIDENTE: Voy a solici-=
tar por asentimiento el alterar el Or
den del Dia en cuanto a la pregunta n~

mere dos, debido a que el senor Presi
dente del Gobierno se encuentra en es
te momento en una conferencia telef6n!
ca con Madrid, de manera que la pospo
nemos para el final. ~Lo aprobamos?

(La propuesta es aprobada por asen
timiento) .

Pregunta de l Di put ado Don Andres l'li-

randa Hernandez, deL Grupo ParLamenta-=
rio Popular, dirigida al Gobierno Aut6
noma, sobre La autonomi a de Los pue rtos =
canarios.

El senor PRESIDENTE: Pasamos enton
ces a la numero tres, sobre la aritono~

mia de los puertos canarios, de Don =
Andres Miranda Hernandez.

Tiene la palabra,Don Andres.

El senor MIRANDA HERNANDEZ (desde 
su escano): Senor Presidente, Seno- ==
rias.

Esta publicada en el Boletin la pr~

gunta, esta hecha en el mes de Diciem
bre y los acontecimientos realmente ~=

nos vienen a dar la raz6n; prueba de =
ello es la interpelaci6n que reciente
mente Don Cesar Llorens, concretamen
te el veinte de marzo, ha presentado=
en el Senado, de como es posible la d~

satenci6n que la Administraci6n Cen- =
tral mantiene a los puertos canarios,=
no dandoles la autonomia como se Ie ha
dado a Huelva, a Barcelona 0 a otros =
puertos. Y digo que los acontecimien-=
tos nos vienen a dar la raz6n, porque=
muchos meses despues, tres meses, el =
Ministro Bar6n visita Marruecos, es ==
condecorado y asiste a la inauguraci6n
del Puerto de Aqadir, del que lamenta
blemente hemos oido esta manana al Mi
nistro, perd6n, al Consejero de Indus
tria, que ha side algo extraordinario,
que potenciemos a Agadir y que en la =
zona de este Atlantico se potencie a =
Agadir; sera importante para ellos, c~

mo aqui se le ha dicho, por supuesto.=
Las repercusiones que esta teniendo
la desatenci6n de la Administraci6n =
Central no declarando la autonomia ===
de los puertos canarios, considerando
los como empresas, por muchos estudios
que se tengan, como ha dicho esta ma-=
nana a la Proposici6n no de Ley pre
sentada por el senor Angulo el Conse
jero de Industria, por mucha preocupa
ci6n que exista en los medios portuarios
y en la poblaci6n, si todo esta estu-=
diado, si el escandallo de los puertos
canarios esta estudiado, si los agen-=
tes y consignatarios deben bajar sus =
tarifas, es el Gobierno Canario quien=
tiene que dar las estipulaciones; si =
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hay dinero y si hay hombres en el par
tido ...

El senor PRESIDENTE: Senor Miranda,
perdone que le interrumpa, pero es que
en la dinamica del procedimiento real~

mentario de las prequntas, se formula=
la pregunta y el senor Consejero res-=
ponde y su Senoria replica; pero es ==
que Su Senoria no ha formulado la pre
gunta y ha tomado la palabra para ha-=
cer una serie de observaciones respe~

to del tema 0 no, pero que no se ajus
tan al procedimiento reglamentario. De
manera, que yo Ie ruego que formule =
la pregunta Su Senoria textualmente y=
que el senor Consejero responda des- =
pues.

El senor MIRANDA HERNANDEZ ( deede z:

su escano): La prequnta esta formulada
en el Boletin del Parlamento Canario,=
pagina ciento cincuenta y tres, que la
tiene delante de si el Consejero.

Nada mas.

El senor PRESIDENTE: Senor Miranda,
tiene que formularla SU Senoria.

El senor MIRANDA HERNANDEZ (desde 
su escano): GQue ha hecho el Gobierno=
Canario para la agilizaci6n y puesta =
en funcionamiento de la autonomia de =
nuestros puertos? GPor que se ha retr~

sado respecto a los puertos de Huelva=
Valencia, Bilbao y Barcelona, en la ==
puesta en marcha de la autonomia de ==
los mismos? Repito, pagina ciento cin
cuenta y cuatro.

El senor PRESIDENTE: Tiene la res-=
puesta el senor Medina.

El senor CONSEJERO DE OBRAS PUBLI-=
CAS, ORDENACION DEL TERRITORIO Y MEDIO
AMBIENTE (Medina Jimenez) (desde su es
canoY: Senor Presidente.

Senor Miranda, sabe us ted que el Puer
to de La Luz en Las Palmas y el Puerto de =
Santa Cruz de Tenerife, junto con todos =
los puertos capitales de isla, estan=
en un Decreto de in teres qeneral del =
Estado, y es responsabilidad exclusiva
de la Administraci6n Central del Esta-

do; por tanto, esta prequnta aqui, no=
debe formularse sino en el Parlamento=
del Estado. Yo le puedo indicar que e~

ta en marcha, y se 10 hago a titulo i~

formativo, porque no hay responsabili
dad en este momenta de comunica~i6n=

por parte de la Administraci6n Central
sobre este tema, porque incluso pueden
haber discrepancias entre la Adminis-=
traci6n Auton6mica y la Administraci6n
Central, que el titulo segundo de la =
Ley de Puertos esta enviado al Conse
jo de Estado, que es previa al envfo =
al Parlamento de la Nacion, para su ==
discus ion y aprobaci6n cuando corres-=
ponda. Le puedo decir que seguimos ==
muy de cerca el tema de la autonomia =
de puertos, y que, ademas, probablemen
te la semana pr6xima tendremos una re~

ni6n con el Ministro para conocer ese
titulo segundo y discutir con el se-=
nor Ministro ese titulo segundo. Pero=
Ie vuelvo y le repito, que la pregunta
se hace en el Parlamento del Estado. =

El senor PRESIDENTE: Le quedan
treinta segundos senor Miranda para re
plicar. GVa a replicar?

El senor MIRANDA HERNANDEZ (desde =
BU eBcano): No

El senor PRESIDENTE: Bien.

Pregunta deL Diputado Don Esteban 
Bethencourt Gamez, deL Grupo ParLmenta
rio Mixto, dirigida aL Presidente deL~

Gobierno Aut6nomo, sobre Las regatas =
"Ruta deL Descubrimiento".

El senor PRESIDENTE: Pregunta nume
ro cuatro sobre las regatas "Ruta del
Descubrimiento". Don Esteban Bethen- =
court Gamez.

El senor BETHENCOURT GAMEZ (desde =
su escano): GHa tornado el Gobierno de=
Canarias alguna medida para lograr de=
los organizadores que la regata "Ruta
del Descubrimiento" se cina con fide-=
lidad al itinerario de Colon, no marg!
nando la isla de La Gomera? GHa formu
lado el Gobierno de Canarias 0 piensa=
formular alguna queja, protesta 0 rei
vindicaci6n por no ajustarse la citada
regata a la realidad historica en un =
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acto conmemorativo del Quinto Centena
rio del Descubrimiento? GPiensa adop-=
tar el Gobierno de Canarias alguna me
dida para evitar que en futuras rega-=
tas 0 actos conmemorativos la isla de=
La Gomera se vea nuevamente olvidada y
ocupe el lugar relevante que en tal __
evento le corresponde realmente?

El senor PRESIDENTE: Senor Herrera=
Pique.

El senor CONSEJERO DE CULTURA Y DE
PORTES (Herrera Pique) (desde su esca
no): Senorias.

Bueno, esta Regata del Descubrimien
to, que se celebr6 hace varios meses, =
fue una prueba deportiva, internacio-=
nal, organizada por una entidad que se
llamaba la Asociaci6n de Navegantes ==
Oce an Lc o s , y con un apoyo econ6mico de =
entidades publicas y privadas. Y par-=
ti6 de Benalmadena en Malaga y no de =
Palos; esto ya indica el caracter emi
nentemente deportivo y no hist6rico 0=
historicista de una prueba que tenia =
un objetivo muy concreto: ir a superar
el "record" de navegaci6n del Atlanti-

co este-oeste por veleros, siguiendo la
ruta oceanica del descubrimiento.

Bueno, parti6 de Benalmadena, en ... ,=
la meta no estaba en Guanani, que estaba=
en Santo Domingo, y en Canarias, ade-=
mas, se 01vid6 la escala fundamental =
de La Gomera. Esto indica que no habra
un rigor hist6rico sino que habra un =
planteamiento eminentemente deportivo.
El Gobierno de Canarias ya expuso en su
momento su criterio en torno a este =
tema a t.raves de su portavoz. Y 10 que
hay que decir tambien es que el Gobie~

no, en absoluto, habia side informado=
de esta regata, del periplo que se iba
a segui~ ya que esta asociaci6n es una
entidad de caracter privado y que,por=
10 tanto,el Gobierno apenas, no pudo=
hacer nada para orientar el periplo y=
las escalas que marcaban el rigor his
t6rico de la ruta.

Lo que si es cierto es que' los vele
ros debieron haber hecho la escala f~~

damental de La Gomera y que esperamos~

que en el futuro cualquier iniciativa=
de este genero, pues, cumpla los requi
sitos que nosotros consideramos como ~

insoslayables en esta materia; para ==

eso nos hernos puesto en contacto con =
la Comisi6n para la Celebraci6n del ==
Quinto Centenario, con la esperanza de
que, a traves de un organismo que tie
ne caracter nacional, se puedan evitar
desprop6sitos de este genero y que La=
Gomera tenga el papel, siempre pueda =
desempenar el papel que se merece por~

su importantisima contribuci6n al des
cubrimiento de America, hace quinien-=
tos afio s ,

El senor PRESIDENTE: Senor Bethen-=
:::ourt.

El senor BETHENCOURT GAMEZ (desde =
su escano): Sl, ami, tenqo que decir=
que me aleqra el que el senor Conseje
ro se exprese de esta forma, puesto ==
que las personalidades a las que los =
gomeros les hemos remitido teleqramas=
no han contestado; solamente contest6=
el Presidente de la Comisi6n Nacional=
para la Celebraci6n del Quinto Centena
ri~y viene a decir, poco menos, que =
la regata no cumpli6 la ruta de Co16n,
no pas6 en definitiva por la isla de =
La Gomera porque las "incalmadas" que=
produce la isla de Tenerife y el sur =
de La Gomera no eran propicias para la
misma; esto,para nosotros, no es raz6n
alguna para que la regata, siendo una=
regata que esta enmarcada en los ac-=
tos of Lc i.aLe s para la celebraci6n del=
Quinto Centenario haya olvidado, haya
marginado una vez mas a la isla de La=
Gomera.

Nosotros hemos remitido telegramas,
hemos puesto este qrave problema en c~

nocimiento del Gobierno de la Naci6n,=
del Gobierno Canario y de la Comisi6n=
Regional y Nacional para la celebra- =
ci6n del Quinto Centenario y se ha he
cho caso omiso.

Pero viene el ano mil novecientos =
noventa y dos, en que se va a celebrar
el Quinto Centenario y los gomeros.e~

tamos desconfiados; Su Senoria no pue
de pensar menos de los gomeros, esta-=
mos desconfiados una vez mas. Noso- =
tros nos reafirmamos en que La Gomera,
en la celebraci6n del Quinto Centena-=
rio, tiene que ocupar el lugar de honor
que le corresponde y nosotros demanda
mos en esta Camara que el Gobierno Re
gional, el Gobierno Nacional y las Co
misiones Regional y Nacional para el =

i
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Quinto Centcnario hagan una dcfensa a=
ultranza, no ya para que La Gomera oe~

pe, como digo, el lugar de honor que =
Ie eorresponde, sino para que se eum-=
pIa a rajatabla la historia gloriosa =
del deseubrimiento de Am~riea, por el=
bien de La Gomera, por el bien de Cana
rias, por el bien de Espana y por el ~

bien del Universo, porque esta es la =
historia gloriosa, universal del deseu
brimiento. Por 10 tanto, nosotros no ~

podemos aeeptar razones deportivas, ==
puesto que ha eolaborado, como bien di
ce el senor Consejero, el Gobierno de=
la Naci6n con los fondos de todos los=
espanoles para propieiar una mentira;=
sepa el senor Consejero que esta rega
ta ha s i do ya llamada "regata del enc~

brimiento", ha sido llamada "mentira =
del atlantico", y asi tenemos que lla
marla. Por 10 tantq nosotros no pode-=
mos aceptar que el Gobierno de la Na-=
cion con nuestros fondos y que la Mari
na de Guerr<l Espaiiola haya actuac10 de~

testigo en un acto tan infiel para la=
historia, tan degradante, que nos ha =
dejado a todos, pues, anonadados, por
que si el Gobierno de la Nac i.on, si el Go
bierno Canario, si las Comisiones ... =~

El senor PRESIDENTE: Vaya terminan
do senor Betheneourt, por favor.

El senor BETHENCOURT GAMEZ (desde 
su escano); (ininteligible) ... dura
cion del Quinto Centenario no estan
pendientes de 10 que se va a hacer
respecto de los actos oficiales que e~

tan enmarcados en este evento, Gquien =
10 va a saber? Y, ademas, Geomo se pu~

de poner en manos de unos deportistas=
la historia del descubrimiento de Am~

rica? Por 10 tanto senor Consejero, yo
tengo que decir, una vez mas, gracias=
por su buena voluntad, por su gran en
tendimiento respecto de este grave pr£
blema, pero nosotros tenemos que denu~

eiar en esta Camara el heeho y tenemos
que denunciar el que se haya enganado=
una vez mas a la isla de La Gomera, y=
tenemos que deeirle al senor Consejer~

que esta vez r~presenta al Gobierno ==
Canario, que tenga muy en cuenta que =
el ana mil novecientos noventa y dos =
esta muy cerea, que van a haber dos r~

gatas mas enmarcadas en los aetos of i
ciales para el Quinto Centenario y que
La Gomera tiene que ocupar el lugar de

honor que Ie corresponc1e porque La Go
mera es el trampolin del deseubrimien
to.

Gracias, senor Presidente.

EI senor PRESIDENTE: Senor Herrera.

EI senor CONSEJERO DE CULTURA Y DE
PORTES ( Herrera Piqu~) (desde su esca
no); Nada, simplemente para eompartir=
10 expuesto porel senor Diputado; s6
10 puntualizar que en esta regata, que in
sisto, tenia un earacter deportivo, ==
que no ha habido ese rigor en euanto =
a la salida ni a la llegada; porque =
ni fue el punta de salida que utiliz6=
Co16n ni el punto de arribada natural
e historico al que llegaron las naves=
de Colon; 0 sea que tampoco ha habido=
un rigor total en el con junto del perl
plo; que no ha habido una partieipa-==
ei6n directa del Gobierno Espanol, del
Gobierno de la Naeion; quP ha habic1o,=
efeetivamente, apoyo desde la Telef6-=
nica, Tabaealera,' Instituto Nacional =
de Hidroearburos, Iberia, Marina,Bena!
m~dena, etc~tera; pero no ha habido ==
una participaei6n directa del Gobiern~

y que, bueno, el Gobierno de Canarias=
tampoco tuvo la partieipaci6n porque =
ni siquiera fue eonsultado. Esperamos=

que en adelante se nos consulte y que='
podamos orientar, desde el punta de vista
de la fidelidad ala historia, cualquier=
transito de este tipo que se vaya a h~

cer con motivo de la celebracion del =
Quinto Centenario.

Nada mas.

El senor PRESIDENTE: Gracias senor=
Herrera.

Pregunta del Diputado Don Andres Ml
randa Hernandez, del Grupo Parlamenta
rio Popular, dirigida al Gobierno Auto
nomo, sabre normativa complementaria a
la Ley de Caza.

El senor PRESIDENTE: Sobre normati
va complementaria a la Ley de Caza, ==
Don Andr~s Miranda formule la pregun
ta escuetamente, por favor.

El senor MIRANDA HERNANDEZ (desde =
su escano); GQu~ normativa eomplement~

ria a la vigente Ley de Caza se esta =
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aplicando para la protecci6n de nues-=
tra fauna aut6ctona, eliminaci6n de ca
zadores furtivos Y protecci6n hacia
los perros de caza en Canarias?

(El. senor C'onsejero de Obrae NbU
cas, Ordenacion del Territorio y Medio
Ambiente -Medina Jimenez- indica su de
seo de hacer uso de la palabra. La Pre
sidencia asiente.)

El senor CONSEJERO DE OBRAS PUBLI-=
CAS, ORDENACION DEL TERRITORIO Y MEDIO
AMBIENTE (Medina Jimenez) (desde su es
canoY: Senor Presidente.

Senor Miranda, me he permitido re-=
cabar una serie de disposiciones ofi-=
ciales que existen a partir del ano ==
mil novecientos setenta, tanto del Ser
vicio Provincial de Las Palmas como de
Santa Cruz de Tenerife,con respecto a=
su pregunta y seria prolijo que en es
te momento yo se las empezara a leer;~

yo 10 que hago es darsela a usted
si asi 10 quiere. Existe en este momen
to, sobre medidas cinegeticas a par-=
tir de la Ley de Caza; funcionan regu
larmente sistemas de caza controlada =
que permiten, con un plan de aprovecha
miento cinegetico en funci6n de las es
pecies, del numero de ellas, los esca~

lonamientos segun el estado de las mis
mas y las reservas de zonas cinegeti-~
cas.

Existe tambien, en el tema de pe- =
rros de caza, una serie de disposicio
nes; saben que dos meses antes del in!
cio del periodo habil funcionan los ==
campos de entrenamiento de estos anima
les; ademas, existe tambien un club p~
ra la conservaci6n del podencocanario~

Aparte, en el plano del fomento de la=
caza, se dispone de una granja cinege
tica para la producci6n de perdices, =
unas cinco mil en la provincia de Las=
Palmas y de un numero similar en la ==
provincia de Santa Cruz de Tenerife; =
que existen refugios de caza, e inclu
so uno de tipo nacionaljY que es cier
Ir) CIJilllr]r) u~;t:pr] h.rh l.a d0 r~u(~ son rir]i

cu l e s 1;.1~·; ~;iHlci.rJn(;:-;, r)(~rr.J rJlj(~ tilrnbi.f:n=

~:. ..._ ". :..::: -: :.. .... -~ <c" -: :.. z::; "; =- ", :- ~ -~, -; _:::.: ......._ --: ::; _ ~ -: =
darf aparte, gue son Dnportantes; 0 ==
sea, que en un caso de un perro de
gran valor tendria derecho a una gran=

indemnizaci6n el que haya cometido 10
que hoy se denomina en estos reglamen
tos el delito de caza. 0 sea, que yo,=
si usted quiere, le doy toda esta docu
mentaci6n que he recopilado para U5- =
ted.

El senor PRESIDENTE: Senor Miranda.

El senor MIRANDA HERNANDEZ (desde =
su escano): Senor Consejero, gracias,=
repito, senor Consejero.

Lo que pido en mi pregunta es que
normativa se esta aplicando; que exis
te la normativa ya es conocido, pero =
no se esta aplicando.

El senor PRESIDENTE: Senor Medina.=

El senor CONSEJERO DE OBRAS PUBLI-=
CAS, ORDENACION DEL TERRITORIO Y MEDIO
AMBIENTE (Medina Jimenez) (desde su es
canoY: Seglin los informes que yo~
tengo, es dificil con el cazador =
furtivo y es dificil ... , el tema ==
de envenenamiento de perros es bastan
te dificil; pero ante cualquier denun
cia estan actuando no solo los servi-=
cios de ICONA sino los servicios de ==
guardas jurados; tiene usted raz6n, es
bastante dificil resolver este proble
ma.

Pregunta deL Diputado Don Fernando=
Fernandez Martin, deL Grupo ParLamenta
rio Centro Democratico-CDS, dirigida aT
Presidente deL Gobierno Autonomo, so-=
bre gestiones reLativas aL HospitaL In
suLar de La Gomera.

El senor PRESIDENTE: Pregunta so-=
bre gestiones relativas al Hospital I~

sular de La Gomera. Don Fernando Fer-=
nandez Martin.

El senor FERNANDEZ MARTIN (desde su
escano): Va dirigida al Excelentisimo=
Senor Presidente del Gobierno y deseo=
saber si el senor Presidente ha inter
venido,de alguna manera,en aspectos r~

lacionados con la gesti6n del Hospital
Insular de La Gomera, dependiente del=
Cabi.lr]() r]r; i)f~1J(~lla Lr. l a , y en caso
afir~ativo en que t~rninos y con que

El senor PRESIDENTE: Senor Presid~~

teo
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£1 senor PRESIDENTE DEL GOBIERNO ==
(Saavedra Acevedo) (desde su escano):=
Senor Presidente.

No.

El senor PRESIDENTE: Senor Fernan-=
dez.

El senor FERNANDEZ MARTIN (desde su
escano): Gracia~ senor Saavedra.

Lamento su respuesta porque me obli
ga a dar muestras de mi discrepancia;~

tengo alguna documentaci6n, tengo una=
amplia documentaci6n en relaci6n con =
el tema del Hospital de La Gomera y la
intervenci6n 0 las intervenciones que=
el Partido Socialista, perd6n, el Go-=
bierno y el Grupo Parlamentario han te
nido al r e spec t.o , y, en concreto, de un~

de las diversas cartas que tengo voy=
a dar lectura s610 de un parrafo por-=
que creo de buen gusto omitir el total
de la carta; es una fotocopia de una=
carta dirigida a usted en la que di-=
ce: -voy a leer los tres parrafos mas=
importantes- " ... te adjunto la audito
ria asi como los datos estadisticos de
este Hospital; no es necesario decirt~

lo,porque tu ya 10 sabias, pero la ma
yoria de los socialistas de esta isla=
apoyan a un inmoral, a un inmoral;
creo que he cumplido con creces con tu
encargo ... " Y la pregunta es: c.cllal
fue su encarg07, para que se tomara al
guna iniciativa concreta -que usted c~

nocera mejor que yo, puesto que es 10=
que prequnto-. Y con toda y s a l Leridome
de los papeles, 10 que me preocupa de=
esta cuesti6n es de que sentado de que
ha habido intervenciones -y tengo mas=
documentos- me preocupa que se utili-=
cen determinados acuerdos politicos
para tratar de poner en cuesti6n 0 de=
ir a por una determinada persona; yo =
creo que los responsables tecnicos del
Hospital podran estar, 0 deben esta~ =
sometidos a las responsabilidades que=
deban y a las instancias que deban, p~

ro que no se puede someter a cerco a=
un tecnico, en este caso el Director =
del Hospital, un medico, por consider~

ciones politicas. Yo, en nombre de mi=
Grupo, creo que recojo el sentir de t~

do mi Grupo, desearia que cuestiones =
politicas no interfieran actuaciones =
profesionales y tecnicas,y mucho menos

que se utilicen"~cuerdos politicos po
co menos que poniendo precio a la cabe
za de un tecnico. Esto, en un estado ~

como el que queremos en Espana, esto =
no es justo, y deseariamos, de verdad,
que ese ~onrotundo suyo se vea refren
dado por los hechos, y que ninguna ca
beza ruede como consecuencia de los =
apoyos que usted recibi6 en su dia, ==
concretamente el dia de su investidu-=
ra.

Nada mas.

(El senoY' PY'esidente del Gob{eY'no =
-Saavedra Acevedo- indica su deseo de=
inteY'venir. La PY'esidencia asiente.)

El senor PRESIDENTE DEL GOBIERNO ==
(Saavedra Acevedo) (desde su escano):=
Senor Presidente.

El senor Fernandez tiene una imagina
ci6n sin l~mites, porque la expresi6n~

de esa carta que acaba de leer acerca=
del "encargo", pues le da un contenido=
que yo si 10 quiere creer se 10 digo =
ahora mismo; el Presidente del Cabildo
de La Gomera nos encarg61a remisi6n de
una persona con el fin de elaborar un=
reglamento y dar y constituir como un=
ente de qe s t i.on al igual que existe ...,
organa de gesti6n como existe en otros
hospitales; y pasaron meses en la redac
cion de ese reglamento y ese es el en~

cargo a que hace referencia esa carta=
de la persona que fue contratada por =
el Cabildo de La Gomera para ese fin.=

Pregunta deL Diputado Don Andres Mi
randa Hernandez, deL Grupo ParLamenta~

rio PopuLar, d;r;g;da aL Gob;erno Au-=
tonomo, sabre eL ejerc;c;a de Las com
petencias de Los CabiLdas InsuLares.

El senor PRESIDENTE: La siquiente==
pregunta, sobre el ejercicio de las co~

petencias de los Cabildos Insulares;
Don Andres Miranda tiene la palabra.

El senor MIRANDA HERNANDEZ (desde 
su escano): GPor que no se da cumpli-=
miento por el Gobierno Canario alEst~

tuto de Autonomia que establece que ==
los Cabildos asumAn la representacion=
ordinaria en cada isla de la Adminis-=
tracion Aut6noma7 GPor que se retrasa=
por ese Gobierno la presentaci6n al ==
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Parlamento Canario del Proyecto de Ley
sobre la Organizaci6n Administrativa =
de las Corporaciones del Archipielago?
i.Y por que, entre tanto, no se respetan=
las competencias de nuestras Corpora-=
ciones?

El senor PRESIDENTE: i.Senor Vicepr~

sidente?

El senor VICEPRESIDENTE DEL GOBIER
NO (Martin Martin) (desde su escano):=
Vamos a ver senor Miranda, tengo=

que reconocer que me ha sorprendidc
que todavia hubiese mantenido estas
preguntas porque, de alguna forma ... , 0

una de dos, 0 usted no lee los peri6d~

cos 0 el portavoz no le ha informado =
bien. Yo cree que usted tambien tiene=
derecho a no leer los peri6dicos si no
quiere; hay en su pregunta 0 en los a~

tecedentes que usted plantea, hay una=
serie de afirmaciones, que es 10 que =
le sirve de base para formular esas ==
preguntas, absolutamente falsas, senor
Miranda; todas, todos los parrafos en=
que usted las plantea son absolutamente=
falsos; ni el Gobierno Canario ha crea-=
do y continua creando una infraestruc
tura periferica en cada isla, no ha ==
creado, senor Miranda; en todo caso, =
en algun momenta ha intentado descon-=
centrar su Administraci6n para poder=
responder, perc siempre con carac t.e r pro
visional, hasta que estuviese la Ley de=
Organizaci6n Politico-Administrativa,=
para poder responder mejor a' la deman
da sobre todo de las islas periferi-=
cas; no ha procedido ni a la creaci6n=
de cargos y nombramientos de personas?
muy al contrario, ha habido reducci6n=
de funcionarios globalmente en todas
las islas. (Rumores en la salaY.

Por otra parte le tengo que decir,=
senor Miranda ...

El senor PRESIDENTE: iSilencio, por
favor!

El senor VICEPRESIDENTE DEL GOBIER
NO ( Martin Martin) (desde su escano):=
•.. que la gesti6n de los arbitrios i~

sulares, despues de que se ha hecho ==
cargo el Gobierno de Canarias, ha mej£
rado considerablemente en relaci6n ~=

con anos anteriores, teniendo en cuen
ta la inflaci6n y teniendo en cuenta=
el volumen de importaciones.

N2 30

De tal manera, que en el afio ochenta y=
tres recaud6 un veintid6s diecisiete
por ciento mas que el ano anterior, ==
mas 0 menos con el mismo volumen de im
portacionesiY el ano ochenta y cuatro=
sobre el ochenta y tres no recaud6,co
mo usted dice aqui, por debajo del tres
por ciento sino exactamente un siete =
coma tres por ciento, que es una cant~

dad muy pr6xima al indice de infla- ==
ci6n, de inflaci6n; pero como, al mi~

mo tiemp~ las cantidades importadas ==
de mercancias disminuyeron con el ano=
anterior, posiblemente, incluso en te~

minos reales,la recaudaci6n mejor6, ==
pero eso desde la vertiente de los in
gresosi desde la vertiente de la oes-=
ti6n, ano tras ano, despues de que es
ta el Gobierno de Canarias qestionand£
10 ha mejorado notablemente, de tal ==
forma que si 10 cooi6, suponiendo el =
once coma dieciocho por ciento en oas
to de gesti6n en el ano ochenta y dos,
en estos momentos, ano ochenta y cua-=

tro, fue de aproximadamente un seis c oma
cuarerrta por ciento en relaci6n... , la 1:::'
laci6n de gastos de qesti6n con 10 re-
caudado. Por 10 tanto, tambien desde =
esa vertiente'la gesti6n del Gobierno=
de Canarias ha side positiva. Y esas
son las bases que usted plantea para =
formular las prequntas.

i.Por que no se da cumplimiento por=
el Gobierno de Canarias al Estatuto de
Autonomia que establece que los Cabil
dos asuman la representaci6n canaria =
en cada isla de la Admininistraci6n ==
Aut6noma? Pues, senor Miranda, usted =
sabe que posiblemente la pr6xima se
mana, dia veintinueve, tendremos un d~

bate, de alquna forma acordado con su=
Grupo, para empezar a trabajar sobre=
la Ley de Organizaci6n Politico Admi-=
nistrativa. i.Y por que no se ha he-=
cho antes? Pues le voy a decir, y us-=
ted tendra que estar de acuerdo conmi
go, en que es una ley compleja, una ==
ley, no solamente desde el punta de ==
vista politico sin~ desde el punta de=
vista tecnico, compleja y que tiene ==
tambien otra serie de elementos, una =
serie de variables ex6genas a la pro-=
pia decisi6n politica de este Parlame~

to, de este ~obierno, que era conve-=
niente que se resolviese cuanto antes.

Por una parte, estaba el tema de ==
las transferencias; ya a estas alturas



- 2036 -

21 de Marzo de 1985 DIARIO DE SESIO~ES DEL P<\RL\\lE,\;TO DE C\'\: \RI \S NQ 30

El senor PRESIDENTE: Senor Miranda.

Por supuesto, senor Vicepresidente,=

El senor MIRANDA HERNANDEZ (desde =
su escanoJ: Senor Presidente, Seno- ==
rias.

El senor PRESIDENTE: Senor Martin,=
por favor, es que ha duplicado el tie~

po de intervencion, yo le ruego que ==
termine.

Pero me menciona usted los arbi- ==
trios insulares y su recaudacion, se-=
nor Vicepresidente, no me da usted las
cifras del ana setenta y ocho, Ges que
no las tiene?; del ana setenta y nue-=
ve, del ana ochenta, del ana ochenta y
uno; el costo de explotacion, eso no =
10 he oido; el costa de gestion he
oido de un once dieciocho por ciento,=
que ha bajado seis cuarenta; pero, ===
Gpor que no menciona el senor Vicepre
sidente el costo de gesti6n de los cu~

tro anos anteriores? Si las tuviese =
a mana Ie agradeceria oir1as en su tur
no.

E1 senor PRESIDENTE: Senor Miranda,
1a memoria fa11a en ocasiones, 1amen-=
tab1emente. Tengo que decir, respecto=
a su, vamos, a 1a consideraci6n que ha
hecho en cuanto a los tres meses de ==
esa pregunta, que us ted no puede descono
cer que 1a pregunta fue formu1ada e1 =
veintiuno de diciembre, que e1 treinta
y uno de diciembre termin6 e1 periodo=
ordinario de sesiones, que e1 mes de =
enero se declara inhabil y que,por su
puesto, al modificarse la disposici6n=
reg1amentaria correspondiente en cuan
to al cambio de periodo de sesiones,
el mes de febrero s6lo se consider6 =
habil para el Presupuesto General de =
mil novecientos ochenta y cinco de la=
Comunidad Aut6noma. En consecuencia, =
al ser todos estos tiempos inha.biles,=

que estoy autorizado para no leer el =
periodicoi pero sl estoy informado por
mi portavoz de como han ido las conver
saciones con e1 Partido Socialista. P~

ro,lamentablemente, han pasado noventa
dias hasta hoy desde que yo hice la ==
pregunta: la hice el veintiuno de di-=
ciembre; claro, si esa pregunta ha mo
tivado tanta tinta como se ha publica
do en estos tres meses, se 10 agradez
co, senor Vicepresidente, porque asi =
la oposicion ha incentivado el que el=
pueblo canario, que recientemente en =
su programa de "La Clave", su ~reside~

te se mostro ya claramente definido en
contra de los Cabildos, durante esos ==
tres meses nos haya ilustrado a los ==
lectores del periodico de, en definiti
va, cua Le s eran las aspiraciones de 10
que llaman la derecha, que patrocina a
los Cabildos, en ese proqrama de "La =
Clave", tan simpatico y del que tanto=
se ha escrito.

que ya hay un avance
importante como para
clara del volumen de

Y por ultimo, senor Miranda, pues, =
queriamos encargar una serie de estu-=
dios que nos pudiesen servir de base,=
al menos, a todos los Grupos Politico~

no solamente al Gobiern0para hacer ==
una buena ley. Nosotros siempre hemos=
dicho y hemos mantenido la filosofia,=
que esta es una ley que debe ser de t£
dos, puesto que si nos equivocamos, si
se equivoca el actual Gobierno, posi-=
blemente pueda sufrir las consecuen-==
cias otros ulteriores Gobiernos.

Por otra parte, habia que dar un ==
cierto rodaje a la propia Administra-=
cion Autonoma para ver el funcionamie~

to y ver los problemas que se podrian,
de caracter practico, se podrian plan
tear.

En segundo lugar, estaba la Ley de=
Bases de Regimen Local en plena discu
sian y que va a condicionar enormemen
te a esa posible ley, por 10 menos asi
10 entendemos nosotros.

ya podemos decir
cuantitativamente
ya tener una idea
transferencias.

El senor VICEPRESIDENTE DEL GOBIER
NO (Martin Martin) (desde su escano): =
(ininteligibleJ ... de alguna forma ya=
esta contestada. GPor que se retrasa?
La constestacion se la acabo de dar. =
GY por que, entre tanto/ no se respetan=
las competencias de nuestras Corpora-=
ciones? Absolutamente todas las compe
tencias de las Corporaciones Locales,=
sobre todo -y me imagino que usted ira
por ahi- la de los Cabildos Insulares,
han sido respetadas, absolutamente to
das, senor Miranda, por parte de este=
Gobierno.
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pues, esa es la motivaci6n que usted =
perfectamente conoce respecto de par =
que esa pregunta viene hoy al Plena de
la Camara y no ha venido antes.

Tiene la respuesta el senor Vicepr~

sidente.

El senor VICEPRESIDENTE DEL GOBIER
NO ( MartIn Martin) (desde su escano):
Senor Miranda, bueno, yo no creo que =
haya que tener tanta variedad como p~

ra decir que posiblemente el tema de =
los Cabildos, es decir, este en el ambien
te como tema importante, en el ambiente
politico y en el ambiente de preocupaci6n
de nuestra sociedad no sea precisamen
te por esta pregunta.

Yo creo que, humildemente, hay que =
decir, que no precisamente por'esta ==
pregunta sino porque es un asunto rel~

tivamente importante que nos afecta a=
todos.

Usted planteaba una serie de da
tos, y se los voy a da4 en relaci6n can
la recaudaci6n ana setenta y ocho, se
tenta y nueve y anos sucesivos; le pu~

do decir, que el ano setenta y nueve,=
can respecto al setenta y ocho, la re
caudaci6n se increment6 un catorce se
tenta y nueve,y hay que tener en cuen
ta que par aquella epoca, la inflaci6n
era de un veinte y pica por ciento; el
ano ochenta respecto al setenta y nue
ve fue del uno cuarenta y cinco por ==
ciento de incremento; el ano ocherlta =
y uno respecto al ochenta fue de un =
diecisiete veintisiete por ciento; el
ano ochenta y dos sabre el ochenta y =
uno fue de un tres coma treinta y uno=
por ciento; estoy hablando,tambien, en
unos momentos con una inflaci6n muchi
simo mas elevada y si le hablaba del =
ano ochenta y tres y el 'ano ochenta y=
cuatro, era porque ha sido el momento=
a partir del cual el Gobierno, este G£
bierno, se ha responsabilizado de esa =
gesti6n.

Con respecto a la recaudac i6n 0 a los
gastos de gesti6n, yo no me responsab!
lizo de anos anteriores. ~osotros 10 =
recogimos en el ana ochenta y dos con=
un once coma dieciocho de gastos de ==
gesti6n, en relaci6n can 10 recaudadoF
y en estos momentos, tenemos la inten-=

ci6n de ana tras ana irlo reduciendo,y
en estos momentos pues esta par el ===
seis y pica par ciento.

Si cogi el ana ochenta y dos,
pue~ fue por el ano cumbre, donde ha-=
bran unos gastos de gesti6n que a noso
tros nos parecian desproporcionados y~

que se podria mejorar la gesti6n; de =
hecho asI 10 hemos, 10 hemos trabajado,
de tal manera, y por si acaso algun ==
malpensado a alguna persona que no tu
viese la informaci6n suficiente pens~

se que esa recaudaci6n se quedaba ==
el Gobierno a las diversas Consejerra~

yo le tengo que decir que no, que esa=
recaudaci6n, ese ahorro en la aesti6n,
ha sido destinado posteriormente a los
Cabildos y a los Ayuntamientos, a pe-=
sar de esa mania que usted nos =
quiere poner sabre nuestras espaldas =
que le tenemos a los Cabildos y a los=
Ayuntamientos; sin embargo, la practi
ca esta continuamente demostrando todo
10 contrario, que queremos colaborar =
con ellos, que queremos coordinarnos =
con ellos porque, siempre 10 hemos di
cho, que yo creo que son necesarios el Go
bierno, los Cabildos y los Ayuntamien
tos; posiblemente, a 10 mejor, el pla~

teamiento global sea bastante diferen
te el suyo con el nuestro, porque a mi
me da la impresi6n de que, un poco, la
autonomia a usted le asusta, a noso-==
tros no nos asusta y, por supuesto,
tampoco un Gobierno Regional.

(El senor Presidente del Gobierno =
-Saavedra Acevedo- indica su deseo de=
intervenir.)

El senor PRESIDENTE: Si, senor Pre
sidente.

El senor MIRANDA HERNANDEZ (desde =
su escano): Quiero pedir la palabra p~

ra una cuesti6n de orden.

El senor PRESIDENTE DEL GOBIERNO -
(Saavedra Acevedo) (desde su escano):=
el senor Miranda ha hecho una valoraci6n=
o interpretaci6n de mis palabras en el
programa "La Clave" que, en cualquier =
caso, poneri de r~lieve que la afirma-=
ci6n de que ha side informado por su =
portavoz 0 que ha leido la prensa, ev!
dentemente, no ha entendido nada a su=
portavoz 0 al Presidente de su Grupo =
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Parlamentario,porque me remito a las =
declaraciones que hicieron acerca de =
cual es la concepci6n de quien les ha
bla sobre el Cabildo y sobre la futura
organizaci6n administrativa auton6mica
y la comunicaci6n que se debatira el
pr6ximo viernes en este Parlamento.

El senor PRESIDENTE: Senor Miranda.

El senor MIRANDA HERNANDEZ (desde =
su escano): Senor Presidente, yo qui-=
siera saber si me suspendi6 en el uso=
de la palabra en mi intervenci6n ante
rior, porque no habia terminado.

El senor PRESIDENTE: Senor Miranda,
yo no le he suspendido en el uso de =
la palabra; Su Senoria habia formulado
la pregunta, yo espere a que Su Seno-=
ria terminase y 10 que hice fue acla-=
rar, aclarar un concepto del que es ==
presumible que hubiera una duda en la=
Camara.

El senor f-lIRANDA HERNANDEZ (desde su
eecaiio ) : . . . (Inin teligible) senor Presi
dente, que no hay duda sobre la pauta a -;;
llevarde la normativade la Cdma r a j no
se ha puesto en tela de juicio los pla-=
zos n i. la normativa; solamente ac Lar-a r»
que 10 que se pretendia decir es que en =

noventadias,decia el senor Vicepresi-=
dente que no se leian los peri6dicos,=
se ha publicado mucho, muy distinto ==
a como en la fecha en que se hizo la =
pregunta, veintiuno de diciernbre. Nada
mas que aclarar eso.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias
senor Miranda.

Pregunta deL Diputado Don Ramon Gon
'-

zaLez de Mesa y Machado, deL Grupo Pa~

Lamentario PopuLar, dirigida aL Gobier
no Aut6nomo, sabre transferencias de ~

participaci6n en eL capitaL sociaL en=
sociedades de gesti6n mixta.

El senor PRESIDENTE: Pregunta sobre
transferencias de participaci6n en el

capital social en sociedades de ges- =
ti6n mixtai la hace Don Ram6n Gonzalez
de Mesa.

El senor GONZALEZ DE MESA MACHADO
(desde su escano): Con la venia.

El texto de la pregunta dice asi: =
GCuales son las razones por las que el
Gobierno Aut6nomo no insta del Gobier
no Central las necesarias transferen-=
cias de participaci6n en el capital s£
cial en sociedadesde gesti6n mixta -t~

les como GESTUR, entre otras-, tan ne
cesarias para la infraestructura urba
nistica y de viviendas de nuestra Cornu
nidad Aut6noma?

El senor PRESIDENTE: Senor Medina.=

El senor CONSEJERO DE OBRAS PUBLI-=
CAS, ORDENACION DEL TERRITORIO Y MEDIO
AMBIENTE (Medina Jimenez) (desde su e~

canoY: Senor Gonzalez de Mesa, ha sido
transferido ya al Gobierno de Canarias
la empresa de capitual pUblico VISOCAN
(Viviendas Sociales de Canarias) , don
de la participaci6n nuestra alcanza el
setenta y siete por ciento de las ac-=
ciones, tenemos mayoria absoluta.

Por otro lado las empresas GESTUR-=
TENERIFE Y GESTUR-LAS PALMAS, en este=
momenta esta el borrador del Decreto=
para ser transferido en muy breve pla
zo y ha sido ... , se e s t a negociando para=
cerrar la transferencia.

El problema existiria 0 existe, sabe =

usted que en todas estas cuatro socieda-=
des, estas dos mas la del Poligono de Ari
naga y el poligono de Gliimar, tiene par-=
ticipaci6n la Sociedad Espanola para =
Promoci6n y Estudio del Suelo -SEPES-=
y en este momentc hay discusi6n para=
la transferencia de estas dos socieda
des industriales, y estamos en una ne
gociacion dura, compleja, puesto que =
la Administracion Central quiere rese~

varse todos los poligonos industriales
nosotros mantenemos la tesis de que
deben ser transferidos; entonces
le contesto que VISOCAN ya esta trans
ferido, GESTUR-LAS PALMAS Y GESTUR-TE
NERIFE estan a punto de ser transferi
das y seguimos en la negociaci6n di la
transferencia de los capitales, en la=
participaci6n en Poligono de Gliimar y=
Poligono de Arinaga.

Si quiere mas datos los tengo y se
los puedo facilitar.

Gracias.
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(El senor Gonzalez de Mesa Machado=
indica su deseo de intervenir. La Pre
sidencia asiente.)

El senor GONZALEZ DE MESA MACHADO =
(desde su escano): Agradezco la contes
tacion porque, ademas, estaba en el se~

tido de la intervencion nuestra; unic~

mente afiadir que, respecto a estas so
ciedades de gesti6n mixta, con capi-=
tal privado y capital publico, como la
de GESTUR, cuales son las previsio-=
nes, 0 que es 10 que esta negociando =
el Gobierno Autonomo respecto del Go-=
bierno Central, en ese Decreto 0 pro-=
ye~to de Decret~ en cuanto a las cuan
tias de los capitales privados 0 pUbll
cos en estas sociedades mixtas.

(El senor Consejero de Obras {~bli-=

cas, Ordenaci.dn del TEn'itorio y Med1:o
Ambiente -Medina Jimenez- indica su de
seo de intervenir. La Presidencia
asiente.)

El senor CONSEJERO DE OBRAS PUBLI-=
CAS, ORDENACION DEL TERRITORIO Y MEDIO
AMBIENTE (Medina Jimenez) (desde su es
cano): Senor Presidente.

Para que tenga una idea muy por
arriba, yo se la puedo dar con todo
detalle: en GESTUR LAS PALMAS, en 7

GESTUR TENERIFE, SEPES tiene el cin-==
cuenta y uno por ciento de acciones, =
que son las que nosotros reclamamos al
Estado y que no hay ningun problema en
la transferencia; en GESTUR LAS PA~MAS

es el cincuenta y cinco por ciento de=
SEPES, que es el capital de SEPES, es=
la Sociedad Espanola de Promocion y E~

tudio del Suelo; hay una diferencia ==
enorme de capital: en Tenerife, sobre=
un capital de novecientos millones, en
Las Palmas, sobre ciento cincuenta mi
llones.

En el poligono de Arinaga el trein
ta por ciento ~e SEPES es el que esta
mos nosotros en litigio para que sea =
transferido -aunque Ie digo que tanto=
en los dos poligonos industrial~s, do~

de existen serios problemas, porque la
Administraci6n Central quiere retener=

I, los pol igonos industr iales, nosutros =
entendemos que no y ahi esta la discu
si6n-, esto es s610 un capital de mil=
cien millones de pesetas; y en el Poli

gono de Guimar la participaci6n de SE
PES es del treinta por ciento, que al
canza trescientos veintid6s millones =
de pesetas.

Pregunta deL Diputado Don Ramon Go~

zaLez de Mesa Machado, deL Grupo ParLa
mentario PopuLar, dirigida aL Gobierno
Autonomo, sobre prestamos de Las Cajas
GeneraLes de Ahorro para eL PLan Cua-=
trienaL de Viviendas y Programa de Re
habiLitacion de Viviendas.

El senor PRESIDENTE: Pregunta so-==
bre prestamos de las Cajas Generales =
de Ahorros para el Plan Cuatrienal de=
Viviendas y Programa de Rehabilitaci6n
de Viviendas.

Don Ramon Gonzalez de Mesa.

El senor GONZALEZ DE MESA MACHADO
(desde su escano): Senor Presidente.

El texto de la pregunta dice asi:
Primero: que por el Consejero corres-=
pondiente se in forme a la Camara de la
situaci6n de los prestamos concedidos=
por las Cajas Generales de Ahorros de=
esta Comunidad Autonoma, por 10 que ==
respecta al Plan Cuatrienal de Vivien
das, importe de los misrnos concedidos=
durante el ejercicio mil novecientos =
ochenta y cuatro y hasta el treinta y=
uno de diciembre pasado, tipo de inte
res y amortizaciones.

Segundo: numero de viviendas acogi
dasrdentro del ejercicio econ6mico de=
mil novecientos ochenta y cuatro, a ==
tal sistema de prestamos concertados =
por las Cajas de Ahorro~ y si se ha ==
previsto la financiacion de las auto-=
construidas y de las rurales.

Tercero: si el Gobierno ha previsto
para el convenio de mil novecientos ==
ochenta y cinco, si el mismo se firma
ra por el Ministerio de Obras Publicas
y Urbanismo 0 ya por la Comunidad Aut£
noma con las Cajas de Ahorros de esta=
regi6n.

(El senor, Consejero de Obras PUbl~
cas, Ordenacion del 'I'erritori~ Y Medw
Ambien te -Medina Jimene:3-{nchea eu d~
seo de intervenir. La Presidencia
asiente.)

'.
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El s e iio r CONSEJERO DE OBRAS PUBLI-=
CAS, ORDENACION DEL TERRITORIO Y MEDIO
AMBIENTE (Medina Jimenez) (desde su es
caho); Senor Presidente.

En este momento, contestando a=
su prequnta, al cierre de mil novecie~

tos ochenta y cuatro -cifra que he co
rregido del Instituto de la Promoci6n=
Publica de la vivienda y de la Direcci6n =
General de Promoci6n Privada, la he c~

rregido, porque le faltaba a esta est~

distica un dato, se la he perfeccina-=
), 1e contesto que viviendas de pro-=

teccion oficial privadas, se han conc~

dido prestamos por un valor total en =
Canarias de siete mil ochocientos vein
te millones de pesetas, de los cuales,
el numero de viviendas es dos mil cua
trocientos treinta y siete,y hay una =
pequeiia diferencia que no he podido ==
averiquar, si bien el dato que le es-=
toy dando a efectos econ6micos esta ==
bien, fa1tarian un numero determinado=
de vivicndas porque la cifra que apar~

ce en esta estadistica de siete mil, =
son siete mil quinientos cuarenta y ==
cuatro millones; 0 sea, hay una dife-=
rencia de doscientos setenta y seis ==
millones de pesetas que responde al n~

mero de viviendas, 0 sea, que habria =
que incrementar el numero de viviendas
en un numero determinado, aproximada-=
mente me imagino que seran cincuenta,=
perc no he podido recabar ese dato, p~

ra que tenga el dato,

Para construcci6n y adquisici6n=

viviendas, eran las dos mil cuatrocie~

tos treinta y siete, con un presupues
to de siete mil cuatrocientos setenta=
y cuatro; ampliaci6n de viviendas,
veinticuatro unidades, y para rehabil~

taci6n un total de treinta viviendas,=
con cuarenta y seis mlllones de pese-=
tas de presupuesto. A eso habria que =
anadirle la promoci6n por compra dire~

t.a del I"und,; '.Ie Compensaci6n Intert,e-=
rritorial. .. -en promoci6n ya pubLic a ;»

antes estabamos hablando de la priva-=
da-. En la pUblica, por un lado hay ==
una compra directa que afecta al ejer
cicio economico del ochenta y cuatro y
ochenta y cinco, de setecientas cuare~

ta y cuatro viviendas,repartidas entre
las dos provincias canarias, mas un ==
convenio firmado; recuerde usted que
la transferencia en Vivienda se hizo =

en septiembre de mil novecientos oche~

ta y cuatro, y en ese perfodo de tie~

po nosotros firmamos convenios de vi-=
viendas con VISOCAN, por seiscientas =
ochenta viviendas que suman 10 que po
driamos llamar que era el techo previ~

to en el Plan Econ6mico Regional en vi
viendas.

Hemos hecho unos pagos, alrededor =
de dos mil doscientos cincuenta millo
nes de pesetas, el ano pasado, en vi-=
vienda~ por la Comunidad canar~a en =
el periodo comprendido entre septiem-=
bre, octubre y noviembre.

En el tema de la autoconstrucci6n,=
-perd6n, se me quedaba el tema de la a~

toconstrucci6n- existe un proyecto ya=
disenado por el equipo tecnico de la =
Consejeria, donde damos pie por prime
ra vez a la posibilidad de edificaci6n
de una'vivienda minima crecedera, --

que, dentro de muy poco tiempo -va al
gunos alcaldes 10 conocen, se 10 envi~

re alcalde por alcalde-, es una forma=
de actuaci6n mixta de la Consejeria, 0

bien de los municipios, con el tema de
la autoconstrucci6n ... con la edifica-=
ci6n del tipo de autoconstrucci6n, y
ahi los creditos son ilimitados; los =
creditos, sabe usted, que pertenecen =
casi todos ... , son creditos oficiales=
del Banco Hipotecario de Espana 0 de =
las Cajas de Ahorro, 0 algunos, muy p~

cos, de la Caja Postal.

Pregunta deL Diputado Don Fernando=
Fenandez Martin, deL Grupo ParLamen€a
rio Centro Democratico-CDS, dirigida =
aL Presidente deL Gobierno Aut6nomo, =
sobre eL PLan Econ6mico RegionaL.

El senor PRESIDENTE: Sobre el Plan=
Econ6mico Regional, de Don Fernando Fer
nandez Martin.

El senor FERNANDEZ MARTIN (desde su
escano); GCuales son los motivos por =
los cuales el Gobierno no ha presenta
do todavia su Plan Econ6mico Regional=
anunciado para el otono de mil nove- =
~ientos ochenta y tres? Y en todo ca-=
so, Gpara cuando se estima que podra =
estar elaborado el citado Plan y en ==
condiciones de ser debatido en la Cama
ra?
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(El senoY' ConsejeY'o de Economia y =
ComeY'cio -~wlina Petit- indica au de-=
sea de inteY'veniY'. La PY'esidencia
asiente.)

El senor CONSEJERO DE ECONOMIA Y CO
MERCIO (Molina Petit) (desde su esca--;
no): Senor Presidente, Senorias.

Como Su Senoria conoce,la planifica
ci6n ha side considerada por el Gobie;
no como un instrumento valido de poli~

tica econ6mica, para racionalizar y ==
coordinar los medios adecuandolos a ==
los fines,y para sintetizar,de alguna=
forma, las lineas de actuaci6n de poli
tica econ6mica. Hasta la fecha, el Go-=
bierno no ha presentado su proyecto de
Plan Econ6mico porque ha intentado que
el Plan Econ6mico no sea un ejercicio=
esteril. Y no 10 ha planteado por va-=
rias razones: por razones de orden ex
terno, durante estos meses, durante es
tos anos, incluso, el Gobierno de la =
ijaci6n que es el que de alguna torma =
~aneja gran parte de los instrumentop=

de politica econ6mica -la politica de=
empleo, la politica monetaria, la poll
tica fiscal en gran parte-, no ha est~

do por la politica regional; se ha de~

dicado, en sus grandes lineas, a una =
politica de ajuste duro -la politica =
de reconversi6n industrial, la politi
ca de frenado de la inflaci6n, la poli
tica de correcci6n del deficit de co-~
mercio exterior-, y realmente no ha te
nido interes, el Gobierno del Estado,~

en asumir una politica de planific~- =
ci6n regional; y mientras el Gobierno=
del Estado no regional ice algunos de =
los instrumentos, poco podia hacer la=
Comunidad Aut6noma con los instrumen-=
tos que le quedaban. Eso por una par-=
teo

Por otro lado, tampoco la Comuni.dad
Canaria ha tenido, porque no se habian
transferido las competencias, un cono
cimiento real y exhaustivo de cuales
eran, no en terminos generales sino =
de una forma matematica y numerica, ==
los grandes deficit y por consiguien
te las grandes prioridades A 10 '. .Largo
del ochenta y cuatro se produjeron ==
algunas de las transferencias importan
tes en materia de viviendas, de obras~

pUbli~as,y quedan algunas en el campo=
agrar~o, como lCONA e lRIDA,que son los

reales instrumentos para hacer pollti
ca econ6mica.

Tambien habia una gran laguna en el
campo estadistico; la desaparici6n de=
la organizaci6n sindical, desmante16 =
los pobres mecanismos estadisticos es
panoles,y si ya descendemos al campo =
regional la penuria estadistica es real
mente lamentable; y no hablemos, por ~
supuesto, de los campos insulares. Du-=
rante estos meses hemos estado traba-=
jando arduamente y creemos que estamos
en este momento justo en el cambio de
tendencia. El Gobierno de la Naci6n, =
por razones obvias, por la incorpora-=
ci6n de Espana a la Comunidad Econ6mi
ca Europea, ha obligado a las Comuni-=
dades Aut6nomas a presentar una plani
ficaci6n regional, y este carr~io de ==
tendencia se produjo exactamente el ==
veintiuno de diciembre del ano pasado.
Hemos tenido, desde el veintiuno, del=
veintiocho de diciembre hasta ahora
cuatro reuniones al maximo nivel y ma
nana tendremos otra reuni6n can repre
sentantes de todas las Comunidades Au
t6nomas del Estado; estamos en este mo
mento, posiblemente, en la punta naci~

nal de programaci6n econ6mica, somos ~
la Comunidad que mas trabajado tiene =
el Plan Econ6mico;y,por otra parte, ==
tambien se ha producido un cambia im-=
portante dentro de las variables inter
nas! las Consejerias ya, despues de m~
ses de trabajo,han podido recuperar =~
parte de los datos perdidos y ya tene
mos bastante informaci6n, yo diria que
muchisima informaci6n,para acometer la
planificaci6n. Yo calculo que aproxima
damente dentro de un mes podemos pre-~
sentar a la Camara un proyecto de ~ro

grama Econ6mico Regional.

El senor PRESIDENTE: Senor Fernan-=
dez.

El senor FERNANDEZ MARTIN (desde su
escano): Senorias.

Gracias senor Consejero por las ex
plicaciones que ha pretendido dar, por
que no resultan del todo convincentes~
de cualquier manera, algunas claves ==
nos ha dado, algunas claves nos ha da
do. Yo deseo que, quiera pensar que =
su afirmaci6n ahora de que dentro de =
un mes estaremos en el camino, tengan=
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mas, valor que las palabras pronuncia-=
das por el senor Saavedra en su inves
tidura, cuando dijo, hace dos anos, que
en o L proximo otoiio se presentara un =
Plan de Desarrollo Econ6mico Regional,
que tenga como objetivo racionalizar,=
etcetera, etcetera, etcetera; parece =
que si 10 que se dijo entonces no se=
ha cumplido en base a unos objetivos =
que se demandaban, uno puede pensar =
si 10 que se ha hecho ha estado caren
te de objetivos racionales y de coordl:.
naci6n en las inversiones etcetera, ==
etcetera. Pero ha dado otra clave, =
el Gobierno no ha estado, el Gobierno=
del Estado no ha estado por la politi
ca de planificaci6n regional; desde la
LOAPA muchos 10 sospechamos, desde la=
LOAPA muchos sospechamos que el Gobie.£
no socialista no esta por el desarro-=
110 de las Autonomias; peru es bueno que
en algunas facetas,y no poco importan
te, por cierto, como es la planifica-=
ci6n econ6mica de la regi6n, usted ha
ya dado otra clave. Can~io de tenden-=
cia, ojala, ojala, y en todo casu, en=
todo casu si las razones que ha termi
nado de aportar en base a 1a insufi- =
ciencia de datos, a la informaci6n que
han recabado en base a los proyectos =
que han elaborado, etcetera, como es =
que existi6 un proyecto de Plan Econ6
mico Regional que partia de un anali-=
sis de la situacion y que a juicio de=
nuestro Grupo, y no tengo inconve
niente en repetir 10 que he dicho pj-=
blicamente, partia de un analisis bas
tante aproximado del diagnostico de la
situaci6n economica regional, no sera=
que en aquel proyecto 10 que fallaba =
era que no se preveia absolutamente n~

da sobre la financiaci6n para cumplir
los objetivos que se pretendian plani
ficar, y que la cuesti6n era que al ==
carecer de la financiaci6n, probable-=
mente por falta de la necesaria sensi
bilidad del Gobierno del Estado como=
usted y el propio Presidente senor Sa~

vedra y otros destacados socialistas =
no se han recatado en repetir en los =
dltimos meses, si esto es asi, que ra
zones hay para pensar que ahora ha ca~

biado la situacion y que en un mes te~

dremos ese precioso y preciso instru-=
mento politico.

(El. seizor Consejero de Economic y
Comc rcio -MoUna Petit- i.ndi.ca eu de-::::

eJCO de i.nt.er-oen-i.r, La Pveei.denci.a
aei.ent:e . )

El s e iio r CONSEJERO DE ECONOMIA Y CO
MERCIO (Molina Petit) (de8de eJU esca-::::-;;
no): Senor Presidente, Senorias.

Efectivamente, nosotros hemos elab~

rado muchisima documentacion y posibl~

mente se hubiera podido cumplir el co~

promise del Presidente del Gobierno, =
de presentar, creo que era en otono ~=

del ochenta y tre~ un documento; 10 ==
que pasa es que yo cree que la socie-=
dad canaria esta cansada ya de docu-==
mentos, porque usted sabe que'la pla-=
nificacion de Canarias, yo conozco co
mo pocos, como minimo cuatro programas
economicos, que fueron ejercicios es-=
teriles; entonces, el Gobierno de Can~

rias no qUiso plantear un nuevo docu-=
mento que fuera un ejercicio esteril =
y queria un documento que tuviera cua
drado la fuente de financiacion y que=
tuviera en su manq 10 que es importan
te, los instrumentos; porque de nada =
sirve decir en un programa que se pre
tende que otro organismo haga una co-=
sa, cuando no hay medios reales para =
obligar a ese organismo; hasta que no=
se tengan, hasta que no hemos tenido =
las transferencias en viviendas, el G~

bierno no se puede comprometer en un =
plan de viviendas, en un numero de vi
viendas, en un rnime r o de viviendas de au
toconstruccion 0 en determinadas li- =
neas de politica economical por 10
cual, presentar en aquel momento ese=
Plan, hubiera side un ejercicio basta~

te esteril, como 10 demostraban las ==
cuatro experiencias anteriores. Efec
tivamente ha habido un cambio de ten
dencia en el Gobierno de la Nacion,
porque el Gobierno de la Naci6n una ==
vez terminada la politica de duro
ajuste de la economia espanola, ahora=
esta intentando desarrollar una politl:.
ca regional, que por otra parte la re
comienda la Comunidad Economica Euro-=
pea.

Nosotros no retiramos jamas el do-=
cumento que usted conoce, sino simple
mente no 10 presentamos a la Camara ==
porque Ie faltaban los ajustes finan-=
cieros; y no es porque no hubiera, 0 =
hubiera falta de sensibilidad en el G~

bierno del Estado, sino porque no te-=
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niamos claramente los datos que neces~

tabamos sabre posibles inversiones ==
del Estado, sabre credito oficial, sa
bre disponibilidades de las Cajas de =
Ahorros, sabre determinados datos es-=
tadisticos fundamentales para tener un
plan, de alguna forma, a un programa =
coherente. En este momenta ya los est~

mas terminando de recibir; hemos teni
do rondas de conversaciones can las ==
centrales sindicales y can las patron~

les-esta manana tuvimos una reun16n ==
can COREICA-, Y de spue s de un largo pr.£
ceso estamos llegando, estamos atisba~

do la luz. Creo que ha sido un largo y
productivo proceso porque el volumen =
de informaci6n estadistica sabre Cana
rias hace que nuestra Comunidad, posi
blemente, sea la Comunidad puntera en=
informaci6n econ6mica dentro del Esta
do Espanol.

Pregunta deL Diputado Don Ramon Gon
zaLez de Mesa y Machado, deL Grupo Pa~

Lamentario PopuLar, dirigida aL Presi
dente deL Gobierno Autonomo, sobre re
presentante de Las IsLas Canarias en =
Madrid.

El senor PRESIDENTE: Pregunta sabre
representante de las Islas Canarias en
Madrid; la hace Don Ramon Gonzalez de=
Mesa.

Tiene la palabra.

El senor GONZALEZ DE MESA MACHADO =
(desde au escano): El texto de la pre
qunta dice asi: lEs cierto que el 5e-=
nor Presidente del Gobierno ha nombra
do a alguna persona como representante
de Canarias en Madrid, al parecer para
cuestiones de protoeolo de cara a la =
inauguraei6n del Observatorio Astrofisl
co de la isla de La Palma y organiza-=
cion de los aetas de celebracion del =
Centenario del Deseubrimiento de Amer~

ca? lCual es el sistema empleado para=
tal designacion y cuales las competen
cias atribuidas a dicho senor, y si ==
el referido nombramiento consta en al-

guna disposici6n oficial?

(EL senor Fresidente deL Gobierno,=
Saavedra Acevedo, indica su deseo de =
hacer uso de La paLabra; La Presiden-=
cia aeien t:e) .

El senor PRESIDENTE DEL GOBIERNO ==
(Saavedra Acevedo) (desde su escano):=
Senor Presidente.

Respecto a la primera parte de la
pregunta: No.

En cuanto a la segunda, el Decreto=
de nornbramiento numero seis, siete, ==
cinco barra ochenta y cuatro, de vein
tisiete de octubre: Nombramiento como=
personal eventual can destino en Ma-==
drid para el desempeno de las funcio-=
nes siguientes ... Como esta publicado=
el Decreto, supongo que las fuentes de
inspiracion de Don Ramon Gonzalez Mesa
iban a ser distintas que la lectura m~

tutina del comentarista politico del =
diario "La Provincia"; pero/en fin, ==
como por 10 visto se alimenta mas de=
esa lectura que del Boletin Oficial de
la Comunidad Autonoma, pues, voy a de-=
cir 10 que se recoge en el mencionado=
Decreta de nornbramiento como personal=
eventual: asistencia, realizaci6n y ==
gesti6n de cuan~os asuntos y tramites
le sean encomendados ante la Adminis
traci6n Central del Estado par los
miembros d~l Gobierno y demas altos ==
cargos de la Administracion de la Com~

nidad Aut6noma; en el presente ha sido
nombrado miembro de la Comision Organi
zadora del Instituto de ... , de inaugu~

raci6n de los aetas ... , de los aetas =
de inauguraci6n del Instituto de Astr~

fisica de Canarias que preside el Del~

gada del Gobierno ante la Comunidad Au
t6noma.

(El senor Gonzalez de Mesa Machado=
indica su deseo de intervenir. La Pre
sidencia asiente.)

El senor GONZALEZ DE MESA MACHADO
(desde su escano): Can la venia.

La primera pregunta, la primera
cuestion, par 10 vista el senor Presi
dente ha tornado la iniciativa hoy, en=
esta Camara, de responder laconieamen
te como los antiguos griegos, ha dicho
"no", y sin mas explieaciones; yo le =
ruego que evada esas cuestiones laco-=
nicas, ese laconismo espartano, y, evi
dentemente, si se le pregunta es para=
que matice, porque aqui se die en va- =
rias euestione~ si es cierto, si no es
cierto, que es el representante de Ca
narias en Madrid, pero can matizacio-=
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nes, s i, es para la Lnauqurac i.on de este
observatorio, si es un jefe de protoc£
10; en fin, que acto 0 que no acto, 0=
que representatividad, en realidad,os
tenta; ha dicho "no" y punto.

Respecto de la segunda cue$ti6n, -
evidentemente, estoy de acuerdo con el
senor Saavedra; es cierto, es mucho
mas entretenido leer la prensa peri6dl
ca, por 10 menos es mas ductil, mas rna
leable, por asi decirlo, que leer el~

enojoso y arido texto de los Boletines
Oficiales; que antes, por fortuna, no ha
bia mas que uno, el Boletin Oficial =~

del Estado, "Gaceta de Madrid", y ahora=
creo que hay diesiete multiplicado por
dos, por los diesiete Parlamentos tam
bien, con los respectivos Boletines =~

Oficiales, aparte, naturalmente, los de
las Provincias. Realmente, la aridez =
juridica y semantica del lenguaje ofi
cial, hace que, desde luego, este Di-=
putado prefiera leer la prensa peri6di
ca, por 10 menos como evasi6n, como =~

evasi6n de esas arideces juridicas; ==
y a mi me extrana el que este Decreto,
seiscientos, seis siete cinco barra=
ochenta y cuatro, haya aparecido en
ese Boletin Oficial de la Comunidad ==
Aut6noma, y sobre todo la forma de ==
contrataci6n, porque estimo, con todos
los respetos que me merecen las perso
nas, que segun, repito, segun la pren
sa peri6dica y segun los comentarios=
en general, no es 0 no debe ser la per
sona mas id6nea para esa representa- ~

cion que Ie ostenta, nada menos, que =
el Presidente de la Comunidad Aut6noma
ante, ante Madrid, parece, como "Emba
jador" se titula en varios de los co-=
mentarios periodisticos, como "Embaja
dor", por 10 visto de un Estado extra~

jero, de un tercer Estado, frente a la
sede de la capital del reino en Ma- ==

drid.
(El senor Presidente del Gobierno =

-Saavedra Acevedo- indica su deseo de=
intervenir. La Presidencia asiente.)

El senor PRESIDENTE DEL GOBIERNO ==
(Saavedra Acevedo) (desde su escano):=
Senor Presidente.

Senor Gonzalez de Mesa, efectivamen
te, entre leer un Decreto que se titu
la "Personal eventual" y una columna =
que empieza: "Ilde, embajador", hay ==
una notable diferencia y comprendo que
el senor Gonzalez Mesa ti{e por la le£
tura de ~se lenguaje. Pero me parece =
un poco, en fin, lamentable, que un Dl
putado se guie mas por un comentarista
de humor politico que por el Boletin =
y por 10s.Decretos que se pUblican por
este Gobierno, que usted debe contro-=
lar, evidentemente, y que nada tiene =
que ver con la denominaci6n que Ie di6
un comentarista de prerisa con 10 que =
Ie acabo de leer como funciones.

Y en cuanto a mi lenguaje esparta-=
no, es que usted me preguntaba que si=
estaba para cuestiones de protoco10 de
cara a la Lnauquzac Lon y organizaei6n de
los aetos de c~lebraei6n del Centena-=
rio del Deseubrimiento de America; ===
pues, ielaro!, no tiene nada que ver =
con 10 que le'acabo de leer de los fi
nes del Deereto mencionado, mucho an-=
tes de que empezacen a organizarse los
aetos con motivo de la inauguraci6n ==
del Astrofisieo, y que posteriormente=
se Ie ha asignado esa tarea.

E1 senor PRESIDENTE: Se suspende, =
digo, se levanta la sesi6n.

Se levanta la sesi6n a las dieci-==
nueve horas.
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